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Столичные кулинары 
выдавили яроСлавцев 
из СамарСких больниц

арабСкие «поляки» придумали 
новый СпоСоб вывода денег 
из «СызранСкой керамики»

алекСандр кудашев: 
«мне не хватило 
Семь деСятых Секунды»
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из тулы С лЮбовьЮ
в самарской области форсируется подготовка к международному форуму «россия – спортивная 
держава», который должен пройти здесь в сентябре 2025 года. один из приоритетов – масштабное 
строительство десятков физкультурных сооружений, на которое предстоит экстренно 
потратить 1,255 млрд рублей, «снятых» с профессионального спорта. у этих денег уже появился 
основной получатель – тульское ооо «символ», приступившее к освоению более половины всех 
ассигнований программы. подряды «символ» получал на безальтернативной основе

власть& 
ПОЛИТИКА

стр. 2

К
Н

ов
од

ер
еж

ки
н 

Ан
то

н 
/ Т

АС
С

Полиграф 
не краснеет 

самарское правительство ждало, 
но так и не дождалось массовых 
проверок на детекторе лжи 

самарская реформа 
бронирования 
путевок в детские 
лагеря дала 
фатальный 
сбой

СТР. 8 >

фиаско

компании&
РЫНКИ

канюкаев сбросил 
таблетки
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Уже сейчас можно прогнозировать, что свое пред-
ставительство в городской думе заметно обновит 
Кировский район (если, конечно, не вышедшие на 
праймериз «ЕР» депутаты не пойдут на выборы от 
других партий или «самоходами»). На 7 округов 
этого района от «Единой России» готов баллотиро-
ваться вновь всего один гордеп (Алексей Авдеев) 
и один райдеп - Иван Хоменко.
В то же время на округа, сформированные в грани-
цах Промышленного района - всего их восемь, - в 
новую гордуму устремились сразу 4 городских де-
путата (Дмитрий Щербаков, Марат Габдрахманов, 
Вячеслав Звягинцев и Елена Свиридова) и два рай-
онных, в том числе председатель райсовета Илья 
Шевцов и Евгений Абрамкин.
От 6 округов Советского района идут три депутата 
гордумы, в том числе вице-спикер Сергей Рязанов, 
которому прочат кресло председателя думы, спи-
кер райсовета Петр Барсуков и Анна Сараева. Еще 
два претендента с мандатами - райдепы Татьяна 
Танаева и Ольга Баранова.
Октябрьский и Красноглинский районы, в которых 
сформировано по 4 округа, могут сохранить пред-
ставительство в составе трех депутатов от каждого 
из них. От Октябрьского района это спикер горду-
мы Алексей Дегтев, а также Денис Купцов и Наталья 
Сычева. От Красноглинского - Юрий Левин, Эдуард 
Галстян и Роман Синельников. 
В Железнодорожном районе сформировано 3 окру-
га. От двух рассчитывают переизбираться Наталья 
Маркушина и Юлия Пантелеева. Тогда как третий 
городской парламентарий от Железнодорожного 
райсовета Светлана Макушева на этот раз балло-
тируется в Куйбышевском районе. 
От 2 округов в границах Ленинского района бал-
лотируются снова гордеп Павел Чумак и райдеп 
Денис Нурсафин. 
По данным «СО», среди депутатов гордумы, кото-
рые вышли на праймериз, низкие шансы вновь по-
лучить мандат имеет только директор 74-й школы 
Анатолий Захаркин. Не исключено, что он выдви-
нулся по той же причине, что и десятки его коллег 
в других округах. Не для победы, а для участия. 

анализ

РАйОНы ОБНОВяТ  
ПО-РАЗНОМУ

Праймериз «Единой России» 
в Самаре в 2025 году приобрели 
небывалую популярность среди 
кандидатов. На каждый мандат 
депутата гордумы претендует 
уже по 5-8 человек. Такой ин-
терес к процедуре предвари-
тельного голосования может 
повлиять на планы действую-
щих депутатов переизбраться в 
городское собрание, а таковым 
пока является каждый второй 
из парламентариев. 

На минувшей неделе «Еди-
ная Россия» завершила прием 
заявок от претендующих на под-
держку партии на предстоящих 
в сентябре выборах в думу Са-
мары. Документы принимались 

до 24 апреля включительно. На 
следующий день на портале 
Pg.er.ru фигурировали данные 
217 человек, изъявивших же-
лание бороться за места в го-
родском собрании. В том чис-
ле 19 действующих депутатов 
городской думы, спикеры трех 
райсоветов и несколько депута-
тов районных собраний. 

Это число еще может вырасти, 
так как каждая заявка проходит 
проверку, прежде чем страница 
кандидата появляется на портале, 
на что уходит обычно несколько 
дней. Тем не менее и имеющих-
ся данных достаточно, чтобы 
констатировать: эти праймериз 
проходят в условиях небыва-
лой активности потенциальных 
кандидатов. Прежде на каждый 
округ обычно выходило по три 

кандидата, и если отклонялись 
от этого показателя, то не более 
чем на одного человека. Причем 
такая картина наблюдалась как 
на выборах более низкого уров-
ня, так и на вышестоящих. И по 
неофициальным свидетельствам, 
раньше организаторам прайме-
риз стоило немалого труда обе-
спечить участие в них стандарт-
ной тройки. 

Теперь же в каждом округе 
фигурирует не менее пяти че-
ловек, а в некоторых их число 
достигло восьми. Означает ли 
это, что в каждом округе мо-
жет разгореться реальная борь-
ба, или массовые выдвижения 
еще не предвещают серьезной 
конкуренции?

ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВА
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Люди видят, какую пользу они могут принести городу, 
став депутатами.

Максим Матыгин

Аншлаг на праймериз «ЕР» может помешать думе Самаре 
обновиться лишь наполовинувласть&политика

Все на выборы!

ВыдВИжЕНИЕ 
НЕКОтОрых 
КАНдИдАтОВ 
оказалось 
особенно 
неожиданным 
для многих 
функционеров 
«Единой России»

Фото: culture.ru
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В Самарской области фор-
сируется подготовка к меж-
дународному форуму «Рос-
сия - спортивная держава», 
который должен пройти здесь 
в сентябре 2025 года. Один из 
приоритетов - масштабное 
строительство десятков физ-
культурных сооружений, на 
которое предстоит экстренно 
потратить 1,255 млрд рублей, 
«снятых» с профессионального 
спорта. У этих денег уже поя-
вился основной получатель - 
тульское ООО «Символ», при-
ступившее к освоению более 
половины всех ассигнований 
программы. Подряды «Сим-
вол» получал на безальтерна-
тивной основе.

Международный форум «Рос-
сия - спортивная держава» Са-
маре предстоит принять этой 
осенью. В ходе подготовки к 
статусному событию запла-
нировано масштабное разви-
тие спортивной инфраструк-

туры, правда, о каких именно 
масштабах идет речь, данные 
разнятся. Губернатор Вячес-
лав Федорищев анонсировал 
введение в эксплуатацию 100 
новых спортивных сооруже-
ний, в областном министер-
стве спорта «СО» сообщили о 
планах создать 89 объектов, 
тогда как глава ведомства Ли-

дия Рогожинская публично за-
являла о строительстве 75 уни-
версальных спортплощадок, а 
также модульных спортзалов, 
фиджитал-центров и ФОКов. 
Это не считая капитального 
ремонта и реконструкции дей-
ствующих спортсооружений.

Как именно будут прохо-
дить и финансироваться спорт-

АННА КрыЛОВА, КИРИЛЛ бИджАНОВ

Львиную долю срочных самарских спортстроек забрал тульский «Символ»

Из Тулы с любовью

прямая речь

Строить придется экстренно
Лидия Рогожинская, ми-

нистр спорта Самарской об-
ласти: На рассмотрение выно-
сится проект постановления 
правительства Самарской обла-
сти в части внесения изменений 
в постановление №683 от 2013 
года «Об утверждении государ-
ственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта 
в Самарской области». С целью 
обеспечения устройства новых 
спортивных сооружений на тер-
ритории Самарской области в 
проект постановления вносятся 
следующие изменения. Уточня-
ется наименование расходного 
обязательства Самарской обла-
сти «Предоставление субсидий 
государственным учреждениям 
Самарской области, подведом-
ственным министерству спорта 
региона, на проведение ремонт-
ных работ, включая проектные 
работы, работы по благоустрой-
ству территорий» в части ис-
ключения слов «прилегающих 
к зданиям, строениям и соору-
жениям» в целях реализации ме-
роприятий по созданию новых 
спортивных сооружений. Также 
нами корректируется порядок 
определения объема и условий 
предоставления субсидий го-
сударственным учреждениям 

в части перечня документов, 
которые представляются в ми-
нистерство в целях получения 
субсидий на устройство спортив-
ных площадок, а также на закуп-
ку и монтаж оборудования для 
создания «умных» спортивных 
площадок, проведение ремонт-
ных работ и оснащение объек-
тов спортивной инфраструкту-
ры спортивно-технологическим 
оборудованием. Уточняется вид 
экспертизы, которая проводит-
ся ГАУ СО «Государственная 
экспертиза проектов в строи-
тельстве» на объекты некапи-
тального характера. И в связи с 
изменением наименования рас-
ходного обязательства в части 
благоустройства территорий 
корректируется результат пре-
доставления субсидий. Резуль-
таты предоставления субсидий, 
которые предоставляются фе-
деральным бюджетом бюджету 
Самарской области, приводятся 
в соответствие с заключенны-
ми соглашениями с Минспор-
том РФ, а также уточняются 
сроки заключения соглашений 
на предоставление субсидий и 
основания для отказа в заклю-
чении соглашений. Проект по-
становления приостанавливает 
до 1 января 2026 года действие 

расходного обязательства о пре-
доставлении иных межбюджет-
ных трансфертов бюджетам му-
ниципальных образований на 
реализацию муниципальными 
учреждениями дополнительных 
образовательных программ 
спортивной подготовки в связи 
с необеспеченностью бюджета, 
а также в связи с предусмотрен-
ными изменениями в областной 
бюджет и средствами, которые 
на 2025 год предусмотрены 
нами на капитальный ремонт 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Стимул» в городе 
Новокуйбышевске. Проектом 
постановления возобновляет-
ся действие расходного обяза-
тельства Самарской области по 
предоставлению субсидий бюд-
жетам муниципальных образо-
ваний на капитальный ремонт 
объектов сферы физкультуры и 
спорта на территории региона, 
а также по порядку предостав-
ления данной субсидии. Про-
ект постановления размещен 
на официальном сайте мини-
стерства. Прошу членов прави-
тельства поддержать вносимые 
изменения.

Михаил Смирнов, председа-
тель правительства Самарской 
области: Я хотел бы, чтобы вы 

в двух словах акцентировали 
внимание на тех объектах, ко-
торые будут созданы, построе-
ны, потому что вы очень таким 
бюрократическим языком пооб-
суждали пояснительную запи-
ску к нормативному акту.

Лидия Рогожинская: Это 
будет проще. Ввиду того, что 
мы передали полномочия по 
строительству объектов ка-
питального и некапитального 
характера нашему подведом-
ственному учреждению «Са-
мара Арена», нам необходимо 
внести изменения в существу-
ющий порядок, чтобы они на-
чали строительство данных 
объектов уже в текущем году 
очень экстренно.

Михаил Смирнов: Это понят-
но. Какие объекты? Где? Хотя 
бы назовите нам муниципали-
теты, чтобы мы все...

Лидия Рогожинская: Это 
Самара, Новокуйбышевск, Сыз-
рань, Ставропольский и Волж-
ский районы.

Михаил Смирнов:  Пять 
ФОКов, пять физкультурно-
оздоровительных комплексов в 
этом году мы планируем вот по 
этой в некотором смысле упро-
щенной схеме, потому что это 
быстровозводимые объекты.

Лидия Рогожинская: Плюс 
провести капитальный ремонт 
объекта «Стимул», по которому 
в адрес правительства поступа-
ли многократные обращения. 
И построить шесть площадок 
ГТО за счет средств федераль-
ного бюджета, которые тоже 
будут устраиваться ГАУ «Сама-
ра Арена».

Михаил Смирнов: Хорошо, 
спасибо. Это постановление до-
статочно долго согласовывалось 
в заочном порядке, поэтому мы 
попросили вынести его на оч-
ную форму, чтобы всем было 
удобнее либо высказаться, либо 
сообщить об отсутствии воз-
ражений, замечаний. Есть ли 
у кого-то, уважаемые коллеги, 
какие-то вопросы по данному до-
кументу? Вопросов нет. Значит, 
еще раз. Этот проект очень важ-
ный. Спортивные сооружения 
сегодня в зоне непосредствен-
ного прямого контроля губер-
натора Вячеслава Андреевича 
Федорищева. Мы уделяем это-
му вопросу большое внимание. 
Министерство спорта эту рабо-
ту ведет активно. Мы надеемся, 
что эта работа будет должным 
образом проведена.

Фрагмент заседания правительства Самарской 
области 14 марта 2025 года

ОЛЕГ ФАНдЕЕВ,
депутат думы 
г.о. Новокуйбышевск

Первоначально на строительство ФОКа обсуждалась сумма в 175 млн рублей. При этом сообщалось, что все 
благоустройство, включая коммуникации и подъездные пути, должен будет обеспечить город. А это в сумме около 
40 млн рублей. В итоге на торгах сумма упала до 150 млн, при этом все нужно будет строить подрядчику. Кроме того, 
предполагаемая подстанция - маломощная, и еще один объект она не потянет. я не понимаю, когда и как подрядчик 
собирается выполнить все предполагаемые работы в этом году, учитывая, что только подготовка площадки и снос 
деревьев займет много времени. я сразу сказал, что не верю в реальность строительства в этом году. И мы совершенно 
не понимаем, как этот объект вообще будет расположен.

729,99 
мЛН рубЛЕй  

положила 
в свой портфель 
компания 
Алексея Гладуна 
в Самарской 
области

ЧтО тАКОЕ ООО «сИмВОЛ» 
Зарегистрировано 9 апреля  •

2012 года по адресу: г. Тула, проезд 
Новомедвенский, 4

Отрасль - работы строительные  •
отделочные

Учредитель и генеральный директор -  •
Алексей Гладун
Контракты (поставщик)

2021 год - 5 на общую сумму  •
481,93 млн рублей

2022 год - 5 на общую сумму  •
558,06 млн рублей

2023 год - 4 на общую сумму  •
463,55 млн рублей

2024 год - 7 на общую сумму  •
810,33 млн рублей

2025 год - 6 на общую сумму  •
890,98 млн рублей

Выручка
2020 год - 150,09 млн рублей •
2021 год - 332,22 млн рублей •
2022 год - 483,2 млн рублей •
2023 год - 452,03 млн рублей •
2024 год - 673,27 млн рублей •

Чистая прибыль
2020 год - 6,77 млн рублей •
2021 год - 12,53 млн рублей •
2022 год - 17,41 млн рублей •
2023 год - 22,52 млн рублей •
2024 год - 31,63 млн рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

КАКИЕ ЕщЕ ОбъЕКты пОстрОят В сАмАрсКОй ОбЛАстИ К ФОруму 
«спОртИВНАя дЕржАВА» 

Малые спортивные площадки ГТО -  •
34 на общую сумму 107,03 млн рублей

Спортивные площадки с полимерным  •
резиновым покрытием (воркаут-зоны 
для занятий по общей физической 
подготовке) - 26 на общую сумму 
56,91 млн рублей

«Умные» спортивные площадки  •
(модульные спортивные сооружения 
для занятий функционально-цифровым 
(фиджитал) спортом, включающие 
киберспортивную зону и открытые 
спортивные площадки) - 2 на общую 
сумму 239,97 млн рублей
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В Самаре для строительства модульного ФОКа выбран 
главный спортивный объект Куйбышевского района - 
стадион «Нефтяник». Как пояснил «СО» заместитель 
руководителя департамента физической культуры и 
спорта мэрии Самары Сергей Четвериков, площадка 
выбрана в связи с потребностью района в подобном 
спортсооружении. Условием было выделение министер-
ству спорта муниципального участка. Также Четвериков 
выразил уверенность, что этот ФОК не повторит судьбу 
многострадального спорткомплекса в Ленинском рай-
оне, а будет построен в срок. Что касается содержания 
нового спортобъекта, то это вопрос открытый.
В Новокуйбышевске по поводу строительства ФОКа дваж-
ды проводились общественные слушания. Основным 
условием называлось предоставление в распоряже-
ние минспорта сформированного участка с межева-
нием территории. В городе-спутнике Самары един-
ственный такой участок находится как раз на улице 
Свердлова, 17, но изначально на этой площадке пред-
полагалось разбить сквер. «ФОК займет 1500 кв. м 
из 6 тысяч участка, поэтому мы все же устроим там 
сквер», - сообщил «СО» депутат Новокуйбышевской 
гордумы Олег Фандеев.

Между тем в Сызрани площадка под строительство ФОКа 
уже вовсю готовится. Как и в Самаре, она выбрана по 
принципу малой обеспеченности прилегающей терри-
тории спортивными объектами. На выбранном участке 
прежде располагался поселок с постройками барачно-
го типа - сейчас их демонтируют под возведение нового 
спорткомплекса. Заместитель руководителя управления 
физической культуры и спорта администрации Сызрани 
Игорь Астахин сообщил, что прежде чем согласовать место 
строительства, в город приезжали замминистра спорта 
Самарской области и другие чиновники, а также пред-
ставители подрядной организации: «Они все осмотрели 
и согласовали территорию». По поводу дальнейшего со-
держания ФОКа Астахин пояснил, что все будет зависеть 
от того, какими видами спорта там будут заниматься.
В Подстепках и Смышляевке места строительства новых 
спортсооружений также выбрали исходя из собственных 
потребностей. При этом руководитель управления фи-
зической культуры и спорта администрации Волжского 
района Александр Соловых указывает: «Мало построить 
спортивный объект - нужно его после строительства на-
полнить и содержать. Не каждое сельское поселение на 
это способно».

нюансы 

КТО И КАК БУДЕТ СОДЕРЖАТь И ЗА ЧЕй СЧЕТ

КАКИЕ КОНтрАКты пОЛуЧИЛО 
ООО «сИмВОЛ» В сАмАрсКОй 
ОбЛАстИ 

Проектирование и строительство  •
спортивного объекта 
в г.о. Новокуйбышевск, стоимость 
контракта - 150,85 млн рублей

Проектирование и строительство  •
спортивного объекта в г.о. 
Сызрань, стоимость контракта - 
150,17 млн рублей

Проектирование и строительство  •
спортивного объекта в пгт 
Смышляевка Волжского 
района, стоимость контракта - 
144,56 млн рублей

Проектирование и строительство  •
спортивного объекта в г.о. 
Самара, стоимость контракта - 
143,5 млн рублей

Проектирование и строительство  •
спортивного объекта в с. Подстепки 
Ставропольского района, стоимость 
контракта - 140,91 млн рублей
Источники: «СПАРК-Интерфакс», 
ЕИС в сфере закупок

ИГОрЬ АстАхИН,
заместитель 
руководителя 
управления физической 
культуры и спорта 
администрации 
г.о. Сызрань

Нас подрядчик заверил, что уже в сентябре новый физкультурно-
оздоровительный комплекс будет готов, потому что он модульного типа, из блоков. 
Их быстро доставить, связать друг с другом, провести отделочные работы, 
подключить коммуникации - и все будет готово.

стройки, впервые рассказали 
на заседании областного пра-
вительства 14 марта. Как по-
яснила тогда Лидия Рогожин-
ская, строительство спортивных 
объектов будет вестись за счет 
субсидий из областного бюдже-
та (очевидно, «снятых» с про-
фессиональных спортклубов), 
а основным заказчиком работ 
назначено подведомственное 
минспорту ГАУ СО «Самара 
Арена». Этому учреждению 
министерство решило пере-
дать полномочия по проекти-
рованию, строительству и ре-
конструкции спортобъектов, 
а также по их ремонту и соз-
данию некапитальных спорт-
сооружений. Также чиновники 
внесли изменения в госпро-
грамму «Развитие физической 
культуры и спорта в Самарской 
области», скорректировав не-
которые ее пункты «в целях 
реализации мероприятий по 
созданию новых спортивных 
сооружений». Кроме того, ми-
нистр спорта анонсировала 
возведение пяти физкультурно-
оздоровительных комплексов 
в Самаре, Сызрани, Новокуй-
бышевске, Волжском и Став-
ропольском районах, шести 
площадок ГТО за счет средств 
федерального бюджета, а так-
же капремонт ФОК «Стимул» в 
Новокуйбышевске. При этом 
Лидия Рогожинская особо ак-
центировала внимание на том, 
что изменения приходится вно-
сить в авральном режиме, что-
бы «Самара Арена» экстренно 
начала разыгрывать подряды 
на строительство объектов.

Здесь стоит сделать отсту-
пление и сказать, что заседа-
ние 14 марта, похоже, также 
созывалось в экстренном по-
рядке, на что намекает хотя 
бы тот факт, что на нем от-
сутствовали многие члены 

кабмина, включая, например, 
вице-губернатора Дмитрия 
Яковлева, который курирует 
спортивную отрасль в целом 
и процесс подготовки к фо-
руму «Спортивная держава» 
в частности. В тот день Яков-
лев сопровождал губернатора 
в ходе визита в Самару мини-
стра строительства и ЖКХ Рос-
сии Ирека Файзуллина, а до-
клад Рогожинской принимал 
глава правительства Михаил 
Смирнов. 

В любом случае ГАУ «Самара 
Арена» вскоре и в самом деле 
наделили новыми полномо-
чиями, официально закрепив 
это постановлением област-
ного правительства №143 от 
27 марта. И с этого момента 
учреждение стало массово раз-
мещать на сайте госзакупок 
заказы, направленные на раз-
витие спортивной инфраструк-
туры. Всего за месяц - с марта 
по апрель - «Самара Арена» раз-
местила порядка 50 лотов на 
общую сумму 1,255 млрд руб- 
лей. При этом отнюдь не все 
заказы связаны со строитель-
ством спортсооружений, есть 
на оказание услуг по уборке 
помещений и прилегающей 
территории, содержанию и 
обслуживанию инженерных 
сетей, обследованию и серти-
фикации объектов спорта, а 
также по охране, обеспечению 
безопасности и антитеррори-
стической защищенности спор-
тобъектов. Непосредственно 
из спортивной инфраструкту-
ры расторгованы 5 ФОКов, 34 
малых спортплощадки ГТО, 26 
зон с полимерным резиновым 
покрытием для занятий вор-
каутом, а также две «умных» 
спортплощадки для занятий 
фиджитал-спортом. ФОКи бу-
дут размещены там, где и го-
ворила Лидия Рогожинская: в 

Куйбышевском районе Самары 
(ул. Стадионная, 1а), в Сызра-
ни (ул. Вавилова, 6), в Ново-
куйбышевске (ул. Свердлова, 
17), а также в пгт Смышляев-
ка (Волжский район) и селе 
Подстепки (Ставропольский 
район).

Как сообщили «СО» в мин-
спорте, размещение закупок 
для создания спортивной ин-
фраструктуры продолжается, 
всего планируется создание 
89 объектов. При этом там 
уточнили, что по состоянию 
на 17 апреля размещено уже 
99% от запланированных заку-
пок, уточнив, что помимо ГАУ 
«Самара Арена» заказчиком 
выступает еще и ГАУ «Центр 
спортивной подготовки спор-
тивных сборных команд Са-
марской области». По данным 
сайта госзакупок, это учрежде-
ние заказало выполнение ра-
бот по устройству 21 площадки 
для хоккея и мини-футбола, а 
также спортплощадки «Сек-
тор для метания копья, диска 
и молота». Общая стоимость 
этих подрядов - более 250 млн 
рублей. В основном же через 
это ГАУ проходят контракты на 
оказание сервисных услуг - по 
питанию, проживанию и эки-
пировке спортсменов, перевоз-
ке спортивного оборудования, 
поставке наградной и сувенир-
ной продукции.

Кто выиграл торги, в боль-
шинстве случаев не раскры-
вается. Зато известно, кому 
достался львиный кусок бюд-
жетного «пирога» в объеме 
729,99 млн рублей. Это ООО 
«Символ», зарегистрированное 
в Туле и специализирующееся 
на строительстве и ремонте 
спортивных объектов. Имен-
но эта компания будет проек-
тировать и строить все пять 
ФОКов в Самарской области. 

Самый дорогой объект - в Ново-
куйбышевске, его стоимость - 
150,85 млн рублей, а самый де-
шевый - в Подстепках (140,91 
млн). «Наша компания действи-
тельно будет заниматься проек-
тированием и строительством 
всех пяти новых модульных 
ФОКов в Самарской области в 
2025 году», - подтвердил «СО» 
бенефициар и генеральный 
директор «Символа» Алексей 
Гладун. И заверил: «Когда мы 
подавали заявку на участие в 
торгах, а потом подписывали 
контракты, мы трезво оцени-
вали свои силы и возможно-
сти. У нас есть реализованные 
проекты подобного типа. По-
этому и эти пять проектов бу-
дут реализованы в срок». При 
этом срок выполнения работ 
по каждому из пяти контрак-
тов - почему-то декабрь 2025 
года, тогда как форум «Спор-
тивная держава» намечен на 
осень. Стоит отметить, что все 
контракты тульский «Символ» 
выиграл на безальтернативной 
основе - он был единственным 
претендентом. «На участие 
в аукционах было подано по 
одной заявке, в связи с чем, в 
соответствии с положениями 
№44-ФЗ, контракты подлежат 
заключению с единственным 
поставщиком», - прокоммен-
тировали «СО» победу туляков 
в министерстве спорта Самар-
ской области.

Заход «Символа» в Самару 
вряд ли носит случайный ха-
рактер. По данным системы 
«СПАРК-Интерфакс», расцвет 
компании Алексея Гладуна 
пришелся на 2021-2024 гг., что 
совпадает с периодом, когда 
тульским спортом руководил 
нынешний вице-губернатор 
Самарской области Дмитрий 
Яковлев. В это время «Сим-
вол» переключился со скром-

ных контрактов на выполне-
ние строительно-отделочных 
работ на крупные госзаказы 
по строительству и ремонту 
спортобъектов. В 2021 году 
портфель госконтрактов ком-
пании составил 481,9 млн руб- 
лей, в 2022-м - уже 558,1 млн, а 
еще через год - 463,5 млн руб- 
лей. 2024 год и вовсе стал ре-
кордным, когда «Символ» по-
ложил в свой портфель семь 
контрактов на общую сумму 
810,3 млн рублей, преимуще-
ственно с ГУ ТО «Управление 
спортивными сооружениями», 
подведомственным минспорту 
Тульской области. (Все под-
ряды были получены до июля 
2024-го, то есть до переезда 
Дмитрия Яковлева в Самару.) 
Общая сумма госконтрактов, 
заключенных «Символом» с 
этим госучреждением в период 
2022-2024 гг., достигает 1,28 
млрд рублей. Резкий рост мас-
штабов госзаказов отразился 
и на оборотах тульской компа-
нии, которые выросли со 150 
млн рублей в 2020 году до 452 
млн в 2023-м. По итогам 2024 
года выручка «Символа» и во-
все составила 673,3 млн рублей, 
чистая прибыль - 31,6 млн. В 
2025 году фирма Алексея Гла-
дуна выиграла уже шесть гос- 
контрактов общей стоимо-
стью 890,9 млн рублей. Пять 
из них - в Самарской области, 
еще один - на выполнение кап- 
ремонта зданий Тульского го-
суниверситета.

Ранее «СО» не исключало ве-
роятности сценария, при кото-
ром ООО «Символ», поднявше-
еся на спортстройках в Туле в 
эпоху Дмитрия Яковлева, вскоре 
устремится на самарский ры-
нок и будет здесь участвовать 
в конкурсах на строительство 
спортивных объектов. Именно 
так и произошло. 
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Все на выборы!
Горячие восьмерки 
праймериз

Самыми востребованны-
ми оказались четыре округа 
предварительного голосова-
ния в разных районах Самары. 
В каждом из них выдвинулось 
по восемь человек. 

В их числе округ №16 Куй-
бышевского района, в котором 
фаворитом называют депутата 
гордумы, многодетную мать и 
предпринимателя Светлану Ма-
кушеву. Интересно, что в город-
ской парламент ее делегировал 
Железнодорожный райсовет, од-
нако в результате каких-то вну-
трипартийных процессов она 
решила выдвигаться в Куйбы-
шевском. Впрочем, как заметил 
один из источников «СО», г-жа 
Макушева отличается такой вы-
сокой активностью, что ей по 
силам победить на совершен-
но новой для нее территории. 
Среди ее соперников - дирек-
тор ООО «Дока-инжиниринг» 
Сергей Десятник, директор 
школы №140 Светлана Гайду-
кова. Есть также руководитель 
ТОС, студенты и др.

В 19-м округе Ленинского 
района баллотируется Денис 
Нурсафин - депутат райсовета, 
главврач стоматологической 
поликлиники №2 Промыш-
ленного района и, что имеет 
особую ценность на этих вы-
борах, участник специальной 
военной операции. Против 
него идет другой райдеп - ди-
ректор ГКУ «Информационно-
консалтинговое агентство Са-
марской области» Александр 
Медведев, однако его шансы 
оцениваются ниже, в том числе 
из-за историй с начислением 
завышенных страховых выплат 
его отцу, Михаилу Гапоненко, 
который, как и г-н Медведев, 
управлял региональным от-
делением Фонда соцстраха. В 
этом же округе баллотируют-
ся директор ООО «Баня №4» 
Олег Золотухин, директор не-
коммерческой организации но-
вых инклюзивных возможно-
стей «Движение вверх» Игорь 
Бойков. 

В 29-м округе Промышлен-
ного района рассчитывает по-
лучить мандат вновь депутат 
думы Самары, председатель 
Летниковского сельского по-
требительского общества Еле-
на Свиридова. Однако в этом 
округе, возможно, особо жар-
кой борьбы не последует. Во 
всяком случае большинство 
соперников г-жи Свиридовой 
не обладают теми же ресур-
сами, которые должны быть у 
нее. Противостоять ей плани-
руют заведующий травмпун-
ктом 2-й городской больницы 
им. Н.А. Семашко Михаил Ка-
линкин, председатель совета 
ТОС «Ипподром» Екатерина 
Нестерова, начальник одного 
из отделов туристического цен-
тра «Олимп» Алексей Федоров, 
студент, юрист и т.д.

Наконец, в 33-м округе Со-
ветского района выдвинулся 
Петр Барсуков, который на 
портале городской думы одно-
временно обозначен и как де-
путат гордумы, и как спикер 

райсовета, а на портале пред-
варительного голосования - как 
директор ООО «Группа «Март», 
компании, которая объединяет 
несколько крупных пассажир-
ских перевозчиков Самары. 
Противостоят ему семь чело-
век, в том числе участник СВО 
Виталий Трифонов, замдирек-
тора ООО «ЭнергоРесурс» Ми-
хаил Чистяков, директор шко-
лы №35 и депутат райсовета 
Наталья Мушкат.

Поборются 
с участниками СВО 
и «молодогвардейкой» 

По семь человек выдвину-
лись в пяти округах. Причем 
в трех из них победу на прай-
мериз прочат тем, кто не име-
ет мандатов ни городского, ни 
районных собраний. В их чис-
ле - заместитель начальника 
Куйбышевской железной дороги 
по территориальному управле-
нию Владимир Викулин, кото-
рый логично выбрал для вы-
движения Железнодорожный 
район, причем округ №1. 

В 8-м округе Кировского рай-
она, по данным «СО», ставят, 
прежде всего, на Андрея Шихто-
рина: он является участником 
СВО, а сейчас работает замести-
телем директора по правовым 
вопросам АНО «Комплексное 
пространственное развитие 
Самарской области».

Наконец, в 37-м округе Совет-
ского района выдвинулась, как 
и прогнозировало ранее «СО», 
Кристина Майорова. На сайте 
она скромно обозначена как 
референт Самарской губерн-
ской думы, но прокатившаяся 
в начале года по самарским 
медиаканалам информацион-
ная волна уже создала юной 
активистке движения «Моло-
дая гвардия» образ девушки с 
перспективами очень быстрого 
карьерного роста в политике. 
Судя по соцсетям г-жи Майоро-
вой, ее активность и в самом 
деле способна обеспечить ее 
мандатом депутата гордумы 
уже в 22 года. Тем более что 
противостоят ей хоть и сразу 
шесть человек, но в основном 
не самые опытные и статусные 
игроки. Серьезным соперни-
ком можно считать районного 
депутата и директора школы 

№119 Альфию Сингатулину и 
в какой-то мере - пару управ-
ляющих микрорайонами. 

К слову, Кристина Майорова 
не единственный возможный 
фаворит праймериз из числа 
активистов «Молодой гвар-
дии». Еще один кандидат - ру-
ководитель регионального от-
деления «МГ» Антон Родионов, 
который выбрал округ №10 в 
Кировском районе. Там ему 
готовы противостоять всего 
четыре человека.

Еще в двух округах с семеркой 
кандидатов идут действующие 
депутаты гордумы - проректор 
по учебной работе и молодеж-
ной политике университета 
МИР Павел Чумак и заместитель 
директора ООО «Строительное 
управление» Самарского облпо-
требсоюза Дмитрий Щербаков. 
Соответственно - в 18-м окру-
ге Ленинского района и 25-м 
Промышленного. 

И тут пришел Симонов… 

Интересная история может 
развернуться и в 28-м окру-
ге (Промышленный район), 
от которого выдвинулся де-
путат двух созывов городской 
думы, директор МАУ г.о. Самара 
«Олимп» Вячеслав Звягинцев. 
Вызов ему решил бросить сын 
сызранского предпринимателя 
и банкира Максима Симонова 
и внук владельца сызранской 
«Кристы» Владимира Симонова. 
И самому младшему Симонову 
есть на что подцепить избира-
теля. Он мастер спорта России 
по автоспорту и многократный 
чемпион России по автогонкам 
и по ледовым гонкам. При этом 
имеет одно высшее образова-
ние спортивного профиля, а 
теперь учится в Высшей шко-
ле экономики. 

По данным «СО», сын сыз-
ранских бизнесменов выдви-
нулся совершенно неожиданно 
для боссов «Единой России», 
никого о своих намерениях не 
предупреждал и в выборных рас-
кладках партийных боссов пре-
жде не фигурировал. Конечно, 
в большинстве округов Самары 
на этих праймериз хватает те-
перь «самоходов» и «нежданчи-
ков», но мало у кого есть такие 
ресурсы и имидж, как у даро-
витого автогонщика.

Перебежчиков не бросают 

Среди депутатов гордумы с 
высокими шансами на переиз-
брание источники «СО» называ-
ют также тех, кто получил свои 
мандаты будучи представителя-
ми других партий. Это замести-
тель директора ООО «Фьючер» 
Роман Синельников - до 2021 
года координатор региональ-
ного отделения ЛДПР, а также 
вице-президент ООО «ИК «РР 
Развитие» Марат Габдрахманов, 
который до сих пор упоминается 
на сайте партии «Справедливая 
Россия» как один из ее депута-
тов, хотя давно уже примкнул 
к «Единой России». 

Против либерал-демократа 
в округе №14 Красноглинско-
го района выступят участник 
СВО Андрей Растегаев, дирек-
тор ООО «Жилищник», депутат 
райсовета Николай Кузнецов и 
еще три кандидата. 

Марату Габдрахманову в окру-
ге №27 Промышленного района 
противостоят четыре человека, 
в том числе два председателя 
ТОС и инженер по технике без-
опасности ООО «Строительное 
управление «Самарского облпо-
требсоюза» Алексей Сафонов, 
а также директор ООО «Фирма 
«Экстра-М». 

Участникам СВО – 
приоритет

Особое внимание на этих 
выборах должно быть уделено 
участникам специальной воен-
ной операции. В думу Самары 
могут пройти три бойца СВО. 
Помимо названного выше Де-
ниса Нурсафина это Евгений 
Абрамкин - десантник, депу-
тат Промышленного райсове-
та, а также владелец несколь-
ких охранных организаций, в 
названии которых фигурирует 
слово «Кедр». Еще один пер-
спективный участник прайме-
риз - заместитель директора по 
правовым вопросам АНО «Ком-
плексное пространственное 
развитие Самарской области» 
Андрей Шихторин. 

Между тем есть и другие 
участники СВО, которые, судя 
по их страницам на портале, 
серьезно подходят к возможно-
сти участия в предстоящих вы-
борах, выкладывают не только 
свои биографии, но и программ-

ные заявления. Не считаться с 
ними будет невозможно. 

Кажутся «серыми 
лошадками»

В 9-м округе Кировского райо-
на картина очень пестрая. Здесь 
выдвинулись две управляющие 
микрорайонами Инна Кирпи-
чева и Татьяна Осокина, нахо-
дящийся на линии соприкос-
новения участник СВО Денис 
Железников, еще несколько че-
ловек. А фаворитом называется 
Евгений Беляев, должность ко-
торого на сайте указана доста-
точно скромная - консультант 
ООО «Газпромнефть-Цифровые 
решения». 

В округе №21 Октябрьско-
го района выдвинулся Алексей 
Сатонин, который скромно обо-
значен всего лишь как старший 
преподаватель кафедры «Про-
мышленная теплоэнергетика» 
Самарского политеха. Между 
тем г-н Сатонин также возглав-
ляет молодежный парламент 
гордумы и профсоюз политеха, 
что уже является основой для 
борьбы за мандат. 

По прогнозам – спокойно

Среди тех, чьи фамилии уже 
появились на портале предва-
рительного голосования, есть, 
разумеется, председатель думы 
Самары Алексей Дегтев и его за-
меститель Сергей Рязанов. Как 
уже сообщало «СО», в новом 
созыве эти депутаты могут по-
меняться местами: г-н Рязанов 
претендует подняться выше и 
занять кресло спикера. Но для 
этого ему сначала надо выиграть 
праймериз в единственном окру-
ге Самарского района, в кото-
ром помимо вице-спикера на 
праймериз вышли еще четыре 
человека. Впрочем, серьезным 
это соперничество пока не вы-
глядит. 

Не самая жаркая борьба ожи-
дается в 35-м округе Советско-
го района, где в думу вновь 
планирует выдвигаться олим-
пийская чемпионка, тренер-
преподаватель отделения дзюдо 
СШОР им. В.В. Ольховского №11 
Анна Сараева. Интересно, что 
среди четырех ее оппонентов - 
тренер-преподаватель той же 
школы Надежда Румянцева.

Одним из депутатов от округа 
№17 Куйбышевского района пла-
нирует стать Максим Максимов, 
одно время продвигавший в Са-
маре услуги кикшеринга от фир-
мы Urent. Теперь же он представ-
лен как генеральный директор 
ООО «СамараНефтеКомплект». 
Кстати, в городской думе г-н Мак-
симов пока еще является пред-
ставителем не Куйбышевского, 
а Самарского района.

Стоит отметить, что сопер-
ники если не большинства, то 
многих фаворитов - директора 
школ, председатели ТОС, управ-
ляющие микрорайонами (даже 
по 2-3 в округе) и др. Так что 
создается впечатление органи-
зованного выдвижения таких 
кандидатов. Просто с этим не-
много переборщили. И само со-
бой, почти в каждом округе есть 
свои студенты и безработные. 
Почти как на самых настоящих 
выборах. 
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ПРАйМЕРИЗ ИСПОЛьЗУЮТСя С РАЗНыМИ цЕЛяМИ

- В истории праймериз в Самарской 
области это, пожалуй, первая кампа-
ния, когда на один мандат претенду-
ет столько кандидатов. В некоторых 
округах Самары это число уже пре-
высило 7 человек. С чем может быть 
связана такая активность? 

- Прежде всего это говорит о большом 
числе неравнодушных людей, которые 
видят, какую пользу они могут прине-
сти городу, став депутатами. 

Еще одна причина, - и это очень здо-
рово, - люди видят, что эту пользу мож-
но принести, став депутатами именно 
от «ЕР», раз они принимают участие 
в нашем предварительном голосовании. 
Это говорит о степени доверия к партии 
большинства, авторитете партии.

Третий момент: сама процедура пред-
варительного голосования сейчас со-
временна, технологична, корректна. Я 
помню, как все начиналось в 2010 году. 
Закрытые списки «выборщиков», ко-
торые обязательно должны были быть 
членами партии, то есть такое голосо-
вание среди своих. Сейчас проголосо-
вать может каждый житель, зарегистри-
рованный на территории городского 
округа, голосование происходит после 
верификации через учетную запись на 
«Госуслугах». Повлиять или как-то под-
править результаты голосования не мо-
жет никто. 

- Десятилетняя пауза проведения 
прямых выборов в городскую думу 
также сыграла свою роль? 

- Безусловно, да. Политический момент 
здесь просматривается. Двухуровневая 
модель местного самоуправления, види-
мо, не оправдала надежд, которые изна-
чально на нее возлагались и городским 
сообществом, и «Единой Россией». Низ-
кие цифры явки избирателей на послед-
них выборах в райсоветы Самары в 2020 
году - очевидное тому подтверждение. 
В этом сентябре депутаты думы будут 
избираться напрямую, и предваритель-
ное голосование для нас - это еще и, по 
сути, социологический инструмент, ко-
торый даже более репрезентативен, чем 
любой соцопрос. В Самаре зарегистри-
ровано почти 918 тысяч избирателей. И 
если на предварительном голосовании 
проголосуют 10-12% от этого числа, 
как мы ожидаем, то это будет хорошая 
выборка с очень высокой степенью ре-
презентативности. По ней можно будет 
говорить, во-первых, о том, что проце-
дура, при которой партия советуется с 
людьми, прежде чем выдвинуть своих 
кандидатов, вызывает у избирателей 
доверие. А во-вторых, можно судить, 
кто из кандидатов предварительного 
голосования пользуется авторитетом 
и поддержкой людей. Именно победи-
тели предварительного голосования и 
будут выдвинуты «Единой Россией» на 
основных выборах.

Поэтому мы инструменту предвари-
тельного голосования доверяем, поль-
зуемся им, чтобы «тестировать» кан-
дидатов, изучить их электоральные 
рейтинги, насколько они на самом деле 
известны, популярны в своих округах. Со 
всеми, кто регистрируется «кандидатом 

в кандидаты», мы встречаемся, знако-
мимся, общаемся и ориентируем их на 
то, чтобы они шли к людям, проводили 
мероприятия, встречи с людьми. Если 
человек никакой активности на предва-
рительном голосовании не проявляет, 
то зачем он нам нужен как кандидат на 
основных выборах? Чтобы его на ручках 
в думу занести? Такого не будет. И наши 
кандидаты об этом знают.

- Много ли выдвинулось участни-
ков СВО, которым должен быть от-
дан приоритет? 

- Всего их в городских округах, в том 
числе в Самаре, 11 человек. Для нас их 
участие в выборах и в предваритель-
ном голосовании - приоритет. Конеч-
но, нужно соблюсти баланс, так как, 
с одной стороны, мы должны обеспе-
чить всем участникам процедуры рав-
ный доступ и стартовые условия. С дру-
гой - к участникам спецоперации у нас 
особое отношение. Эти люди отдали 
или еще отдают свой воинский долг 
Родине. Мы помогаем им в подготовке 
документов, предлагаем наши партий-
ные форматы, приглашаем участвовать 
в мероприятиях, которые организуем 
в текущем режиме, чтобы они могли 
встречаться на них с людьми. 

- Сколько человек уже зарегистри-
ровались для голосования на прай-
мериз? 

- Регистрация началась 14 апреля, и 
по данным на вечер 24 апреля выразил 
готовность принять участие в предва-
рительном голосовании 41 741 человек 
по всем городам, в которых в сентябре 
должны состояться выборы. В том чис-
ле по Самаре - 27 442 человека. Еще раз 
подчеркну, что это регистрация через 
«Госуслуги», то есть личность каждого 
голосующего верифицируется.

- Сколько времени еще есть у из-
бирателей предварительного голо-
сования для того, чтобы зарегистри-
роваться? 

- Выдвижение «кандидатов в канди-
даты» завершилось 24 апреля. А реги-
страция желающих проголосовать на 
предварительных выборах продолжа-
ется до 23 мая. Само голосование будет 
проходить с 19 по 25 мая. 

Округ Число 
кандидатов Район Фаворит Статус

Из числа действующих депутатов думы г.о. самара

16

по 8

Куйбышевский Светлана Макушева предприниматель, депутат от Железнодорожного района 

29 Промышленный Елена Свиридова председатель ПО «Летниковское сельское потребительское 
общество» 

33 Советский Петр Барсуков директор ООО «Группа «Март», председатель Советского 
райсовета

18
по 7

Ленинский Павел Чумак проректор по учебной работе и молодежной политике 
университета МИР 

25 Промышленный Дмитрий Щербаков замдиректора ООО «Строительное управление» 
Самарского Облпотребсоюза

4

по 6

Кировский Алексей Авдеев директор ООО «ДАКАНТ»

14 Красноглинский Роман Синельников заместитель директора ООО «Фьючер»

23 Октябрьский Денис Купцов генеральный директор ООО «СЗПК Волга»

28 Промышленный Вячеслав Звягинцев директор МАУ г.о. Самара «Олимп» 

2

по 5

Железнодорожный Юлия Пантелеева начальник юридического отдела ООО «Онид»

3 Железнодорожный Наталья Маркушина директор ООО «Рось»

11 Красноглинский Юрий Левин зампред правления АО «Кошелев-Банк»

13 Красноглинский Эдуард Галстян предприниматель

20 Октябрьский Наталья Сычева  начальник отдела по взаимодействию со СМИ 
и общественностью АО «Самаранефтегаз»

22 Октябрьский Алексей Дегтев председатель думы г.о. Самара

27 Промышленный Марат Габдрахманов вице-президент ООО «ИК «РР Развитие» 

32 Самарский Сергей Рязанов заместитель председателя думы г.о. Самара

35 Советский Анна Сараева тренер-преподаватель отделения дзюдо МБУ ДО г.о. Самара 
«СШОР им. В.В. Ольховского №11»

Из числа депутатов районных советов 

19 8 Ленинский Денис Нурсафин главврач ГБУЗ «Самарская стоматологическая 
поликлиника №2 Промышленного района» 

7
по 6

Кировский Иван Хоменко  завотделением-врач-стоматолог в детском поликлиническом 
отделении ГБУЗ ССП №6 

17 Куйбышевский Максим Максимов генеральный директор ООО «СамараНефтеКомплект», райдеп 
Самарского района

34

по 5

Советский Татьяна Танаева помощник депутата Самарской губернской думы

36 Советский Ольга Баранова директор МБУ г.о. Самара «Дворец ветеранов» 

30 Промышленный Илья Шевцов предприниматель, председатель Промышленного райсовета

Из тех, кто не имеет мандата 

1

по 7

Железнодорожный Владимир Викулин замначальника Куйбышевской железной дороги 
по территориальному управлению 

8 Кировский Андрей Шихторин замдиректора по правовым вопросам АНО «Комплексное 
пространственное развитие Самарской области»

37 Советский Кристина Майорова референт Самарской губернской думы

5

по 6

Кировский Наталья Куракова начальник отделения корпоративных коммуникаций 
ПАО «ОДК-Кузнецов»

9 Кировский Евгений Беляев консультант ООО «Газпромнефть-цифровые решения» 

15 Куйбышевский Игорь Давыдов главный инженер ООО «Самарские коммунальные системы»

24 Промышленный Евгений Абрамкин владелец ООО ЧОО «Кедр-Защита» 

6

по 5

Кировский Сергей Дергаль главврач ГБУЗ СО «Самарская городская клиническая 
больница №8» 

10 Кировский Антон Родионов руководитель регионального отделения  
ВОО «Молодая Гвардия Единой России»

12 Красноглинский Алексей Долматов советник гендиректора по перспективному развитию 
АО «Гипрониигаз» 

21 Октябрьский Алексей Сатонин председатель молодежного парламента при думе г.о. Самара, 
председатель профкома студентов СамГТУ 

26 Промышленный Алексей Богданов
начальник службы стройконтроля обособленного 

подразделения дирекции капстроительства  
ООО «РКС-Инжиниринг» 

31 Промышленный Алексей Белоглазов предприниматель

КОму прОЧАт пОбЕду НА прАймЕрИз (прОГНОз)

Ф
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.ru

ВЛАдИмИр 
зВОНОВсКИй, 
президент 
Фонда 
социальных 
исследований

Демократия! Просто сердце радуется. Но я все же не думаю, что очень 
много людей придет на эти праймериз. И важна все-таки именно фи-
зическая явка, а не через «Госуслуги». Даже если люди нагнаны адми-
нистративным образом, физическая явка показывает вовлеченность 
хотя бы партийного актива в выборы, потому что если ты оторвал «пя-
тую точку» от кресла и повел своих сотрудников на избирательный 
участок, значит, тебе интересен результат.
Связано ли большое число кандидатов с возвратом прямых выборов 
в городскую думу? Так у нас и в областную думу супераншлагов не 
было, а округа там побольше. Но то, что эта дума будет иметь больший 
смысл и большее влияние, чем предыдущая, - если не по факту, но с 
формальной точки зрения, - это точно. И тут, конечно, интересно по-
смотреть: насколько активны на этих праймериз депутаты городской 
и районной дум? 
В целом хорошо, что есть сумасшедшие, которые идут в депутаты, 
и люди, которые думают, что эти люди могут что-то сделать. Это я не 
без иронии, конечно, но без сарказма.
Вообще праймериз используются с разными целями в разных политиче-
ских системах. В нашем случае на них нет смысла продвигать программу 
кандидата. Важно просто начать избирательную кампанию раньше, чем 
все остальные. И кандидаты пытаются это сделать, и у них получается. 
Видите, мы с вами это обсуждаем, и вы об этом напишете.

мнение МАКСИМ МАТыГИН

Мы ожидаем, 
что на праймериз 
проголосует 10-12% 
избирателей Самары
Руководитель исполнительного комитета Самарского 
регионального отделения партии «Единая Россия»
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Новое руководство АО «Эко-
логия» пытается нормализовать 
ситуацию с вывозом ТКО, сме-
нив перевозчиков на нескольких 
территориях и одновременно 
заключив контракт на закуп-
ку новых мусоровозов в свой 
парк. Этот процесс позволил 
выйти на мусорные маршру-
ты не только новым игрокам, 
но и тем, кто несколько меся-
цев находился в простое из-за 
политики прежних кураторов 
мусорной реформы. 

В воскресенье, 20 апреля, 
в нескольких районах Самары 
на мусорные маршруты вышли 
новые перевозчики. В Железно-
дорожном появились мусорово-
зы петербургского ООО «ПКФ 
«Петро-Васт». В Куйбышевском 
и крупных микрорайонах Волж-
ского района - ООО «ТрансЭко». 
В Октябрьском районе - ООО 
«Межрегиональная экологиче-
ская компания» (МЭК). 

Ранее мусорные площадки 
четырех районов Самары - Же-
лезнодорожного, Октябрьского, 
Ленинского и Самарского - об-
служивало ООО «Рассвет», ко-
торое после смены регопера-
тора не вышло на торги и до 
недавнего времени работало, 
оказывая АО «Экология» услу-
ги аренды экипажа с водителя-
ми. Директор «Рассвета» Сергей 
Забродов еще в прошлом году 
прекратил какое-либо обще-
ние с масс-медиа, и по поводу 
исчезновения его машин в Са-
маре получить комментарии не 
удалось и в этот раз. По версии 
ряда источников «СО», компа-
ния решила полностью уйти 
из Самарской области. И этот 
процесс должен быть завершен 

до 1 мая. Передала ли она при 
этом АО «Экология» свои ма-
шины и водителей, осталось 
неизвестным. 

В то же время Андрей Шеста-
ков, который в начале марта 
2025 года возглавил АО «Эко-
логия», вскоре после этого под-
твердил «СО», что регоператор 
планирует самостоятельно вы-
возить ТКО с территории райо-
нов, на которых ранее несколько 
лет работал «Рассвет». Испол-
нить задуманное в полной мере 
регоператор не успел, очевид-
но, в силу отсутствия достаточ-
ного парка техники. Первона-
чально «Экология» объявила о 
закупке 30 новых мусоровозов 
в лизинг, и в этом случае тех-
ника поступила бы в Самару 
в считаные дни. Однако ближе 
к дедлайну торги отменили и 
вместо них объявили прямую 
закупку, итоги которой подве-
ли только 21 апреля. 

В итоге, по данным «СО», 
в Октябрьский район Сама-
ры зашло по договору аренды 
спецтехники с экипажами ООО 
«МЭК». По данным системы 
«СПАРК-Интерфакс», среди ее 
учредителей ранее фигуриро-
вал Константин Фетисов. Сей-
час владельцами ООО «МЭК» 
являются Андрей Иванов (50%), 
Михаил Кузин и Владимир Ма-
каров (по 25%). 

На последних торгах на пе-
ревозку ТКО «МЭК» пыталась 
получить прямой договор на 
работу в муниципальных райо-
нах Камышлинский, Клявлин-
ский, Похвистневский, Челно-
Вершинский и городском округе 
Похвистнево стоимостью до 
107 млн рублей, но уступила 
этот контракт на закупках ООО 
«Транском». Прежде «МЭК» не 
была замечена на перевозках 
ТКО в Самарской области. По 
данным ЕИС «Закупки», бюд-

жетные контракты, причем в 
достаточно большом количе-
стве, она получала в основном 
в Ульяновской области. 

В Железнодорожном районе 
Самары пока работает «Петро-
Васт», причем жители уже кон-
статируют учащение проблем 
с логистикой, графиком рабо-
ты, а также скоростью движе-
ния мусоровозов. Питерским 
спецмашинам явно далеко до 
маневренных и быстрых «Ска-
ний», на которых работал «Рас-
свет». Возможно, сказывается 
и смена кадров. На некото-
рые адреса мусоровозы могут 
не заезжать более двух дней, 
а потом вдруг появляются с 
разницей в 16 часов, тем не 
менее мусор, который не по-
местился в контейнеры из-за 
предыдущего невывоза, не за-
бирается. Впрочем, пока это 
практика всего лишь первой 
недели работы. 

Еще на нескольких террито-
риях смена перевозчиков связа-
на с состоявшимися наконец-то 
по ним аукционам. Контракт 
по результатам одного из них 
получило новокуйбышевское 

АО «Чистый город», которое 
в ноябре не стало выходить на 
торги. Директор АО «Чистый 
город» Александр Кежнер по-
яснил тогда «СО», что лоты 
сформированы слишком круп-
ные, а «Чистый город» до этого 
обслуживал только Новокуй-
бышевск и Чапаевск. В апре-
ле компания вернула себе не 
только эти два города, но взя-
ла вместе с ними Куйбышев-
ский район Самары и Волж-
ский муниципальный район, 
выиграв контракт стоимостью 
433,5 млн рублей.

Новые объемы работы под-
рядчик осваивает вместе с ООО 
«ТрансЭко», которое до смены 
регоператора в ноябре прошло-
го года обслуживало Кировский 
и Красноглинский районы, ряд 
других территорий. По словам 
директора ООО «ТрансЭко» 
Олега Комарова, вернуться к 
работе позволило изменение 
цены перевозимой тонны. По 
его словам, ранее установлен-
ная цена была ниже себестои-
мости деятельности, потому 
перевозчики и не выходили 
на торги. 

ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВА

ПРОБУЮТ НОВыХ И СТАРыХ ИГРОКОВ

Со сменой руководства самарского мусорного регоператора поменялись и перевозчики ТКО

ЖКХ

Мусор потребовал 
новой логистики

НОВАя смЕНА 
перевозчиков 
пока по-разному 
отражается 
на чистоте 
контейнерных 
площадок региона
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30 единиц спецтехники, за-
купку которых дважды пришлось 
объявлять самарскому регопера-
тору, в итоге поставит за 328,26 
млн рублей ООО «Грузсервис 
СП». По условиям торгов ком-
пания должна поставить 20 му-
соровозов модели КМ-7028-56, 
по два мусоровоза БМ-7028-53 и 
бункеровоза ПБ-7028-11, а также 
четыре специальных самосвала с 
крано-манипуляторной установ-
кой на шасси КАМАЗ-65115 и два 
крюковых погрузчика 659613 
на шасси КАМАЗ-6520. Когда 
именно новая техника прибу-
дет в Самару, контрактом не 
определено. Есть лишь условие 
ее прибытия в течение трех су-
ток после получения заявки от 
заказчика. 

ООО «Грузсервис СП» зареги-
стрировано в Санкт-Петербурге 
и является частью одноименной 
торговой группы, специализация 
которой - поставка и продажа 
строительной, коммунальной и 
дорожной техники. Она также 
занимается сервисным обслужи-
ванием и ремонтом автомоби-
лей МАЗ и КАМАЗ. Учредителя-

ми ООО «Грузсервис СП» и всей 
группы являются Эдуард Дани-
лин и Оксана Сорокина. Обо-
роты их бизнеса исчисляются 
миллиардами рублей. 

Первоначально «Экология» 
планировала приобрести эту 
технику в лизинг, но вскоре от-
казалась от этих планов. Очевид-
но, это решение было связано с 
тем, что статусом регионального 
оператора компания наделена 
только до 31 октября, тогда как 

лизинг предполагал трехлетние 
отношения. 

Для приобретения новых му-
соровозов в бюджет Самарской 
области была заложена субси-
дия в 100 млн рублей для АО 
«Экология». В апреле самар-
скому регоператору выделили 
еще 228,26 млн рублей. Таким 
образом, в сумме «Экология» 
получит субсидии в размере, 
равном стоимости контракта 
на закупку спецтехники. 

- «трансЭко» сейчас перевозит тКО 
в самарской области? 
-  Д а ,  н а ш а  з о н а  отв етс тв е н н о с ти  - 
Промышленный район Самары. С 20 апре-
ля мы также зашли субподрядчиками АО 
«Чистый город» в Куйбышевский район 
Самары и часть Волжского - Южный город 
и «Кошелев-Парк» - для работы по заглуб- 
ленным контейнерам. Мы также занима-
емся сейчас тем, чтобы самостоятельно 
выходить на торги. 
В Куйбышевском районе территория очень 
сильно завалена, поэтому задача - в крат-
чайшие сроки навести там порядок. И мы 
это сделаем. В отличие от иных перевоз-
чиков во время вынужденного простоя - 
порядка пяти месяцев - мы время попу-
сту не тратили, коллективы водителей и 
грузчиков сохранили, даже когда у нас не 
было работы. 
Весь вопрос упирался в цену. Изначально 
предлагалось 3400 за тонну, и мы на нее не 
согласились, потому что эта цена - ниже себе-
стоимости деятельности. Кто бы ни пришел 
на таких условиях, их ждет неутешительная 

участь. И то качество, которое мы сегодня 
видим, - это «качество» именно по этой цене. 
Поэтому в Промышленном районе у нас цена 
уже выше. В Куйбышевском - тоже.
Надеемся, что появление нового руково-
дящего состава регоператора должные 
коррективы внесет. Хочу констатировать, 
что сегодня мы работаем в контакте, чего 
не было раньше. я напрямую не общался с 
прежними руководителями АО «Экология», 
а с Шестаковым общаюсь. Понимаем, что 
делаем одно общее дело. 
- перевозчиков, которые появились 
в самарской области после смены рег- 
оператора, критикуют за технику, кото-
рой они пользуются. считается, что она не 
такая маневренная и быстрая, как у тех, 
кто работал раньше. при этом самарская 
область выделила деньги на закупку но-
вых спецмашин того же класса. 
- Техника - не самое главное. Любого пере-
возчика можно остановить за одни сутки. 
Но чтобы наладить его работу, требуются 
месяцы, даже годы, если нужно добить-
ся определенного результата. Эта работа 

выкристаллизовывается годами. Это и зна-
ние логистики, и знание нюансов каждого 
двора, периоды его запаркованности. Это 
взаимодействие с управляющими компани-
ями, с органами местного самоуправления. 
Можно купить хоть 500 мусоровозов, но они 
будут просто стоять, если нет водителей, нет 
грузчиков. Это очень сложный механизм. 
Это муравейник, который работает 24 на 7 
все 365 дней в году. Поэтому даже когда 
сюда приедут на роскошной технике, если 
эти люди не владеют ситуацией, не пере-
нимают положительный опыт, а начинают 
просто-напросто все ломать, то это плохо. 
В Самаре так и произошло. Слава богу, сей-
час происходит разворот от этого. 
- прежний регоператор публиковал кон-
такты перевозчиков по каждой террито-
рии на своем сайте. с ноября прошлого 
года такой практики нет. И на областном 
уровне официально было сказано, что 
власти не считают верным, чтобы жите-
ли могли напрямую выйти на перевоз-
чика, когда это необходимо. Вы придер-
живаетесь той же позиции? 

- Еще до мусорной реформы 2018 года все 
диспетчерские службы, мастера и, главное, 
и инженеры перевозчика контактировали 
напрямую с жителями. Наши телефоны зна-
ли. Были моменты, когда нам звонили стар-
шие по домам и говорили: «Олег Игоревич, 
ждем машину. Через сколько она подъедет?»  
Мы смотрели, где идет мусоровоз, и сооб-
щали им с точностью до нескольких минут, 
когда он прибудет. 
Очень удобно было работать с теми адек-
ватными и отзывчивыми управляющими 
компаниями, которые готовы были согла-
совывать работу нашей машины и своих 
дворников. Они ведь отвечают за содержа-
ние площадки, и для них это, как и для нас, 
вопрос качества работы. Так что опыт взаи-
модействия тогда был положительный. 
Уход от этой практики, наверное, для на-
селения оказался как минимум непривыч-
ным. И я бы этот опыт использовал снова, 
потому что мы нацелены на открытость. 
Абсолютную открытость. Нам она привыч-
на, органична. И для нас это несложно, и 
населению спокойнее.

комментарий 

СЕГОДНя Мы РАБОТАЕМ В КОНТАКТЕ С НОВыМ РУКОВОДСТВОМ РЕГОПЕРАТОРА

ОЛЕГ 
КОмАрОВ,
генеральный 
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закупка

Мусоровозы привезут питерские
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Регулярные проверки чинов-
ников правительства Самар-
ской области как метод борь-
бы с коррупцией до сих пор не 
стартовали, хотя эти процедуры 
обещали почти полгода назад за-
пустить еще с начала 2025 года. 
И вряд ли они начнутся вскоре, 
так как до сих пор неясно, кто 
и на каком оборудовании будет 
обеспечивать эту деятельность. 
Если процесс все-таки запустят 
в анонсировавшемся формате, 
он может привести к результа-
ту, прямо противоположному 
борьбе с коррупцией, полага-
ют эксперты. 

О том, что в Самарской об-
ласти с этого года планируется 
в порядке профилактики каж-
дые полгода проверять членов 
правительства с применением 
полиграфа, в ноябре 2024 года 
заявил губернатор Вячеслав 
Федорищев. «Дополнительно 
с 1 января 2025 года внедряем 
в Правительстве Самарской об-
ласти систему «полиграф» как 
средство оперативного и объ-
ективного получения инфор-
мации, - написал 18 ноября в 
своем телеграм-канале глава 
региона. - Будем применять ее 
в случае конфликтных ситуа-
ций, когда появляется сигнал 
о той или иной коррупцион-
ной деятельности. В качестве 
профилактики раз в полгода 
все члены правительства будут 
проходить проверку на поли-
графе. По вопросам служебной 
деятельности и исключительно 
на добровольной основе». 

В январе на портале областно-
го правительства в целях прове-

дения независимой антикорруп-
ционной экспертизы появился 
проект постановления губернато-
ра с «Положением о проведении 
специального психофизиологи-
ческого исследования с примене-
нием полиграфа». Согласно этому 
документу, такое исследование 
планировалось проводить в от-
ношении как уже работающих 
в «Белом доме» госслужащих, 
руководителей госпредприятий 
и т.д., так и кандидатов на долж-
ности. В случае утверждения до-
кумента направить чиновника 
на полиграф вправе были бы 
только два человека - губерна-

тор либо его заместитель, кури-
рующий вопросы правопорядка 
и противодействия коррупции, 
соискателя - вице-губернатор - 
руководитель администрации 
губернатора.

В феврале в эфире «Комсомоль-
ской правды» Вячеслав Федори-
щев сообщил, что «Белый дом» 
сменил уже двух полиграфологов, 
которые по разным причинам не 
удовлетворили губернатора. Тог-
да как «третья команда» показа-
ла хорошие результаты. 

Тем не менее названное выше 
постановление губернатора на 
момент подготовки данной ста-

тьи так и не было утверждено. 
В ответ на запрос «СО» в пра-
вительстве Самарской области 
сообщили: «В настоящее вре-
мя продолжается разработка 
нормативно-правовых актов 
по проведению специального 
психофизиологического иссле-
дования с применением поли-
графа, которые определят круг 
лиц, подлежащих проверке, и 
порядок проведения исследо-
вания». Когда именно может 
быть завершен этот процесс, 
в ответе не уточняется. К это-
му в «Белом доме» добавили 
лишь: «Исследования на поли-

ОТДЕЛ пОЛИтИКИ

ЕСТь РИСК ПОЛУЧИТь ОБРАТНый ЭФФЕКТ

Самарское правительство ждало, но так и не дождалось массовых проверок на детекторе лжи

казус

Полиграф не краснеет

Что такое полиграф «Детектор лжи»? 
Полиграф - это комплект оборудования 
для определения того, обманывает ли че-
ловек при ответе на заданные ему вопро-
сы при прохождении проверки, опроса. 
Обычно это оборудование и квалифици-
рованный специалист, которые измеря-
ют и оценивают по показаниям состояние 
человека в момент постановки вопроса и 
получения ответа на него, фиксируют изме-
нения показаний дыхания в области груди, 
дыхания в брюшной области (диафрагмы), 
электропроводности кожи, кровенаполне-
ния в периферических сосудах, сердечно-
го ритма и других. Полиграф регистрирует 
эмоциональное состояние испытуемого при 
воздействии на него вербальных и невер-
бальных раздражителей и дает оценку его 
стрессового состояния. Стресс, вызывае-
мый страхом, беспокойством, виной или 
конфликтом, облегчает выявление пред-
намеренного обмана во время беседы. 
При использовании полиграфа возможно 
проведение видеозаписи проверяемого 
человека (лица, рук и др.) для дальнейшей 
оценки после беседы, опроса.
Каковы трудности внедрения? До настоя-
щего времени использование полиграфа 

в деятельности работодателей законода-
тельно не регламентировано. При этом 
законодательство РФ не запрещает ра-
ботодателю использовать полиграф для 
проверки кандидатов и действующих ра-
ботников с целью получения в ходе такой 
проверки ответов на вопросы, касающиеся 
лояльности работника к работодателю, а 
также деловых и профессиональных ка-
честв работника. 
Работодатель может проверить кандидата 
или работника на полиграфе при соблюде-
нии некоторых формальностей. Главным из 
них является письменное согласие гражда-
нина на проведение проверки, поскольку 
никто не может быть без добровольного 
согласия подвергнут медицинским, на-
учным или иным опытам. Получить пись-
менное согласие испытуемого необходи-
мо до проведения проверки. Так как нет 
установленных законодательством тре-
бований, невозможно регламентировать, 
что должно содержать такое согласие, т.е. 
какие могут входить в перечень темы, об-
стоятельства, вопросы, на которые необ-
ходимо получить согласие.
Какие есть риски? При закреплении при-
менения полиграфа в трудовом договоре 

с целью оценить возможные риски для 
различного рода служебных расследо-
ваний, а именно совершал ли человек 
хищение, употреблял ли наркотики до 
работы в данной организации и при осу-
ществлении им трудовой деятельности на 
этом предприятии, считается, что указан-
ное будет безусловным и действующим 
на протяжении всего срока действия 
трудового договора, что нарушает пра-
ва работника.
Таким образом, работодатель сам может 
оказаться ответчиком в суде.
В то же время результаты проверки на по-
лиграфе в РФ имеют рекомендательное 
значение и не могут являться юридиче-
ским доказательством какого-либо факта, 
другими словами, не имеют юридической 
силы. Как разъяснил Верховный суд РФ: 
«Результаты психофизиологических ис-
следований с применением прибора под 
названием «полиграф» (лайдетектор, де-
тектор лжи) не являются доказательствами 
по уголовному делу, потому что подобные 
опыты, эксперименты, по крайней мере 
пока, не способны дать однозначных, 
научно обоснованных сведений, так же 
как не дает их применение служебной 

собаки в целях отождествления объекта 
по запаху». [Бюллетень Верховного суда 
РФ, 2013, N7, с. 26]
Следовательно, даже если будет установ-
лено по результатам проверки на поли-
графе, что работник совершил по месту 
работы хищение (в том числе мелкое) чу-
жого имущества, кражу, растрату, умыш-
ленное повреждение или уничтожение 
собственности, любой иной дисципли-
нарный проступок, уволить его на осно-
вании этого нельзя. 
Уволить за совершение хищения по месту 
работы (в том числе мелкого) чужого иму-
щества, растраты, умышленного его уни-
чтожения или повреждения правомерно 
только на основании установления данных 
фактов вступившим в законную силу при-
говором суда или постановления судьи, 
органа, должностного лица, уполномо-
ченных рассматривать дела об админи-
стративных правонарушениях.
Вывод: проверка на полиграфе законода-
тельно не закреплена, до конца научно 
не обоснована и не имеет юридической 
силы, а при определенных последствиях 
за нее может понести ответственность 
сам работодатель.

позиция 

РАБОТОДАТЕЛь САМ МОЖЕТ ОКАЗАТьСя ОТВЕТЧИКОМ В СУДЕ

дмИтрИй 
ФИщЕНКО,
старший юрист 
практики 
разрешения 
коммерческих 
споров 
и правового 
сопровождения 
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стоит один аппарат 
для психо- 
физиологических 
исследований 
(полиграф), 
по данным ЕИС 
«Закупки»

ЧтО мОжЕт ИзмЕрИтЬ 
пОЛИГрАФ 

Кожногальваническую реакцию •
Верхнее и нижнее дыхание •
Пьезоплетизмограмму  •

и фотоплетизмограмму 
(кровенаполнение периферических 
сосудов)

Двигательную активность •
Мимику лица •
Артериальное давление •
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графе уже проводились в пра-
вительстве Самарской области 
в тестовом режиме». 

На данный момент также не-
ясно, за счет каких ресурсов и 
каким образом будет организо-
вана проверка на полиграфе. Го-
сударственные организации для 
этого размещают заказы в ЕИС 
«Закупки», которые предпола-
гают закупку либо специально-
го оборудования (и отдельный 
наем специалистов), либо услуг 
организаций, у которых такие 
ресурсы уже есть (например, 
правоохранительные структу-
ры). Однако от Самарской об-
ласти такие заказы в ЕИС от-
сутствуют. 

В свою очередь эксперты го-
ворят, что массовые проверки 
чиновников с применением 
полиграфа могут не только не 
дать ожидаемого результата, но 
и привести к прямо противопо-
ложному. 

Использовать результаты по-
лиграфа, чтобы избавиться от 
«коррупциогенного элемента», 
закон не позволяет, практиче-
ски хором отмечают респон-
денты «СО». Если же есть по-
дозрения на коррупционные 
проявления, то нужно подавать 
заявление в уполномоченные 
органы, а не на полиграф от-
правлять, говорит управляю-
щий партнер АБ «Яблоков и 
партнеры» Вячеслав Яблоков. 
«Представьте ситуацию, когда 
появилась информация о воз-
можных коррупционных дей-
ствиях и осведомленные об этом 
лица не сообщают в органы, а 
отправляют вместо этого на 
полиграф. Они укрывают пре-
ступление таким образом?» - 
рассуждает эксперт.

Председатель КА «ОБКОМ» 
Антон Бегеба полагает, что 
результаты полиграфа можно 
использовать, скорее, «как по-

вод присмотреться» к кому-то, 
проверить его деятельность… 
«Если это поможет снизить 
уровень коррупции, то как эле-
мент борьбы с этой проблемой 
процедура проверки на поли-
графе вполне обоснованна», - 
замечает эксперт. После чего 
предостерегает: «Самое глав-
ное, чтобы фраза «в результа-
те проверки самарских чинов-
ников на полиграфе сменили 
двух полиграфологов» не на-
пророчила итог этой благо-
родной борьбы».

Наконец, президент Фон-
да социальных исследований 
Владимир Звоновский считает: 
«Если проверки будут регуляр-
ными, то, вероятнее всего, чи-
новники получат неоценимый 
опыт прохождения полиграфа 
без ущерба для себя». И даже 
задается вопросом, не является 
ли это реальной целью таких 
проверок. 

закупки

Кто и как тратится на полиграф
По данным сайта госзакупок, государствен-

ные структуры по-разному решают задачи про-
ведения психофизиологических исследований 
с применением полиграфа. Самый распростра-
ненный вариант - приобретение аппаратов, на 
которых потом проводят тестирование штатные 
сотрудники. Такие закупки регулярно делают 
органы внутренних дел через свои окружные 
управления материально-технического снаб-
жения. Полиграфы приобретаются часто для 
отбора на службу в органы, поэтому одним из 
требований к закупкам является наличие на по-
ставляемом оборудовании программного обе-
спечения для выявления у обследуемого факто-
ров риска девиантного (общественно опасного) 
поведения. 

Крупные заказы на приобретение полиграфов 
в разные годы делали Росгвардия и Министер-
ство обороны. Небольшие заказы размещали 
психоневрологические учреждения, вузы, в об-
разовательную программу которых входит обу-
чение полиграфологов, и др. В 2024 году при-
обретение одного полиграфа стоило порядка 
600 тыс. рублей. 

Другие государственные организации пред-
почитают заказывать у других структур иссле-
дования с применением полиграфа. Так посту-
пают, например, в региональных управлениях 
Федеральной службы судебных приставов. ГКУ 
Москвы «Дирекция транспортных закупок» в 
сентябре прошлого года разместило такой заказ 
на контракт стоимостью до 1,085 млн рублей со 
сроком исполнения 673 календарных дня. 

 ФГУП «Московский эндокринный завод» 
в этом году подписало контракт стоимостью 
14 млн рублей на проведение специальных 
психофизиологических исследований. Испол-
нитель на портале госзакупок не обозначен, 
однако ранее фармацевтическое предприятие 
подписывало такой контракт с МВД России. 
Судя по отзывам о предприятии на форумах в 
Сети, пройти полиграф предлагают кандидатам 
на трудоустройство. При этом прохождение по-
лиграфа (как утверждают сами соискатели) не 
гарантирует получение работы. 

пОЛИГрАФ прЕждЕ ассоциировался в основном с работой 
спецслужб и силовых ведомств
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АНтОН 
бЕГЕбА,
председатель 
коллегии 
адвокатов 
«ОБКОМ»

Если не вдаваться в рассуждения об эффективности данной 
процедуры и посмотреть на ситуацию с юридической 
точки зрения, то сами по себе результаты прохождения 
полиграфа никаких последствий для служащего повлечь 
не могут. Процедура прохождения полиграфа законом не 
предусмотрена, следовательно, не может быть установлена 
в качестве обязательной в служебном контракте либо 
внутренних документах организации, так как ухудшает 
положение работника по сравнению с определенными законом 
правилами. 
Не могут быть применены никакие дисциплинарные взыскания, 
увольнение, если по результатам прохождения полиграфа 
чиновник утрачивает доверие вышестоящего, хотя такие слова, 
как «утрата доверия», в законе встречаются. Но в том же законе 
прописано, что как основание для увольнения утрата доверия 
должна быть во взаимосвязи с другими противоправными 
действиями. Проще говоря, если вдруг случится такая ситуация, 
что чиновника уволят в связи с утратой доверия исключительно 
на основании результатов прохождения полиграфа, то суд 
с высокой степенью вероятности признает такое увольнение 
незаконным. 
Результаты полиграфа, скорее, могут быть рассмотрены 
как повод присмотреться к тому или иному лицу, провести 
проверку его деятельности или, как сказал наш губернатор 
в одном интервью, как повод «просто поговорить с человеком». 
Если это поможет снизить уровень коррупции, то как элемент 
борьбы с этой проблемой процедура проверки на полиграфе 
вполне обоснованна. Самое главное, чтобы фраза «в результате 
проверки самарских чиновников на полиграфе сменили двух 
полиграфологов» не напророчила итог этой благородной 
борьбы.

ВЛАдИмИр 
зВОНОВсКИй,
президент 
Фонда 
социальных 
исследований

В стране - дефицит кадров. Полиграф, может быть, и достанут. 
Но где достать специалиста? Ведь если после проверки 
на полиграфе человека увольняют, он придет в суд и 
там спросят: «Откуда в штатном расписании областного 
правительства специалист по полиграфу? С ним был заключен 
договор? У него есть лицензия, диплом, сертификаты? Есть 
какой-то контракт на закупку оборудования? Где бумаги?»
Теперь вопрос: на что проверять? На коррупцию? я даже 
не знаю, что тут сказать… Вот недавно Хинштейн освящал 
свой губернаторский кабинет (врио главы Курской области 
Александр Хинштейн пригласил священника в свой рабочий 
кабинет, мотивировав это тем, что в его стенах «накопилось 
слишком много греховности». - Прим. ред.). Но 146%, что 
его кабинет, как кабинет любого губернатора, нашпигован 
«жучками» соответствующих служб. В связи с этим вопрос: что 
лучше борется с коррупцией - освящение кабинета, угроза 
полиграфа или количество «жучков»? Если вы хотите бороться 
с коррупцией, может, просто количество «жучков» увеличить? 
Это во-первых. Во-вторых, если губернатор собирается вести 
розыскную деятельность, не подменит ли он тем самым 
правоохранительные органы? Не возьмет ли на себя лишнего? 
Если проверки будут регулярными, то, вероятнее всего, 
чиновники получат неоценимый опыт прохождения полиграфа 
без ущерба для себя (интернет полон такими рекомендациями). 
Может, в этом цель?
Так что проверка чиновников на полиграфе как пиар-эффект - 
классно. А как результат… Так нет никакого результата.
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Даже в уголовном процессе использование в качестве доказательства 
результатов применения полиграфа не было одобрено ни законодате-
лем, ни судебной практикой. Для оперативной информации полиграф 
использоваться может, но не более того. При таких обстоятельствах 
использование обследования на полиграфе кандидатов на должности 
порождает определенные сложности. 
Отказать человеку в приеме на работу по причине полиграфическо-
го тестирования выглядит не в полной мере законно. А уж тем более 
при подозрениях на коррупционные проявления. В уполномоченные 
органы нужно подавать заявление в этих случаях, а не на полиграф от-
правлять. Представьте ситуацию, когда появилась информация о воз-
можных коррупционных действиях и осведомленные об этом лица 
не сообщают в органы, а отправляют вместо этого на полиграф. Они 
укрывают преступление таким образом? 
Много вопросов возникает и по технической части, формулировке 
вопросов, их адаптации к конкретной ситуации, к тому, кто этим про-
цессом руководит. И чем лучше применение полиграфа провероч-
ных мероприятий правоохранителей? Вопрос добровольности - тоже 
спорный. Вряд ли какой разумный человек захочет ради удовольствия 
проходить эту стрессовую процедуру с кучей датчиков пульса, давле-
ния, потоотделения.

комментарий 

ОНИ УКРыВАЮТ ПРЕСТУПЛЕНИЕ ТАКИМ ОБРАЗОМ?

ВяЧЕсЛАВ ябЛОКОВ,
управляющий партнер АБ «Яблоков 
и партнеры»
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В Самарской губернской думе 
почтили память ее первого и 
почетного председателя Леона 
Ковальского, которому 28 апре-
ля исполнилось бы 85 лет. Па-
мятное мероприятие провели 
в рамках пленарного заседа-
ния областного парламента, 
которое посетили также гу-
бернатор региона в 1991-2007 
гг. Константин Титов и депу-
таты первых созывов думы, 
непосредственно работавшие  
с Ковальским.

В Самарской губернской думе 
бережно хранят память о пер-
вом председателе. Леон Коваль-
ский возглавил только что соз-
данную думу в 1994 году, и на 
первый созыв под его руковод-
ством пришлось самое трудное 
время в работе регионального 
парламента, поскольку тогда 
только закладывалась осно-
ва дальнейшей законотворче-
ской деятельности. Депутаты 
приняли 46 базовых законов, 
в том числе Устав Самарской 
области. Вообще, за годы пред-
седательства Леона Ковальско-
го - а он руководил думой семь 
лет и два созыва - проделана 
огромная работа по созданию 
законодательной базы, приня-
ты основополагающие законы 
для развития всех сфер жизни 
губернии. Помимо устава об-
ласти это еще и блок законов, 
определивших бюджетную по-
литику региона, развитие мест-
ного самоуправления, базовые 
законы в социальной политике, 
здравоохранении, промышлен-
ности, образовании. По сути, 
Леон Ковальский заложил фунда-
мент для работы депутатов всех 
последующих созывов, действу-
ющего и будущих, а также опре-
делил вектор развития законо-
дательной системы Самарской 
области на долгие годы вперед. 
Всего за первые два созыва под 
председательством Ковальского 
было принято около 250 регио-
нальных законов.

Как спикер губернской думы 
Леон Ковальский с 1995-го по 

2001 год представлял интере-
сы Самарской области в Сове-
те Федерации ФС РФ. В 2001-м 
его назначили сенатором от 
региона, в верхней палате на-
ционального парламента он ра-
ботал по 2006 год. А в 2008-м 
вошел в состав Общественной 
палаты Самарской области, где 
курировал вопросы сельского 
хозяйства. В 2019 году депутаты 
присвоили Леону Ковальскому 
звание Первого почетного пред-
седателя Самарской губернской 
думы. Как отмечает нынеш-
ний руководитель думы Генна-
дий Котельников, Ковальский 
очень любил жизнь и людей. 
Он практически до последних 
дней жизни посещал заседания 
областного парламента и его 
комитетов, активно участвуя 
в законотворческом процессе. 
К сожалению, в июне 2023 года 
Леона Ковальского не стало…

Сегодня его друзья и колле-
ги вспоминают о нем с тепло-
той и благодарностью - благо-
дарностью человеку, так много 
сделавшему для Самарской об-
ласти. «Леон Ковальский был 
грамотным менеджером, хо-
рошо чувствовал людей и умел 
управлять процессом. Я ис-
кренне уважал, ценил и любил  

Леона Иосифовича как высоко-
го профессионала, человека, ко-
торый сделал себя сам, пройдя 
сложный путь от рядового ра-
ботника до крупного руководи-
теля. Всегда вспоминаю о нем 
с большой теплотой. Он очень 
многое сделал для самарской 
земли», - отмечает Геннадий 
Котельников. По его словам, 
Ковальский умел выстраивать 
отношения на пользу губернии 
и губернатору, был успешным 
лоббистом, выстраивая всю ра-
боту на основе конструктивного 

взаимодействия с исполнитель-
ной властью и органами местно-
го самоуправления. «Благодаря 
ему в Самарской области две 
ветви власти работали гармо-
нично, во благо людей», - под-
черкивает Котельников.

«Мы многое обсуждали с 
ним, многое сделали. Были и 
разногласия, но он умел гра-
мотно отстаивать свою точку 
зрения», - вспоминает о со-
вместной работе с Леоном Ко-
вальским губернатор Самар-
ской области в 1991-2007 гг., а 
ныне заместитель председателя 
Общественной палаты регио-
на Константин Титов. Зампред 
Самарской губернской думы II 
созыва Людмила Дурова вспо-
минает о работе над одним из 
важнейших областных зако-
нов -  «О земле». Региональный 
парламент одним из первых в 
стране принял подобный до-
кумент, позволивший людям 
распоряжаться землей. Закон 
оказался настолько удачным, 
что стал прообразом для ана-
логичных документов многих 
других регионов страны. А неко-
торые его статьи легли в основу 
федерального закона и Земель-
ного кодекса РФ. «Приходилось 
встречаться с разными людьми, 

нужно было постоянно находить 
слова убеждения - до тех пор, 
пока мы не находили консенсус 
с каждым муниципальным об-
разованием, с общественными 
организациями, ни один закон 
не выносился на думу. Такова 
была позиция Ковальского», - 
отмечает Дурова.

«Он был во всем первым, 
причем без чванливости, он 
был прост в общении, к нему 
всегда можно было подойти, по-
говорить, задать вопрос. И он 
никогда никому не отказывал. 
И если он был в силах решить 
вопрос, он всегда его решал. Для 
него было важно делать добрые 
дела», - отзывается о Леоне Ко-
вальском бывший депутат не-
скольких созывов губернской 
думы Александр Колычев. «Мы 
вместе с ним 12 лет прорабо-
тали в Общественной палате 
Самарской области. И Леон  
Иосифович сделал очень многое: 
мы ведь тоже начинали с нуля, 
создавая палату, а опыт у него 
был бесценный - как все орга-
низовать, какие комиссии соз-
дать. Я ему очень благодарен», - 
говорит председатель палаты 
Виктор Сойфер. А сенатор РФ от 
Самарской области, экс-депутат 
губернской думы шести созы-
вов Андрей Кислов рассказал, 
что бывшие коллеги из Совета 
Федерации до сих пор помнят 
Леона Ковальского: «Они про-
сили меня ходатайствовать о 
том, чтобы увековечить память 
Леона Иосифовича - установить 
мемориальную доску, чтобы 
люди помнили, что здесь жил 
и работал Ковальский». 

КИРИЛЛ бИджАНОВ

МНОГОЕ СДЕЛАЛ ДЛя РЕГИОНА

Самарская губернская дума вспоминает своего Первого почетного председателя

память

Леона Ковальского помнят и чтят

ЛЕОН 
КОВАЛЬсКИй 
руководил 
Самарской 
губернской 
думой семь лет 
и два созыва 
и за это время 
внес неоценимый 
вклад  в развитие 
парламентаризма
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ГЕННАдИй 
КОтЕЛЬНИКОВ,
председатель 
Самарской 
губернской думы, 
академик РАН

У Леона Иосифовича можно было 
многому научиться. я учился у него 
жизнелюбию, он очень любил жизнь, 
любил людей. Он был устроен 
так, что где бы он ни появлялся, у 
присутствующих сразу поднималось 
настроение. Он умел достигать цели, 
хорошо умел ладить с людьми, умел 
договариваться. Все мы и все жители 
Самарской области будут помнить 
его как Человека с большой буквы, 
государственника, настоящего 
гражданина и истинного патриота.

спрАВКА 

Леон Ковальский был награжден  •
многими наградами, в их числе 
почетный знак Совета Федерации 
ФС РФ «За заслуги в развитии 
парламентаризма», почетный 
знак Самарской губернской думы 
«За служение закону», орден Русской 
православной церкви Святого 
благоверного князя Даниила 
Московского II степени. Но особенно 
он гордился званием «Заслуженный 
строитель РФ».
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Шестой кассационный суд 
оставил в силе результаты кон-
курса на должность главы ад-
министрации Ставропольско-
го района Самарской области, 
проведенного в феврале 2024 
года, победителем которого 
стал Вячеслав Киреев. Итоги 
конкурса безуспешно пытался 
отменить Владимир Аникин, 
также претендовавший на долж-
ность главы муниципалитета. 
Конкурсная комиссия конста-
тировала, что Аникин  заявлен-
ным требованиям не соответ-
ствует. Тот с таким финалом не 
согласился и попытался оспо-
рить итоги процедуры через 
суд. Серия тяжб закончилась 
ничем. Аникин проиграл, Ки-
реев остается управлять муни-
ципалитетом.

Конкурс по отбору кандидатур 
на замещение должности главы 
района был объявлен 10 ноября 
2023 года Собранием представи-
телей Ставропольского района 
Самарской области. На тот мо-
мент районную администрацию 
возглавлял Владимир Медведев, 
срок его полномочий истекал. 
Медведев руководил районом 
в 2018-2023 годах, на второй 
срок переизбираться не стал, 
предпочтя продолжить карьеру 
в Волжском районе Самарской 
области. Однако там он прора-
ботал недолго и уволился в ноя-
бре 2024 года по собственному 
желанию.

Прием документов завер-
шился 11 декабря 2023 года. 
15 декабря состоялось засе-
дание конкурсной комиссии, 
которая допустила к участию 
в конкурсе четырех кандида-
тов: Игоря Радченко, Валерия 
Ефремова, Андрея Першина и 
Владимира Аникина. Наиболее 
известным из них был Першин - 
бывший депутат Тольяттинской 
городской думы (2004-2007) 
и Самарской областной думы 
(2007-2021). Радченко руко-
водил администрацией Ком-
сомольского района Тольятти 

ЛИЛИя дмИтрИЕВА, 
партнер Адвокатского бюро «Яблоков и партнеры»

Общепринятым является подход, 
согласно которому соблюдение баланса 
интересов всех лиц, затрагиваемых 
спором, является не менее или даже 
более важным, чем формальные 
нарушения. В данном случае 
удовлетворение жалобы будет означать 
необходимость проведения нового 
конкурса.

Аникин не настоял на своем
Попытки отменить назначение нового главы Ставропольского района провалились

КАССАцИя ОСТАВИЛА В СИЛЕ ИТОГИ МУНИцИПАЛьНОГО КОНКУРСАфинал

НИКОЛАй КрАсНОВ

в 2014-2017 годах. Аникин был 
бывшим заместителем проку-
рора Ставропольского района. 
Ефремов, судя по всему, являл-
ся депутатом сельского поселе-
ния Луначарский в Ставрополь-
ском районе.

Всех четверых отклонила 
конкурсная комиссия. «Ни один 
из кандидатов не прошел кон-
курсный отбор на замещение 
должности главы муниципаль-
ного района Ставропольский 
Самарской области, поскольку 
не отвечает заявленным тре-
бованиям к должности главы 
муниципального района Став-
ропольский Самарской обла-
сти», - говорится в решении 
конкурсной комиссии, реко-
мендовавшей провести повтор-
ный конкурс. Собрание пред-
ставителей с этим решением 
согласилось.

Повторный конкурс оказался 
более успешным - его победите-
лем признали Вячеслава Кирее-

ва, бывшего главу Богатовского 
района. С 22 февраля 2024 года 
он вступил в должность главы 
Ставропольского района.

К этому моменту итоги пер-
вого конкурса уже оспаривал 
Аникин. Он даже просил при-
остановить проведение вто-
рого конкурса до окончания 
рассмотрения иска, но суд не 
стал вводить обеспечитель-
ные меры.

В общей сложности прохож-
дение трех судебных инстан-
ций у Аникина потребовало 
почти полтора года - с декабря 
2023 года по апрель 2025 года. 
Итог - поражение во всех трех 
инстанциях. Ставропольский 
районный суд, Самарский об-
ластной и Шестой кассацион-
ный суд последовательно отка-
зались отменять итоги конкурса, 
на основании которого главой 
района стал Киреев.

Как отмечается в решении 
районного суда, «не любые, 

а только существенные нару-
шения законодательства, допу-
щенные при процедуре избра-
ния главы, определении таких 
результатов, не позволяющие 
установить действительное  
волеизъявление депутатов, мо-
гут служить основанием для 
отмены принятого решения». 
И «обстоятельств, которые не 
позволяли бы выявить действи-
тельную волю депутатов, не 
было установлено по делу».

В кассации Аникин наста-
ивал на том, что в решениях 
районного и областного судов 
«отсутствуют сведения о том, 
каким именно требованиям 
не отвечают участники кон-
курса». Кассация разбирать-
ся в том, как и на основании 
чего именно были сняты все 
участники первого конкурса, 
не стала. Все три инстанции 
исходят «из недоказанности на-
рушений при проведении про-
цедуры назначения первично-
го и повторного конкурсов, их 
проведения, а также принятия 
конкурсной комиссий и собра-
нием представителей оспари-
ваемых решений». Более того, 
кассация отмечает, что Аникин 
мог принять участие в повтор-
ном конкурсе, ему ничто не ме-
шало это сделать. «Основным 
мотивом <такого исхода разби-
рательства> стал тот факт, что 
у заявителя была возможность 
участия в повторном конкурсе, 
которой он, по мнению судов, 
не воспользовался. Отметим, 
что нарушения, даже если они 
допущены, на практике обыч-

но оцениваются с точки зрения 
влияния на конечный результат: 
если таковые не повлияли на 
результат, то они существен-
ными не признаются», - по-
ясняет партнер Адвокатского 
бюро «Яблоков и партнеры» 
Лилия Дмитриева.

 «Общепринятым является 
подход, согласно которому со-
блюдение баланса интересов 
всех лиц, затрагиваемых спором, 
является не менее или даже бо-
лее важным, чем формальные 
нарушения. Поскольку в данном 
случае удовлетворение жалобы 
будет означать необходимость 
проведения нового конкурса, то 
отмену судебных актов высшей 
судебной инстанцией считаю 
маловероятной», - констати-
рует Дмитриева. 

Дозвониться до Аникина 
«СО» на момент сдачи номера 
не удалось. 

Между тем такой исход про-
тивостояния важен для сложив-
шейся сейчас практики прове-
дения конкурсов в Самарской 
области. В марте 2025 года  
в Жигулевске был признан не-
состоявшимся конкурс на долж-
ность главы города, на который 
заявились четыре человека. Как 
и в Ставропольском районе, 
в финал не вышел никто. Если 
бы Аникину удалось создать 
прецедент, то, скорее всего, 
в Жигулевске пришлось бы не 
отменять конкурс, а проводить 
полноценный финал на собра-
нии городской думы - с голосо-
ванием и определением воз-
можного победителя. 

ГЛАВА стАВрОпОЛЬсКОГО рАйОНА Вячеслав Киреев был делегирован на этот пост 
правильно, верно и без существенных нарушений

аЛеНа ПаВИЧЕВа

Редакция ГТРк «Самара», входящей в крупнейший 
медиахолдинг России, подвела итоги двух прошедших 
этапов кастинга «мастер медиа». Участие в нем приня
ли люди разных возрастов и профессий, объединенные 
одной мечтой  связать свою жизнь с телевидением. По 
результатам испытаний право пройти ознакомительную 
практику получили пятеро кандидатов.

Запуская проект «мастер медиа», ГТРк «Самара» 
предоставила возможность стать частью ее команды та
лантливым людям, обладающим качествами, необходи
мыми в профессии журналиста. Попробовать свои силы 
мог каждый желающий, и заявки на участие в первом, 
заочном, этапе подали 160 человек из Самарской обла
сти и соседних регионов. 

«мы знаем, что у нас очень высокие стандарты и па
раметры, и, осознавая это, мы хоть и ждали ажиотажа, 
но понимали, что будет ограниченный круг соискате
лей,  рассказала директор ГТРк «Самара» елена кры
лова.  и когда мы получили такое большое количество 
резюме, когда к нам пришло так много молодых людей, 

которые желают попробовать себя в профессии и хотят 
понравиться нам, мы испытали большую радость».

для участия в следующем, очном, этапе пригласили 
30 конкурсантов. им предстояло выполнить творческие 
задания в мультимедийных студиях телерадиокомпании:  
рассказать о себе в формате самопрезентации, напи
сать заметку для сайта и социальных сетей, а также при
мерить на себя роль ведущего программы «вестей» и 
поработать в кадре с оператором в настоящей телевизи
онной студии. как отметил начальник службы информа
ционных программ Тв ГТРк «Самара» Сергей Гуров, все 
приглашенные успешно справились с заданиями, уло
жившись в выделенное на их выполнение время. 

качество материалов, умения и навыки каждого из 
участников кастинга оценивало компетентное жюри, 
в состав которого вошли ведущие сотрудники компа
нии. Главное требование современного медиа, которо
му должны были соответствовать конкурсанты,  универ
сальность в работе.

«Растет как наша компания, так и аудитория,  сооб
щил шефредактор ГТРк «Самара» данил Рыбалко.  
кандидаты пришли подготовленные, многое умеющие 

и демонстрирующие уже сейчас не на словах, а на деле. 
Это здорово!»

Сами гости компании остались под большим впе
чатлением от телевизионной «кухни». «Проект пода
рил массу положительных эмоций», «мы приблизились 
к мечте», «восхищены возможностями современных 
медиа»,  делились они своим опытом в коротких интер
вью. 

итоги подведены  на финальный этап кастинга при
глашено пять кандидатов, которые по результатам озна
комительной практики получат возможность присоеди
ниться к творческой команде ГТРк «Самара» и стать 
частью главного медиахолдинга России. 

Получили возможность стать тележурналистами
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В финал кастинга творческих сотрудников ГТРК «Самара» вышли пять конкурсантов
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На самарском рынке лечеб-
ного питания вновь поменялся 
фаворит. С 2025 года на него 
вышла и за короткое время 
стала крупнейшим игроком 
молодая московская компа-
ния «Верона Капитал» с мил-
лиардными оборотами, то ли 
связанная, то ли нет с лица-
ми, близкими к ныне покой-
ному российскому ресторатору  
Евгению Пригожину (обрет-
шему мировую известность со-
всем не в связи со своей ролью 
на рынке общепита). Столич-
ные диетологи получили кон-
тракты с шестью самарскими 
больницами на общую сумму 
более 300 млн рублей, оставив 
не у дел ООО «Комбинат соци-
ального питания» из Ярослав-
ля, которое годом ранее потес-
нило на этом поле фирмы того 
же Пригожина.

Московское ООО «Верона 
Капитал» Сергея Ефимчука 
зашло в самарские больницы 
в конце 2024 года. Компания 
подписала контракты сразу 
с шестью медучреждениями 
региона на обеспечение их 
больных диетическим лечеб-
ным питанием. С этого года 
«Верона Капитал» кормит па-
циентов областной психиатри-
ческой больницы, областного 
кардиодиспансера, областно-
го госпиталя для ветеранов 
войн, Чапаевской ЦГБ, а также 
двух городских больниц Сама-
ры - №7 и №10. Общая стои-
мость контрактов составляет 
304,88 млн рублей.

Из четырех самарских мед- 
учреждений столичные кашева-
ры выдавили ярославское ООО 
«Комбинат социального пита-
ния», которое кормило пример-
но тот же круг больниц в про-
шлом году. Ярославцы зашли на 

самарский рынок больничного 
питания ярко и стремительно, 
сходу положив в свой портфель 
сразу пять контрактов на об-
щую сумму 250,33 млн рублей. 
Причем взяли они отнюдь не 
средненькие больницы, а круп-

ные областные специализиро-
ванные медучреждения, такие 
как психиатрическая больница, 
офтальмологическая больница 
и кардиологический диспансер. 
Более того, ООО «КСП» выигра-
ло подряды на организацию ле-
чебного питания для больниц, 
которые до него много лет об-
служивали структуры ГК «Кон-
корд», основанной погибшим 
в авиакатастрофе основателем 
ЧВК «Вагнер» Евгением Приго-
жиным (это ООО «АВК» и ООО 
«ПродФутСервис»).

Однако, поработав в Самар-
ской области один год, ярослав-
цы стали сдавать позиции - так 
же стремительно, как и понача-
лу набрали их. ООО «КСП» даже 
не сумело до конца завершить 

КИРИЛЛ бИджАНОВ, АННА КрыЛОВА

Столичные кулинары выдавили ярославцев из самарских больниц

«Верона» накормит

дмИтрИй 
ЛИсИЦА,
главный 
врач ГБУЗ СО 
«Самарская 
городская 
больница 
№10»

С того момента, как мы отдали лечебное питание на аутсорсинг, у нас поменялось несколько операторов, контракты мы заключаем 
ежегодно. Кто именно выиграет на торгах, от нас не зависит. В 2022 году подобная организация питания спасла нас от огромных 
проблем. Тогда в связи с политической ситуацией в стране цены на продукты поползли вверх, но наш подрядчик, порой себе 
в убыток, продолжал кормить наших пациентов, что с его стороны было очень ответственно и даже патриотично.
Конечно, нарекания к питанию есть всегда. Еженедельно на обходе я спрашиваю пациентов, довольны ли они больничной 
едой, и если возникают вопросы, мы их решаем с подрядчиком в рабочем порядке. В этом плане пациенты должны чувствовать 
заботу и участие. я считаю, что у любой компании, которая занимается обеспечением лечебного питания, - независимо от того, 
московская она, ярославская или какая-нибудь другая, - должны быть порядочность и понимание, что она все-таки кормит 
больных людей. Накормить вкусно можно и за 250 рублей в день, а можно и за 500 рублей оставить людей голодными.

ООО «ВЕрОНА КАпИтАЛ» 

Зарегистрировано 12 марта  •
2024 года по адресу: г. Москва, 
муниципальный округ 
Академический, ул. Кедрова, 14

Отрасль - производство готовых  •
пищевых продуктов и блюд

Учредитель и генеральный  •
директор - Сергей Ефимчук

Выручка в 2024 году -  •
9,72 млрд рублей, чистая прибыль - 
42,44 млн рублей
Контракты (поставщик):

2024 год - 244 на общую сумму  •
39,08 млрд рублей

2025 год - 23 на общую сумму  •
363,14 млн рублей
Источник: «СПАРК-Интерфакс»

стОЛИЧНыЕ 
дИЕтОЛОГИ 
теперь кормят 
в Самаре 
страдающих 
сердцем и душой, 
а ярославские - 
глазамиярославское ООО «Комбинат социального питания», похоже, окончательно 

потеряло интерес к экспансии на рынок кейтеринговых услуг Самарской 
области. Об этом свидетельствует хотя бы тот факт, что аффилированное с 
КСП ООО «Региональный оператор питания Самара» мигрирует в Ульяновск, 
где позиции ярославских кулинаров очень сильны - в соседнем регионе 
они обслуживают школы, детсады и медучреждения, ежегодно заключая 
сотни госконтрактов. Информация о смене ООО «РОП Самара» места на-
хождения раскрывается в системе «СПАРК-Интерфакс». Компания зареги-
стрирована в Самаре в конце 2023 года, что совпадает по времени с захо-
дом ярославцев в лечебные учреждения региона. Создавалась она, судя 
по всему, действительно как оператор питания, чтобы привозить еду в 
готовом виде, а не готовить ее в пищеблоках медучреждений. По всей ви-
димости, с учетом того, что в зоне ответственности ООО «КСП» в 2025 году 
осталась только офтальмологическая больница, компания из ярославля 
и решила свернуть свое представительство в Самарской области. С чем 
связано выпадение губернии из орбиты интересов бизнеса ООО «КСП», не 
совсем ясно. Возможно, причиной тому стал ряд существенных измене-
ний, произошедших в самой компании за прошедший год. Так, состав ее 
учредителей покинул депутат ярославской областной думы, председатель 
комитета по экономической политике, инвестициям и предприниматель-
ству Максим Вахруков (его отец Сергей Вахруков - заместитель секретаря 
Совбеза России, а брат Дмитрий Вахруков - замминистра экономическо-
го развития РФ). Его доля перешла закрытому паевому инвестиционному 
фонду «Паритет Групп» под управлением УК «РегионГазФинанс». Кроме 
того, Вахруков передал руководство КСП от управляющей компании 
ООО «Максимум» Анжеле Спокойновой. Она же выступает совладельцем 
и директором ООО «Региональный оператор питания Самара». Вместе 
с тем нельзя сказать, что Максим Вахруков совсем уж дистанцировался 
от комбината питания - он по-прежнему значится руководителем в ООО 
«Максимум» и ООО «СЛТ», которые остаются в числе соучредителей ООО 
«КСП». Правда, обеими компаниями Вахруков больше не владеет.

исход 

МУЗыКА ДЛя КСП ИГРАЛА НЕДОЛГО

304,88 
мЛН рубЛЕй 

положила 
в свой портфель 
компания 
Сергея Ефимчука 
в Самарской 
области



СВЕЖИЕ цВЕТНыЕ НОМЕРА И ПОЛНый АРХИВ «САМАРСКОГО ОБОЗРЕНИя» ЗА 25 ЛЕТ - 
ПРяМО НА oboz.info
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След Пригожина и виден, и не очень
До сих пор контрактов в Самарской 

области у ООО «Верона Капитал» не 
было. Это совсем молодая компания, 
учрежденная только в марте 2024 года. 
Зато в первый же год своего существо-
вания она вышла на впечатляющие 
объемы госзаказов, положив в свой 
портфель, по данным системы «СПАРК-
Интерфакс», 244 контракта на общую 
сумму более 39 млрд рублей. При та-
ких показателях «Верона Капитал» по 
итогам 2024 года показала выручку 
в 9,72 млрд, а ее чистая прибыль со-
ставила 42,44 млн рублей. В 2025 году 
компания выиграла уже 23 контракта 

на 363,14 млн рублей. На сегодняшний 
день фирма Сергея Ефимчука практи-
чески монополизировала рынок кейте-
ринговых услуг Москвы и Подмосковья, 
поскольку обслуживает всю столицу 
и область - преимущественно школы, 
детские сады и ссузы. Московских ме-
дицинских учреждений в этом списке 
нет - в больницы «Верона Капитал» за-
шла только в Самарской области.

Интересны также связи нового игро-
ка с другими компаниями, осущест-
вляющими деятельность по поставке 
питания. По данным системы «СПАРК-
Интерфакс», «Верону Капитал» учреди-

ло сначала АО «Форм Капитал» (от него 
впоследствии компания перешла Сергею 
Ефимчуку), собственником которого 
выступал Владимир Сомов. Сомов ра-
нее значился совладельцем и генераль-
ным директором ООО «Верона» - это 
столичный комбинат питания, по сво-
им оборотам занимающий пятое место 
в отрасли. «Верона» - 100-процентная 
«дочка» АО «Форм Капитал», обеими 
компаниями сейчас руководит Олег 
Клочков. Еще один бывший совладе-
лец и гендиректор «Вероны» Татьяна 
Кравченко ранее была руководителем 
и АО «Форм Капитал», и ООО «Верона 

Капитал». ООО «Верона» некоторые 
СМИ связывали с деятельностью ГК 
«Конкорд» Евгения Пригожина, однако 
в пресс-службе группы наличие такой 
связи тогда отрицали. Впрочем, там же 
утверждали, что и ООО «АВК» ни юри-
дически, ни фактически не связано ни с 
«Конкордом», ни с Пригожиным лично. 
Кроме того, «головной» «Вероне» при-
писывали связь с еще одним крупным 
оператором питания - группой компа-
ний «Фьюжен Менеджмент» (Fusion 
Management), обслуживавшей ВИП-
гостей во время проведения чемпио-
ната мира по футболу в России. 

пАЦИЕНтОВ КАКИх сАмАрсКИх мЕдуЧрЕждЕНИй тЕпЕрЬ КОрмИт «ВЕрОНА КАпИтАЛ»
ГБУЗ «Самарская областная  •

клиническая психиатрическая 
больница», стоимость контракта - 
129,97 млн рублей

ГБУЗ «Самарский областной  •
клинический кардиологический 
диспансер им. В.П. Полякова», стоимость 
контракта - 40,76 млн рублей

ГБУЗ «Чапаевская центральная  •
городская больница», стоимость 
контракта - 39,39 млн рублей

ГБУЗ «Самарский областной  •
клинический госпиталь для ветеранов 
войн им. О.Г. яковлева», стоимость 
контракта - 33,75 млн рублей

ГБУЗ «Самарская городская  •
больница №7», стоимость контракта - 
32,99 млн рублей

ГБУЗ «Самарская городская  •
больница №10», стоимость контракта - 
28 млн рублей
Источники: «СПАРК-Интерфакс», ЕИС в сфере 
закупок

ЧтО ОстАЛОсЬ у ООО «Ксп» 

ГБУЗ «Самарская  •
областная клиническая 
офтальмологическая больница 
им. Т.И. Ерошевского», стоимость 
контракта - 30,54 млн рублей

аР
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в 
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полученные в регионе контрак-
ты - почти все они прекращены 
досрочно по соглашению сто-
рон. Почему так произошло, 
уточнить не удалось - в ярос-
лавской компании отказались 
комментировать тему по теле-
фону. В самих медучреждениях 
также не смогли толком объяс-
нить прекращение контрактов с 
КСП. В областной психиатриче-
ской больнице «СО» заверили, 
что никаких претензий к преж-
нему поставщику питания не 
было: «Все, что больным было 
необходимо, в том числе если 
у них проблемы с жеванием, 
например, или с желудочно-
кишечным трактом, они по-
лучали в полном объеме. Даже 
если человек поступал, напри-
мер, с дефицитом белка и ему 
по показаниям терапевта назна-
чали дополнительное питание, 
он его получал». В то же время 
главврач Самарской городской 
больницы №10 Дмитрий Ли-
сица говорит, что нарекания 
к питанию есть всегда, кто бы 
ни был оператором.

Как бы то ни было, на 2025 
год ярославцы получили право 
кормить больных только одно-
го самарского медучреждения - 

областной офтальмологической 
больницы имени Ерошевского. 
Да и то это совсем небольшой 
контракт стоимостью всего 
30,54 млн рублей. Для сравне-
ния: подряд на питание пациен-
тов психбольницы в 2025 году 
стоит 129,97 млн рублей. «Да, 
в новом конкурсе у нас снова 
победила ярославская компа-
ния «Комбинат социального 
питания». Мы их работой до-
вольны, жалоб от пациентов 
нам не поступало», - сообщила 
«СО» руководитель контракт-
ной службы глазной больницы 
Ирина Средницкая.

Вместе с тем другие мед- 
учреждения в Самарской обла-
сти фирма из Ярославля усту-
пила столичному ООО «Верона 
Капитал». Неизвестно, выхо-
дило ли вообще ООО «КСП» 
на торги, поскольку участники 
закупок обезличены. При этом 
«Верона Капитал» потеснила не 
только ярославцев, но и дру-
гих московских рестораторов 
в лице ООО «Социальное пита-
ние «Центр», принадлежащего 
Ольге Ковтун. Эта компания в 
последние годы кормила па-
циентов Самарской горболь-
ницы №7 и Чапаевской ЦГБ. 

Местным игрокам контрак-
ты на приготовление пищи в 
этих и других указанных выше  
медучреждениях не достаются 
уже много лет.

Между тем представители са-
марских лечебных учреждений 
подчеркивают, что им в первую 
очередь нужен результат, а кто 
его обеспечит - местные игро-
ки или федеральные, для них 
совершенно непринципиаль-
но. Главное - чтобы больные 
получили полноценное пита-
ние. «Я считаю, что у любой 
компании, которая занимается 
обеспечением лечебного пита-
ния, - независимо от того, мо-
сковская она, ярославская или 
какая-нибудь другая, - должны 
быть порядочность и понима-
ние, что она все-таки кормит 
больных людей. Накормить 
вкусно можно и за 250 рублей 
в день, а можно и за 500 рублей 
оставить людей голодными», - 
говорит Дмитрий Лисица. По 
мнению медиков, перетасовки 
в пуле поставщиков представля-
ют собой, скорее, технический 
момент, а не реальный передел 
рынка лечебного питания. «По-
ставки отданы на аутсорсинг, 
то есть кто победил на торгах, 

тот и занимается организацией 
питания», - указывают в област-
ной психбольнице. «Для выбора 
подрядчика объявляется конкурс 
с определенными критериями 
для исполнителей», - отмечает 
и Ирина Средницкая.

Эксперты также полагают, 
что приход москвичей - явле-
ние временное, но не исклю-
чают и того, что происходящее 
может стать предтечей серьез-
ных перемен. «Как мы видим, 
положение игроков общепита 
довольно шаткое: вчера в фаво-
ритах были ярославцы, сегод-
ня - москвичи, а завтра - кто-то 
еще. Основательно закрепить-
ся на рынке стало сложнее. Су-
ществовавший прежде статус-
кво больше не соблюдается: 
участники рынка не боятся за-
ходить на чужую территорию, 
выдавливая конкурентов. На-
верняка к самарским больни-
цам уже присматриваются еще 
несколько мощных инорегио-
нальных компаний, чтобы за-
ниматься здесь бюджетными 
подрядами, получать много-
миллионные контракты и на-
ращивать свой портфель гос-
заказов», - говорит аналитик 
Руслан Руднев. 
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Тысячи родителей в Самар-
ской области так и не смогли за-
бронировать льготные путевки 
в летние лагеря для своих детей. 
25 апреля, в единый день бро-
нирования, новый интернет-
сервис у многих пользователей 
просто «завис», а когда опять 
начал работать, то свободных 
льготных путевок практически 
не осталось. Между тем меро-
приятие широко анонсирова-
лось министерством социально-
демографической и семейной 
политики региона, а также ми-
нистерством цифрового разви-
тия и связи, которое с прошлого 
года как раз и занималось соз-
данием профильного сервиса 
на платформе регионального 
портала госуслуг. 

В 2025 году сервис брони-
рования путевок, как заявля-
ли региональные чиновники, 
был оптимизирован и обнов-
лен. Он «переехал» с ресурса 
suprema63.ru на региональ-
ный портал госуслуг gosuslugi.
samregion.ru. Здесь 1 апреля 
появился список из 30 оздо-
ровительных и санаторных ла-
герей, который был доступен 
для раннего бронирования. Во 
избежание ажиотажа и пере-
грузки электронного ресурса 
в министерстве социально-
демографической и семейной 
политики Самарской области 
рекомендовали родителям за-
благовременно, уже с 7 апре-
ля, заполнить шаблон заявле-
ния, чтобы в 9:00 25 апреля 
приступить непосредственно 
к бронированию. Власти от-
читались, что услуга теперь 
будет оказываться полностью 
в цифровом формате без не-
обходимости посещения ком-
плексных центров социально-
го обслуживания. Реальность 
оказалась совсем иной. Ровно 
в 9:00 при попытке отправить 
заявление у многих родителей 
система «зависла», выдав ошиб-
ку, видимо, не справившись с 
пользовательским потоком. А 
когда работа сервиса была вос-
становлена, оказалось, что все 
льготные путевки, частично 
оплачиваемые из бюджета Са-
марской области, уже закончи-
лись. Родителям предлагалось 
отправить своих детей в лагеря 
только по полной стоимости. 
В самых популярных загород-
ных учреждениях места были 
забронированы за 2-3 мину-
ты, в остальных - за 10. Через 
40 минут единственным лаге-
рем из всего областного спи-
ска, где еще были свободные 
места, оставался только са-
марский «Салют». К полудню 
бронирование закрылось и в 
него. Все это вызвало целый 
вал критических комментари-
ев в социальных сетях. В част-
ности, в группе минсоцдема 
во «ВКонтакте» на ведомство 
обрушился родительский гнев. 
«Вот действительно интерес-

ный вопрос, кто все-таки успел 
забронировать путевку!!!???? 
Кто эти счастливцы, у кого сайт 
на первых же секундах после 
активации кнопки не завис на 
обработку заявления, а потом 
не сообщил что «мест нет»! 
Вот и правда начинаешь ду-
мать, что все это профанация 
какая-то, если столько людей 
здесь уже написало одно и то 
же», - возмущается Надежда 
Слюсарь. «Если честно, реги-
страция путевок сегодня это 
какой-то ужас! Не просто нуж-
но пройти квест, а издеватель-
ство! Кнопку нажала ровно 
в 9:00, как только она стала 
активной. Черновик был под-
готовлен заранее и тут же за-
вис, а потом выдало, что для 
2 детей нет мест! Как так-то, 
если в заявлении можно ука-
зать до 5 детей, а 2 не нашлось! 
Это еще не все, следом пошло 
выдавать ошибку за ошибкой 
при редактировании заявки, 
чтобы выбрать другой лагерь, 
и в итоге мест нигде нет для 2 
детей!!! И, как я понимаю, ты-
сячи родителей столкнулись с 

аналогичной проблемой даже 
для 1 ребенка! Что за бред? Тог-
да, уважаемые организаторы, 
отменяйте бронирование, вер-
ните, пожалуйста, старую про-
грамму. А еще лучше верните 
детские лагеря, которые были 
закреплены за промышленны-
ми предприятиями! Хватит уже 
у собственных детей все отби-
рать и распродавать. Сколько 
лагерей продали и развалили! 
Буквально 5 лет назад можно 
было спокойно работать летом, 
когда дети отдыхали в отлич-
ных лагерях от предприятий! 
А сейчас что? Устраивают каж-
дый год крысиные бега за пу-
тевками!!! Очень печальная 
картина», - негодует пользо-
ватель с ником Иринка Егор-
кина. Подобных комментариев 
не счесть. А Нинель Гаврило-
ва и вовсе призвала родите-
лей к написанию коллектив-
ного заявления президенту и 
в прокуратуру. Своих подпис-
чиков в официальной группе 
во «ВКонтакте» министерство 
социально-демографической 
и семейной политики регио-

на за ответами на накопив-
шиеся вопросы переадресует 
в региональное министерство 
цифрового развития и связи. 
Однако на странице минциф-
ры на момент сдачи номера в 
печать никакого комментария 
так и не появилось. Без ответа 
остался и официальный запрос 
«СО» в департамент информа-
ционной политики админи-
страции губернатора Самар-
ской области.

Немного прояснил ситуацию 
заместитель председателя со-
вета депутатов Октябрьского 
района Самары Дмитрий Асеев. 
По его информации, 25 апреля 
бронировались путевки только 
в 30 лагерей, работающих по 
госконтрактам, еще 15 функ-
ционируют по муниципаль-
ному заказу. Там применяет-
ся несколько иной механизм. 
Родитель должен выкупить пу-

тевку за полную стоимость (по 
сведениям Асеева, она состав-
ляет около 50 тыс. рублей), а 
затем обратиться за компен-
сацией. Таким образом можно 
вернуть около 15 тыс. рублей. 
Забронированные 25 апреля 
30 лагерей предлагали в об-
щей сложности 10 040 путевок 
разных ценовых категорий. За 
некоторые была определена 
50-процентная компенсация 
затрат - 15 тыс. рублей от ро-
дителей, 15 тысяч доплачивал 
бюджет. Во вторую категорию 
можно отнести лагеря, где из 
бюджета оплачивается 18 тыс. 
рублей, родители - 12 тыс. руб- 
лей, в третью категорию - 12 
тыс. рублей и 8 тыс. рублей со-
ответственно. 

РОМАН ЛямшИН

ЗАВИСЛИ НА ПУСТОй СТРАНИцЕ

Самарская реформа бронирования путевок в детские лагеря дала фатальный сбой

казус

Испортили отдых

По всем вопросам, касающимся работы сервиса 
по бронированию, просим обращаться к нашим коллегам 
из минцифры Самарской области. Что касается количества 
путевок, то путевки в популярные лагеря разбирают 
очень быстро. Если путевку забронировать не удалось, 
не расстраивайтесь, вы можете оформить компенсацию за 
самостоятельно приобретенную путевку. С текущего года будет 
осуществляться частичная компенсация за самостоятельно 
приобретенную путевку в детский лагерь. Компенсировать 
можно до 14 914,20 рубля при условии, что путевка вами 
куплена самостоятельно на заезд от 14 дней. Компенсации 
подлежат фактические дни пребывания ребенка в лагере 
(из расчета 1 день пребывания не более 710,20 рубля). 
За компенсацией необходимо обратиться в управление 
соцзащиты в течение 1 месяца со дня оказания услуги 
по отдыху, но не позднее 30 сентября. Обязательно необходимо 
представить договор с лагерем и отрывной талон, в котором 
указано количество дней, сколько ребенок фактически пробыл 
в лагере. Обратите внимание, что компенсация осуществляется 
за самостоятельно приобретенную путевку в лагерь, который 
состоит в реестре организаций отдыха и оздоровления детей 
и находится в Самарской области.

Ответ подписчикам группы во «ВКонтакте» министерства социально-
демографической и семейной политики Самарской области

Подводя итоги летней оздоровительной кампании в 2024 году, губер-
натор Вячеслав Федорищев подверг резкой критике вопрос ее орга-
низации в регионе. Неудовольствие руководителя региона вызвало 
недостаточное количество детей, отдохнувших в загородных лагерях. 
Губернатор поручил увеличить количество путевок на 10 тысяч. 
31 марта 2025 года на оперативном совещании в областном правитель-
стве и.о. министра социально-демографической и семейной политики 
региона Оксана Щербицкая доложила Вячеславу Федорищеву, что его 
поручение выполнено. В Самарской области всеми видами летнего 
отдыха планируют охватить 118 тысяч детей. По словам Щербицкой, 
в Самарской области отдохнут на 770 детей больше, чем в прошлом 
году. В этом году в строй ввели пять дополнительных загородных лаге-
рей, теперь их в регионе 45. При этом два лагеря находятся в состоянии 
капитального ремонта, в одном располагается пункт временного раз-
мещения беженцев, еще два в аварийном состоянии. На организацию 
летнего отдыха детей выделено из бюджета 930,3 млн рублей, что на 
30% больше по сравнению с прошлым годом.

акцент 

ОТЧИТАЛИСь ЗА КОЛИЧЕСТВО

25 АпрЕЛя стало днем разочарования 
тысяч родителей, не получивших льготные 
путевки в лагеря для своих детей
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ЛЕтНяя ОздОрОВИтЕЛЬНАя 
КАмпАНИя 2025 ГОдА 
В сАмАрсКОй ОбЛАстИ 

Финансирование -  •
930,3 млн рублей

Загородные лагеря - 45 •
Пришкольные лагеря дневного  •

пребывания - 718
Палаточные лагеря - 4 •
Дети семей участников СВО -  •

3,5 тыс. человек
Дети с подшефной территории  •

г. Снежное - 40 человек
Всего планируют оздоровить -  •

118 тысяч детей

дмИтрИй АсЕЕВ,
заместитель 
председателя 
совета депутатов 
Октябрь- 
ского района 
Самары

Открыв обновленный портал, 
вижу, что ряда лагерей нет 
в системе. Хотя, по информации 
от минсоцдемографии, система 
компенсации будет налажена. 
По официальным ответам, которые 
я запрашивал при подготовке 
к летнему периоду, на 2025 год 
планировалось функционирование 
45 лагерей. Из них 30 должны 
работать в рамках госконтрактов 
на обновленном портале, который 
снова висит. Проверил, так и есть: 
23 оздоровительных и 7 санаторных. 
Еще 15 работают в рамках 
муниципального заказа. Это когда 
родители покупают путевку за 
полную стоимость (на 21 день - около 
50 тыс. рублей) и после окончания 
смены в течение месяца получают 
компенсацию по формуле: 710,20 
рубля за каждый день или 14 900 
за 21 день. Но при условии, что 
ребенок пробыл не менее 14 дней. 
Итог: сейчас отдаем 50 тысяч, через 
2,5 месяца получаем компенсацию 
в 14 900. За компенсацией придется 
идти в МФц. Сразу выложить 50 
тысяч - недешево, а за двоих 100 
тысяч - уже бьет сильно по семейному 
бюджету. А если в семье три или 
четыре ребенка?
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Старейшее многопрофильное 
медучреждение региона - знако-
мая всем самарцам Пироговка - 
празднует в этом году 150-летие 
со дня основания. Одним из пер-
вых, в 1890 году, в Губернской 
земской больнице был открыт 
химико-микроскопический ка-
бинет, выросший за эти 135 лет 
в крупнейшее отделение кли-
нической лабораторной диа-
гностики №9 Самарской город-
ской клинической больницы 
№1 имени Н.И. Пирогова. Ра-
бота ее специалистов скрыта 
от глаз пациентов, но их труд - 
важнейшее звено медицинской 
службы. Пятнадцать лет назад 
отделение возглавила Светлана 
Подоба, которая вывела свой 
коллектив в число ведущих в 
регионе.

«Мы постарались собрать 
лучших специалистов, - отме-
чает заведующая отделением, 
врач клинической лаборатор-
ной диагностики Светлана По-
доба. - В нашей работе важно 
быть профессионалами своего 
дела, иметь клиническое мыш-
ление, потому что от результатов 

исследований зависят здоровье 
и жизнь человека».

Еще 15 лет назад анализ био-
логических материалов выпол-
нялся «ручными» методами. Здесь 
работали 77 человек, проводив-
шие еженедельно несколько ты-
сяч исследований только для 
пациентов Пироговки. Сейчас 
же отделение оснащено высоко-
точным автоматизированным 
оборудованием мировых про-

изводителей и 38 специалистов 
лаборатории проводят свыше 53 
исследований за неделю для соб-
ственных нужд и по заказу более 
30 медучреждений города и об-
ласти, таких как Нефтегорск, Ча-
паевск, Новокуйбышевск, Бор-
ский, Богатовский, Кинельский   
и другие районы. 

Отделение клинической лабо-
раторной диагностики ежегодно 
увеличивает спектр выполняе-
мых исследований. В этом году 
этот список расширился до 580 
видов, включив аллергены на 
медикаменты и экзотические 
фрукты, молекулярные исследо-
вания инфекционных и генети-
ческих заболеваний.

Для пациента, страдающего 
аллергией, очень важно получить 
данные об источнике аллергии, 
чтобы избежать контакта с ним 
и снизить аллергическую реак-
цию. Так, для составления пи-
тательного рациона малышей 
необходима информация об ал-
лергии на казеин, лактоглобули-
ны, глютен, гурманам - на манго 
и авокадо, кофе, шоколад, мясо 
кролика, баранины, гуся и утки. 
Яды насекомых (осы, шершня, 
комара и т.д.) и медикаменты 
(ацетилсалициловая кислота, 

парацетамол, кетопрофен, ли-
докаин, новокаин) также игра-
ют не последнюю роль в аллер-
гических реакциях. 

Молекулярные исследования, 
ПЦР-диагностика в последнее 
время набирают обороты, так 
как позволяют быстро и точно 
установить инфекционный ис-
точник заболевания, начать сво-
евременное и адекватное лече-
ние и предупредить возможные 
осложнения.

 «Осенью были особенно рас-
пространены пневмонии, вы-
званные микоплазмой, кови-
дом, гриппом А, - констатирует 
руководитель отделения. - И мы 
решили расширить перечень 
ПЦР-диагностики тоже, стали 
проводить исследования на ге-
мофильную палочку, легионеллу, 
стрептококк, дифтерию, коклюш, 
краснуху, токсоплазмоз». 

Лаборатория больницы им. 
Пирогова проводит исследова-
ния клещей и крови пациентов на 

возбудителей природно-очаговых 
заболеваний, таких как возбуди-
тель клещевого боррелиоза (бо-
лезнь Лайма), гранулоцитарный 
анаплазмоз и моноцитарный эр-
лихиоз, ведь своевременное обна-
ружение инфекционного агента 
в клеще позволяют предупредить 
заболевания человека.  

ПРОВОДяТ ДЕСяТКИ ТыСяЧ АНАЛИЗОВ

Лаборатория самарской больницы имени Пирогова расширила перечень исследований

технологии

Обеспечивают точность диагностики

ЕЛЕНА АНдрЕЕВА

пОд 
руКОВОдстВОм 
главного врача 
Анатолия Титова 
Самарская 
больница 
имени Пирогова 
непрерывно 
повышает качество 
и доступность 
медицинской 
помощи жителям 
региона
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сВЕтЛАНА пОдОбА,
заведующая от-
делением клиниче-
ской лабораторной 
диагностики №9 
Самарской город-
ской клинической 
больницы №1 имени 
Н.И. Пирогова – 
врач клинической 
лабораторной диа-
гностики

Сегодня наши специалисты проводят 
иммунологические, гематологические, 
иммуногематологические, биохимиче-
ские, коагулологические, цитологиче-
ские, молекулярные-ПцР, серологиче-
ские, микробиологические, паразито-
логические исследования. Наши спе-
циалисты регулярно проходят обуче-
ние, чтобы достоверно, качественно 
и своевременно оказывать помощь 
жителям Самарской области, а значит, 
быть надежным тылом наших врачей-
клиницистов.

АНАтОЛИй тИтОВ,
главный врач 
Самарской 
городской 
клинической 
больницы №1 имени 
Н.И. Пирогова

Удовлетворение роста потребности в 
высокоинформативных лабораторных 
исследованиях, запросы в расшире-
нии номенклатуры тестов и техноло-
гиях, позволяющих ускорить процес-
сы тестирования и повысить их до-
ступность - задачи, которые мы пла-
нируем решать в ближайшей перспек-
тиве. Наша цель - создание условий 
для повышения доступности и каче-
ства медицинской помощи населению 
Самарской области.

В Самарской области старто-
вали мероприятия всероссий-
ской акции «Зеленая весна». 
Представители социально ответ-
ственных компаний, обществен-
ные организации и активные 
горожане ежегодно присоеди-
няются к этой экологической 
инициативе и наводят чистоту 
на улицах. К примеру, работни-
ки КНПЗ, дочернего общества 
НК «Роснефть», взяли на себя 
один из сложных участков в 
Куйбышевском районе. 

В течение месяца коллектив 
предприятия, а это почти три 
тысячи человек, будет наво-
дить порядок в скверах и на 
улицах района. Как рассказали 
на заводе, в этом году весенней 
уборке уделяется повышенное 
внимание, так как предприя-
тие готовится к встрече двух 
значимых дат - 80-летия по-
беды в Великой Отечествен-
ной войне и 80-летия со дня 
пуска в эксплуатацию Куйбы-
шевского НПЗ. 

Самарские нефтепереработ-
чики открыли месячник по бла-
гоустройству с проведения мас-
сового субботника, в котором 
приняли участие вместе с семья-
ми, ведь большинство заводчан 
не только работают, но и живут 
в Куйбышевском районе и счи-
тают личным долгом помогать 
природе. Эта инициатива дав-
но уже стала полезной тради-
цией. Экоактивисты предприя-
тия провели уборку на границе 
между промышленной зоной и 
жилой застройкой Куйбышев-

ского района города. Здесь, на 
пересечении улиц Фасадной 
и Грозненской, а также в при-
легающем небольшом сквере 
за зиму скапливается немало 
мусора - покрышки, канистры, 

металлолом, пластиковые бу-
тылки. Волонтеры КНПЗ собра-
ли, рассортировали и отправи-
ли на переработку несколько 
тонн отходов, которые могут 
нанести вред природе. 

Активные работы по благо-
устройству затронули и люби-
мое место прогулок заводчан, 
а также жителей района - за-
водскую аллею. Здесь убрали 
мусор, покрасили бордюры, об-
новили зеленые насаждения и 
газоны. Теперь дорога на работу 
и обратно создает прекрасное 
настроение, особенно когда 
деревья и кустарники начина-
ют цвести.

Всего же экологическому де-
санту предстоит сделать уборку на 
3,5 га городской территории воз-
ле завода и в его периметре.

«У нас год особенный, юби-
лейный. И, конечно, проводя 
каждое мероприятие, мы так или 
иначе вспоминаем об этом важ-
ном событии. В этом году еще и 
совпали две значимые даты, так 
что наше предприятие - ровес-
ник Великой Победы. Трудовой 
коллектив завода всегда с удо-

вольствием принимает участие 
в экологических акциях, для нас 
это уже добрая традиция», - про-
комментировала начальник от-
дела охраны окружающей среды 
АО «Куйбышевский НПЗ» Анна 
Булушева. 

ВыШЛИ НА УБОРКУ

Самарские нефтепереработчики присоединились к экологическому проекту по благоустройству

инициатива

Дали весне «зелёный свет»
МАРИя ЛАзАрЕВА

сОтрудНИКИ 
КуйбышЕВсКО-
ГО Нпз открыли 
месячник  
по благоустрой-
ству с проведения 
массового  
субботника
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Ежегодно волонтеры Куйбышевского НПЗ поддерживают и междуна-
родную акцию «Сад Памяти», которая проводится в разных регионах 
страны. В этом году мероприятие посвящено юбилею Великой Победы. 
В Самарской области акция прошла в Ставропольском лесничестве на 
территории, пострадавшей от лесного пожара. Более десяти лет здесь 
ведется работа по восстановлению соснового бора. Специалисты 
утверждают, что приживаемость саженцев высокая. В апреле этого 
года в рамках акции было высажено более 30 тысяч сеянцев сосны на 
площади 7 гектаров. В мероприятии приняли участие почти 500 чело-
век, в том числе и самарские нефтепереработчики. 

акцент 

САЖАЮТ «САД ПАМяТИ»

спрАВКА 

Неправительственный  •
экологический фонд имени 
В.И. Вернадского на протяжении 
одиннадцати лет реализует одно 
из самых значимых и массовых 
экологических мероприятий 
в стране - экологический 
субботник «Зеленая весна». 
Среди участников всероссийской 
акции - представители 
государственных органов власти, 
работники и руководители 
ведущих отечественных компаний 
и корпораций, особо охраняемых 
природных территорий, 
некоммерческих организаций 
и общественных движений, вузов, 
школ и детских садов.

3,5 
ГА тЕррИтОрИИ 

на заводе 
и в Куйбышевском 
районе Самары 
волонтеры 
КНПЗ планируют 
благоустроить 
до конца мая
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Уполномоченный по правам 
человека в Самарской области 
Елена Лапушкина 22 апреля 
представила депутатам губерн-
ской думы доклад, в котором 
получило отражение соблюде-
ние социально-экономических, 
политических и личных прав и 
свобод граждан на территории 
региона по итогам 2024 года. 
Омбудсмен не только подвела 
итоги правозащитной работы и 
проанализировала соблюдение 
гарантированных Конституцией 
прав, но и предложила рекомен-
дации по улучшению ситуации 
в каждом направлении.

В самом начале своего докла-
да Елена Лапушкина подчеркну-
ла, что в условиях глобальных 
вызовов, с которыми сегодня 
столкнулась страна, в ситуации, 
когда ставится под сомнение 
само понятие прав человека, 
возрастает роль и авторитет 
национального института го-
сударственной правозащиты. 
В 2024 году в адрес уполномо-
ченного по правам человека 
в Самарской области поступило 
5226 обращений, в том числе 
120 коллективных. По словам 
Елены Лапушкиной, традици-
онные вопросы, которые по-
прежнему актуальны для жи-
телей региона, это соблюдение 
прав граждан на социальное 
обеспечение, доступную ме-
дицинскую помощь и бесплат-
ное образование, справедли-
вые и благоприятные условия 
труда, а также проблемы ЖКХ 

и реализация права на жили-
ще. В прошлом году аппарат 
уполномоченного направил 
в органы власти 4613 запросов 
в интересах заявителей и про-
вел 380 приемов граждан (лич-
ных, целевых, межведомствен-
ных), приняв в общей сложности 
2224 человека. «Нам крайне 
важен личный контакт с каж-
дым заявителем!» - подчеркну-
ла Елена Лапушкина.

Особое внимание омбудсмен 
обратила на решение вопро-
сов участников специальной 
военной операции и членов 
их семей. По ее словам, этому 
направлению отдается безуслов-
ный приоритет. В 2024 году по 
теме СВО к уполномоченному 
поступило 1072 обращения. 

Вопросы касались установле-
ния местонахождения пропав-
ших без вести и освобождения 
пленных, получения медицин-
ской помощи и реабилитации, 
оформления документов и по-
лучения выплат, оказания со-
циальной поддержки и помощи 
в трудной жизненной ситуации. 
Отдельно Елена Лапушкина от-
метила практику проведения 
межведомственных целевых 
приемов на базе регионального 
филиала Госфонда «Защитники 
Отечества» в поселке Рощин-
ский, где дислоцируются две 
воинские части и проживают 
семьи военнослужащих, а так-
же в 426-м военном госпитале и 
его филиале. Как отметила Ла-
пушкина, эта работа получила 

высокую оценку заместителя 
министра обороны РФ.

Кроме того, на контроле упол-
номоченного остаются вопро-
сы соблюдения прав граждан 
в правоохранительной системе и 
людей, проживающих в пунктах 
временного размещения Самар-
ской области. Омбудсмен особо 
отметила, что сейчас налажено 
эффективное взаимодействие с 
губернатором и правительством 
региона, депутатами всех уров-
ней, прокуратурой, федераль-
ными структурами, органами 
местного самоуправления и 
общественностью. «Убеждена, 
что деятельность всех государ-
ственных органов, всех ветвей 
власти должна быть направлена 
на достижение главной цели по 

защите конституционных прав 
и свобод граждан», - подчеркну-
ла Елена Лапушкина.

По ее словам, материалы 
доклада не только отражают 
деятельность уполномоченно-
го в 2024 году, но и содержат 
выводы, предложения и реко-
мендации, направленные на по-
вышение качества жизни в Са-
марской области и дальнейшее 
развитие региона. Завершила 
же Елена Лапушкина свой до-
клад напоминанием о том, что 
«только совместными усилия-
ми, разделяя ответственность 
за судьбу Родины, можно со-
хранить историческую память, 
традиции, идеалы и передать 
процветающую Россию буду-
щим поколениям». «Только ори-
ентируясь на человека, можно 
участвовать в развитии граж-
данского общества, а значит, 
и в повышении качества жиз-
ни в Самарской области», - под-
черкнула Лапушкина. 

ОТДЕЛ ОбщЕстВА

ПОМОГАЮТ РЕШАТь ВОПРОСы

Самарский уполномоченный представила доклад о соблюдении прав и свобод граждан
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уполномоченного 
по правам 
человека 
в 2024 году

спрАВКА 

Ежегодный доклад о соблюдении  •
прав и свобод граждан 
в Самарской области сформирован 
на основе многочисленных 
источников информации: 
сведений от органов власти всех 
уровней и правоохранителей; 
социологического исследования; 
информации от некоммерческих 
правозащитных организаций; 
общественного, консультативного 
(экспертного) и молодежного 
советов, общественных помощников 
уполномоченного; анализа 
обращений граждан; результатов 
выездных мероприятий; материалов 
конференций и круглых столов; 
мониторинга публичных источников 
информации.

даты

28 АпрЕЛя
• День работника скорой медицинской 
помощи
• День борьбы за права человека 
от химической опасности 
(День химической безопасности)
• День создания шифровальной службы 
МВД России
• День контрольно-ревизионной службы 
МВД России
• Всемирный день охраны труда
29 АпрЕЛя
• Радоница
• Международный день танца
30 АпрЕЛя
• День пожарной охраны России
1 мАя
• Праздник Весны и Труда
3 мАя
• День кондитера в России
• Всемирный день свободы печати
• Всемирный день садовода
• Всемирный день Солнца
• День астрономии
4 мАя
• Международный день пожарных
• День борьбы с буллингом
5 мАя
• День водолаза в России
• День шифровальщика в России
• Международный день борьбы за права 
инвалидов
• Международный день акушерки

6 мАя
• День святого Георгия Победоносца
• Всемирный день борьбы с астмой
7 мАя
• День радио
• День создания Вооруженных сил России
• День связиста и специалиста 
радиотехнической службы ВМФ России
• День Президентского полка
• Международный день планетариев
8 мАя
• День оперативного работника уголовно-
исполнительной системы России
• День работников Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудничеству 
России
• Дни памяти и примирения, посвященные 
погибшим во Второй мировой войне 
(8-9 мая)
• Всемирный день Красного Креста 
и Красного Полумесяца
• 50 лет назад в Куйбышеве 
на пересечении Московского шоссе 
и проспекта Кирова установлен самолет-
штурмовик Ил-2, памятник трудовой 
и боевой доблести куйбышевцев в годы 
Великой Отечественной войны
9 мАя
• День Победы
• 80 лет назад бригада артистов 
Куйбышевской филармонии дала концерт 
у стен Рейхстага. Солистка Вера Зенкевич 
исполнила песню «Ах, Самара-городок!»
10 мАя
• Всемирный день движения за здоровье
• Всемирный день мигрирующих 
(перелетных) птиц

• 115 лет назад основан поселок 
Зубчаниновка. Он получил название 
в честь своего основателя, инженера-
железнодорожника Евгения Зубчанинова. 
При постройке поселка была реализована 
идея «города-сада», а улицы носили имена 
русских писателей
11 мАя
• Всероссийский день посадки леса
12 мАя
• День воинской славы – День победного 
завершения советскими войсками 
Крымской наступательной операции 
(1944 год)
• День экологического образования
• Международный день медицинской 
сестры
• День осведомленности о синдроме 
хронической усталости
• День рождения Альфреда фон Вакано, 
основателя Жигулевского пивоваренного 
завода в Самаре
• 90 лет назад в Куйбышеве создана служба 
скорой медицинской помощи
13 мАя
• День Черноморского флота ВМФ России
• День охранно-конвойной службы МВД 
России
14 мАя
• День фрилансера в России
15 мАя
• Международный день семей
• Международный день климата
• Единые дни действий в защиту малых рек 
и водоемов в России (15 мая – 15 июня)
16 мАя
• День биографов

• Международный день мирного 
сосуществования
17 мАя
• День врача-пульмонолога
• Всемирный день борьбы с артериальной 
гипертонией
• Всемирный день электросвязи 
и информационного общества
18 мАя
• День Самарского знамени
• День Балтийского флота ВМФ России
• Международный день музеев
• Всемирный день памяти жертв СПИДа

 ИЛЬдАр шАКурОВ,
главный врач ГБУЗ «Самарский областной 
кожно-венерологический диспансер», 
заслуженный врач РФ.
Родился: 28 апреля 1956 года.

 АЛЕКсЕй НЕустрОЕВ,
председатель совета директоров 
ООО «Интер-Импекс».
Родился: 28 апреля 1971 года.

 НАтАЛЬя ИдИятуЛЛИНА,
председатель Союза женщин Самарской 
области, заместитель председателя Феде-
рации профсоюзов Самарской области.
Родилась: 28 апреля 1979 года.

 мИхАИЛ ЛЕОНОВ,
проектор по воспитательной работе 
и молодежной политике Самарского 
университета им. академика С.П. Королева.
Родился: 28 апреля 1975 года.

 ЮрИй стИЦЮК,
директор ГКУ СО «Самарафармация».
Родился: 29 апреля 1978 года.

 сЕрГЕй НЕстЕрОВ,
генеральный директор ООО «Достояние», 
депутат совета депутатов Октябрьского 
внутригородского района г.о. Самара.
Родился: 29 апреля 1992 года.

 АНдрЕй трИФОНОВ,
депутат Государственной думы РФ.
Родился: 1 мая 1965 года.

 АНАтОЛИй шАбЛИНсКИй,
генеральный директор АО «Тольяттиазот».
Родился: 1 мая 1976 года.

 тАЛАт ЭйВАзОВ,
генеральный директор АО «Медхим».
Родился: 1 мая 1967 года.

 дмИтрИй рудОй,
директор ООО «Велнес Технологии».
Родился: 1 мая 1977 года.

 АЛЕКсЕй шЕЛКуНОВ, 
учредитель и директор ООО «Все ковры».
Родился: 1 мая 1971 года.

 дмИтрИй ЛИтВИНОВ,
депутат Самарской губернской думы.
Родился: 2 мая 1971 года.

 ЮрИй ИВАНОВ,
председатель совета стариков Волжского 
войскового казачьего общества.
Родился: 2 мая 1961 года.

 мАКсИм КАНуЕВ,
генеральный директор АНО «Институт 
регионального и муниципального 
развития».
Родился: 3 мая 1986 года.
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Накануне 80-летнего юбилея 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне в самарской школе 
№41 «Гармония» прошел «Урок 
мужества», организованный 
дочерним обществом НК «Рос-
нефть» - АО «Самаранефтегаз». 
Учащиеся пятых, восьмых и де-
сятых классов, в том числе ак-
тивисты «Движения Первых», 
узнали о героизме советских 
женщин и неоценимом вкла-
де куйбышевских нефтяников 
в приближение Победы.

По информации предприя-
тия, целью проведения «Урока 
мужества» является историче-
ское, культурно-нравственное 
и военно-патриотическое вос-
питание молодежи, а также со-
хранение исторической памяти 
о героях Великой Отечественной 
войны, о подвигах, которые со-
вершались на полях сражений 
и в тылу. 

Пресс-секретарь АО «Сама-
ранефтегаз» Наталья Сычева 
рассказала о развитии нефтя-
ной отрасли в Куйбышевской 
области в 40-е годы прошлого 
века, а также о том, что мно-
гие тяжелые работы на нефте-
промыслах легли на плечи под-
ростков и женщин, которые 
заменили мужчин, ушедших 
на фронт. «Самоотверженный 
труд нефтяников Поволжья в 
условиях военного времени 
привел к росту добычи нефти. 
Механизированной технике на 
полях сражений нужно было то-
пливо, и фронт бесперебойно 

получал нефтепродукты - это 
стало залогом будущей Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне», - отметила она. 

В рамках проекта «Урок муже-
ства» лектор общества «Знание», 
кандидат исторических наук, до-
цент СамГТУ, член Российского 
исторического общества Анна 
Бирюкова сообщила о подвигах 
женщин-героев: летчиц, зенит-
чиц, медсестер, снайперов, раз-
ведчиц. «Может быть, у войны 
и не женское лицо, но у Победы 
точно лицо матери, бабушки, 

жены, дочери, сестры, люби-
мой. Более миллиона женщин 
ушли на фронт в годы Великой 
Отечественной войны. Память 
о той Победе - наше общее до-
стояние. В год 80-летия этого 
события мы с особой гордостью 
вспоминаем подвиги наших 
предков, их мужество и само-
отверженность. Наша миссия - 
передать память о героях того 
времени современной молоде-
жи», - сказала лектор. 

Ребята также узнали о бое-
вом пути участников войны, 

в мирное время трудившихся на 
крупнейшем нефтедобывающем 
предприятии губернии. Среди 
них - оператор по обессолива-
нию и обезвоживанию нефти 
Елена Верховцева и диспетчер 
Мария Добина. Они работали в 
производственном объединении 
«Куйбышевнефть», сейчас это АО 
«Самаранефтегаз». Получив на-
грады за свои подвиги на войне, 
затем эти женщины посвятили 
жизнь нефтяной отрасли.

«Я считаю, что наше поко-
ление должно помнить геро-

ев, подаривших нам Великую 
Победу и мирное небо над го-
ловой. Всегда интересно узна-
вать судьбы реальных людей - 
тем более когда речь идет о 
наших ровесницах, доблест-
но защищавших Родину более 
80 лет назад», - поделился впе-
чатлениями от лекции ученик 
10 класса школы №41 Георгий 
Овчинников. 

По завершении лекции в по-
дарок гостям школьники ис-
полнили песню о любви к Ро-
дине. 

ПОЧТИЛИ ПАМяТь ВЕТЕРАНОВ

Самарским школьникам рассказали о подвигах куйбышевских нефтяников на войне и в тылу

акция

Провели «Урок мужества»

МАРИя ЛАзАрЕВА

В прЕддВЕрИИ празднования 80-летнего юбилея Победы «Самаранефтегаз» организовал патриотическое 
мероприятие для молодежи
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НАтАЛЬя сыЧЕВА,
начальник отдела по взаимодействию 
со СМИ и общественностью, 
внутренним коммуникациям 
и корпоративной культуре -  
пресс-секретарь АО «Самаранефтегаз»

Достоин исторической памяти 
самоотверженный труд куйбышевских 
нефтяников в годы войны - геологов, 
буровиков, нефтедобытчиков, 
а также строителей и энергетиков. 
Война возложила на них особое 
правительственное задание - 
форсировать добычу нефти. И они его 
с честью выполнили. За четыре военных 
года добыча нефти в нашем регионе 
увеличилась в пять раз, что сделало его 
одним из самых нефтеносных в Советском 
Союзе. 

сЕрГЕй пИЧКурОВ,
директор школы №41 «Гармония»

Благодарю «Самаранефтегаз» за такое 
актуальное мероприятие в преддверии 
празднования 80-летнего юбилея 
Победы в Великой Отечественной войне. 
Практически в каждой семье был свой 
герой. И сегодня мы вспоминаем их 
подвиги, передаем память о них новому 
поколению.

даты

 АЛЕКсАНдр АФАНАсЬЕВ,
заместитель начальника ГУ МВД России 
по Самарской области.
Родился: 3 мая 1977 года.

 сЕрГЕй КАбАНОВ,
бенефициар ООО «Континент-Кулинария» 
и ООО «Континент-Девелопмент».
Родился: 3 мая 1961 года.

 дмИтрИй ОВЧИННИКОВ,
проректор по образовательным проектам 
и информационной политике Самарского 
государственного технического 
университета.
Родился: 4 мая 1971 года.

 АНАтОЛИй рАГИмОВ,
директор ювелирного дома «Топаз», 
депутат совета депутатов Самарского 
внутригородского района г.о. Самара.
Родился: 4 мая 1970 года.

 АЛЕКсАНдр АбАНИН,
исполнительный директор ФГБУЗ «Меди-
цинский реабилитационный центр «Серги-
евские минеральные воды» ФМБА России.
Родился: 4 мая 1976 года.

 сЕрГЕй пухАЕВ,
депутат думы г.о. Новокуйбышевск, совла-
делец и директор ООО «Управление не-
движимостью», совладелец ООО «СМУ-5» и 
АО «Куйбышевская дорожная ПМК».
Родился: 4 мая 1980 года.

 сЕрГЕй рузАНОВ,
председатель думы г.о. Тольятти.
Родился: 5 мая 1964 года.

 мИхАИЛ НАтАЛЬЧуК, 
депутат Самарской губернской думы.
Родился: 7 мая 1989 года.

 дмИтрИй сурЬяНИНОВ,
главный исполнительный директор (CEO) 
группы компаний RTVI.
Родился: 7 мая 1973 года.

 рОмАН мАхОНИН, 
начальник филиала ФАУ МО РФ цСКА 
(цСК ВВС, г. Самара).
Родился: 7 мая 1971 года.

 ВЕрА хАЛАЕВА,
руководитель Самарского управления 
министерства образования Самарской 
области.
Родилась: 7 мая 1957 года.

 АЛЕКсАНдр бАННИКОВ,
член правления ООО «Объединение 
строительных компаний «ГРАД».
Родился: 8 мая 1966 года.

 НИНА КОсАрЕВА,
почетный президент Самарской 
региональной общественной организации 
медицинских сестер, заслуженный 
работник здравоохранения РФ.
Родилась: 8 мая 1951 года.

 ИННА жИЧКИНА,
исполнительный директор регионального 
отделения Российского военно-
исторического общества в Самарской 
области.
Родилась: 8 мая 1975 года.

 ВЛАдИмИр ЧЕрНОИВАНОВ,
директор ГБПОУ «Самарский социально-
педагогический колледж».
Родился: 9 мая 1955 года.

 НАтАЛЬя сыЧЕВА,
депутат думы г.о. Самара.
Родилась: 10 мая 1972 года.

 ИрбЕГ хуГАЕВ,
совладелец ООО «Этнопарк дружбы 
народов» и ООО СЗ «Артхолл».
Родился: 10 мая 1963 года.

 дмИтрИй КрИВОВ,
директор МБУ г.о. Самара «Самарский Дом 
молодежи».
Родился: 10 мая 1978 года.

 АЛЕКсЕй мОНАхОВ,
депутат думы г.о. Самара.
Родился: 10 мая 1960 года.

 ВИКтОр пОпОВ,
бенефициар группы «Полад».
Родился: 11 мая 1959 года.

 НИКОЛАй сОмОВ,
депутат Самарской губернской думы, 
председатель совета директоров 
ГК «РОСБИ». 
Родился: 11 мая 1960 года.

 АЛЬФИя сИНГАтуЛИНА,
директор МБОУ г.о. Самара «Школа №119».
Родилась: 11 мая 1981 года.

 сЕрГЕй ВОйтЕНКО, 
депутат Самарской губернской думы.
Родился: 12 мая 1973 года.

 джАНГуИдО брЕддО,
почетный консул Италии в Самарской, 
Ульяновской областях и Республике 
Татарстан.
Родился: 12 мая 1946 года.

 мАКсИм пАпКОВ,
вице-президент – единый бизнес-лидер 
банков ВТБ и «Открытие» в Самарской 
области.
Родился: 13 мая 1980 года.

 мИхАИЛ мАтВЕЕВ,
депутат Государственной думы РФ.
Родился: 13 мая 1968 года.

 НАтАЛЬя КАтИНА,
председатель совета директоров 
ООО «Транспорт будущего Самара».
Родилась: 14 мая 1974 года.

 ЕКАтЕрИНА КОЛОтОВКИНА,
руководитель АНО «Комитет семей воинов 
Отечества Самарской области», директор 
по развитию общественного культурно-
социального фонда «Звезда и Лира», член 
Общественных палат РФ и Самарской 
области.
Родилась: 14 мая 1984 года.

 АЛЕКсАНдр бИбИшЕВ,
заместитель начальника полиции 
(по оперативной работе) ГУ МВД России 
по Самарской области.
Родился: 14 мая 1965 года.

 АЛЕКсЕй уЛЬяНИН,
генеральный директор ООО «Агентство 
независимых экспертиз «Гранд 
Истейт», директор ООО ТК «Технология 
управления», председатель Самарского 
регионального отделения ООО МСП 
«Опора России».
Родился: 14 мая 1979 года.

 ВяЧЕсЛАВ зВяГИНЦЕВ,
депутат думы г.о. Самара, директор 
МАУ «Спортивно-оздоровительный 
туристический центр «Олимп».
Родился: 14 мая 1972 года.

 дмИтрИй ЛИсИЦА,
главный врач ГБУЗ СО «Самарская 
городская больница №10».
Родился: 14 мая 1976 года.

 ИВАН мОтыНГА,
депутат совета депутатов Красноглинского 
внутригородского района г.о. Самара.
Родился: 14 мая 1972 года.

 ВЛАдИмИр КВАсНИКОВ,
руководитель управления Федерального 
казначейства по Самарской области.
Родился: 16 мая 1978 года.

 тАтЬяНА брАтЧИКОВА,
председатель общественного совета при 
думе г.о. Самара.
Родилась: 16 мая 1954 года.

 дмИтрИй урЮпИН,
начальник управления МВД России 
по г. Самаре.
Родился: 17 мая 1975 года.

 мАрГАрИтА АНОхИНА,
депутат думы г.о. Самара, директор 
МБУ ДО «центр детского творчества 
«Металлург».
Родилась: 17 мая 1969 года.

 ГАЛИНА зАЦЕпИНА,
глава муниципального района 
Алексеевский.
Родилась: 17 мая 1965 года.

 АЛЕКсЕй шИпОВсКИй,
управляющий сетью винных магазинов 
Vinoteca Friendly Wines.
Родился: 17 мая 1987 года.

 АЛЕКсЕй ИшмАЕВ,
заместитель управляющего отделением 
Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ по Самарской области.
Родился: 18 мая 1979 года.
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Одна из старейших самарских 
сетей «Алия» сменила собствен-
ника, перейдя под контроль сво-
его федерального конкурента 
«Ригла». Покупателю досталось 
более 170 аптек «Алии», боль-
шинство из которых располага-
ется на территории Самарской 
области. По оценкам экспер-
тов, маломаржинальная самар-
ская сеть могла быть продана  
с серьезным дисконтом. 

Сеть «Алия» начала форми-
роваться более 25 лет назад. Ее 
основателем участники рынка 
называют известного самарско-
го предпринимателя Фахрутди-
на Канюкаева. На сегодняшний 
день сеть «Алия» насчитывает 
174 аптеки, 118 из которых на-
ходятся в Самарской области. 
«Алия» также присутствует не-
значительно на аптечных рын-
ках Оренбургской, Ульяновской, 
Саратовской, Пензенской и Тю-
менской областей, а также Татар-
стана и Башкортостана. 

Структура управления аптеч-
ной сетью «Алия» всегда была не-
прозрачна. Ею управляли множе-
ство операторов. К части из них 
имел отношение сам Канюкаев, 
к другой - его родственники и 
доверенные лица. Не исключе-
но, что это было связано с осо-
бенностями налоговых режи-
мов, применяемых операторами 
«Алии». Консолидация бизнеса 
в одной структуре грозила сети 
масштабными налоговыми до-
начислениями. Ситуация нача-
ла меняться в 2020 году, когда 
владельцем основных операто-
ров «Алии» стал один человек - 
Лилия Канюкаева.

Костяк «Алии» составляли 
небольшие аптеки, работаю-
щие в режиме дискаунтеров. 
Совокупный размер выручки 
операторов «Алии» находился 
на уровне порядка 5 млрд руб- 
лей. На протяжении последних 
нескольких лет на самарском 
аптечном рынке появлялась ин-
формация об интересе федераль-
ных игроков к покупке «Алии», 
однако до реальных сделок дело 
не доходило. 

Только на прошлой неделе 
сделка по продаже «Алии» офици-
ально состоялась. Собственников 
сменили сразу шесть операторов 

самарской сети, которые переш-
ли под контроль федерального 
игрока - сети «Ригла». Она вхо-
дит в холдинг «Протек» Вадима 
Якунина. По данным Vademecum, 
«Ригла» возглавляет топ-200 ап-
течных сетей России. Годовая 
выручка составляет 194,5 млрд 
рублей, она контролирует 5,5 
тысячи точек в разных регио-
нах. «Ригла» ранее активно по-
глощала региональные аптеч-
ные сети. В 2024 году компания 
осуществила четыре крупные 
покупки: ростовская аптечная 

сеть «Норма», хабаровская «Но-
вая аптека», «Нижегородская 
аптечная сеть» (бренды Farmani 
и «Аптечество»), саратовский 
«Фармсклад» и сеть «Феола» из 
подмосковной Электростали. 
Помимо аптечной сети «Ригла» 
«Протек» контролирует одно- 
именного фармдистрибьютора, 
занимается производством ле-
карств и управляет сетью кли-
ник «Атлас». 

21 апреля 2025 года новых 
владельцев обрели сразу шесть 
основных операторов «Алии» - 
«Алия-Фарм» (выручка в 2024 
году 995 млн рублей), «Наталия» 
(439 млн), «Амина» (536 млн), 
«Акация» (284 млн), «Антон» (1 
млрд), «Лилия» (637 млн). Ин-
формация об этом уже раскрыта 
в системе «СПАРК-Интерфакс». 
Новыми хозяевами компаний 
самарской сети стали ООО «Риг-
ла» (99,99%) и ООО «Протек» 
(0,01%). До момента сделки вла-
делицей всех шести компаний 
числилась Лилия Канюкаева. 
Совокупная выручка купленных 
«Риглой» самарских компаний со-
ставила около 3,9 млрд рублей. 
Большинство из них хронически 
убыточны. Минимальную при-
быль в 340 тысяч рублей пока-
зала только «Амина». Совокуп-
ный убыток шести компаний по 
итогам 2024 года составил около 
69 млн рублей. При этом на них 
числятся обязательства на сумму 
порядка 600 млн рублей. 

Возможно, из-за убыточно-
сти бизнеса и серьезного объе-
ма обязательств «Алия» долгое 
время не могла найти покупа-
теля. Участники рынка счита-
ют, что Канюкаев вряд ли мог 
продать сеть дорого. «Сейчас 
важно, чтобы в аптеках был ас-
сортимент. А в «Алии» он был 
минимальный. Большинство 

аптек сети работало в формате 
дискаунтеров, в небольших по-
мещениях на первых этажах жи-
лых домов. «Алия» делала упор 
на дешевизну. Но модель бизне-
са «у нас самые дешевые цены» 
всегда приводит к банкротству. 
Думаю, в итоге «Ригла» смогла 
купить «Алию» очень дешево или 
просто ее забрала вместе с дол-
гами», - считает владелец одной 
из самарских аптечных сетей. 
Бизнесмен считает, что «Алия» 
могла понадобиться «Ригле» для 
усиления позиций в Самарском 
регионе. «Самый ценный актив 
«Алии» - это торговое оборудо-
вание, штат аптекарей. Самара 
перенасыщена аптеками. «Алия» 
формировала сеть, чтобы у них 
был эффект присутствия», - по-
ясняет он. 

В самой «Ригле» не скры-
вают, что купили «Алию» для 
усиления позиций в регионах 
ее присутствия. «Свершившая- 
ся сделка - отправная точка в 
освоении новых для компании 
«Ригла» регионов развития, а 
также качественного наращи-
вания присутствия в субъек-
тах РФ. Во флагманской для 
сети «Алия» Самарской области 
мы планируем увеличить долю 
рынка с текущих 2,8 до 10%. 
Уверен, что сформировавшие- 
ся корпоративные практики 
и профессионализм команды 
сети «Алия» в синергии с опы-
том и технологичностью круп-
нейшего федерального игрока 
фармритейла позволят продол-
жить поступательное совмест-
ное развитие с опорой на эко-
номическую эффективность и 
высокие стандарты клиентско-
го сервиса», - прокомментиро-
вал в СМИ сделку генеральный 
директор аптечной сети «Ригла» 
Борис Попов.

РОМАН АВрусИН

Самарскую аптечную сеть «Алия» поглотил федеральный ритейлер «Ригла»

Канюкаев 
сбросил таблетки

сЕмЬя 
ФАхрутдИНА 
КАНЮКАЕВА 
покинула 
аптечный бизнес
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дмИтрИй 
ЦИбИзОВ,
основатель 
клуба 
инвесторов 
DSTS.club

Федеральные аптечные сети покупают региональных 
конкурентов потому, что это позволяет им быстрее 
и дешевле масштабироваться. Такие сделки регулярно 
происходят на рынке.

дАрЬя шубИНА,
генеральный директор аналитической компании Eqiva

Крупные федеральные сети, такие как «Ригла», активно 
растут через M&A-сделки, получая двойную выгоду: 
устранение конкурента и приобретение готовых торговых 
точек со сформированным трафиком. Для региональных 
игроков вхождение в состав крупной сети часто становится 
оптимальным решением, поскольку это позволяет 
оптимизировать работу с поставщиками и противостоять 
растущей конкуренции с федералами.
Однако на рынке есть исключения, например сеть аптек 
«Вита», которая демонстрирует, что сильный локальный 
бренд способен сохранять самостоятельность и успешно 
конкурировать с федеральными сетями. Ключевым фактором 
выживания региональных сетей является наличие устойчивой 
клиентской базы, основанной на принципе близости 
к покупателю.
При покупке аптечной сети приобретаются три основные 
составляющие - право аренды на помещения, товарные 
запасы, сила бренда и лояльность покупателей. Особенно 
ценным является последний аспект: сформированные годами 
покупательские привычки. Клиенты, привыкшие посещать 
определенную аптеку, продолжат это делать даже после смены 
вывески. В случае с «Риглой» компания активно конкурирует 
с «Апрелем» по выручке и стремится не потерять свои позиции 
на рынке. Для достижения этой цели «Ригла» выбирает 
стратегию M&A вместо органического роста, который несет 
больше рисков.

рЕГИОНы прИсутстВИя сЕтИ 
«АЛИя» И ЧИсЛО АптЕК 

118 - Самарская область •
17 - Оренбургская область •
11 - Татарстан •
9 - Башкортостан •
7 - Ульяновская область •
5 - Саратовская область •
4 - Пензенская область •
3 - Тюменская область •
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Эксперты затрудняются на-
звать ориентировочную сумму, 
в которую «Ригле» обошлась по-
купка «Алии». «Алия» не публич-
ная компания и не раскрывает 
консолидированную отчетность. 
Поэтому анализировать ее цену 
достаточно сложно. Если взять 
за основу, что выручка куплен-
ных компаний сети составляет 
около 4 млрд, то итоговая цена 
теоретически может составить 
от одной до двух годовых выру-
чек. Но эта цифра весьма услов-
на. Она не учитывает товарных 
запасов, которые есть у компа-
ний, и недвижимости, которая 
находится у них в собственно-
сти. Нет понимания структу-
ры долговых обязательств сети 
и на кого она в итоге ложится. 
Все эти показатели могут карди-

нально менять итоговую циф-
ру», - говорит основатель клуба 
инвесторов DSTS.club Дмитрий 
Цибизов.

«Что касается стоимости сде-
лок, то для средней региональ-
ной сети сумма может составлять 
примерно 1-1,5 млрд рублей. 
Однако эта цифра способна зна-
чительно варьироваться в за-
висимости от конкретных до-
говоренностей сторон и таких 
факторов, как долговые обяза-
тельства приобретаемой сети, 
количество и расположение тор-
говых точек, уровень товароо-
борота, рыночная доля в регио-
не и перспективы дальнейшего 
развития в нем», - поясняет ге-
неральный директор аналити-
ческой компании Eqiva Дарья 
Шубина. 
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Ушел последний из могикан
«Алия» оставалась до недав-

него времени последней круп-
ной самарской сетью, придер-
живавшейся стратегии развития 
именно как регионального 
игрока. После ее продажи фак-
тически уходит в прошлое сама 
идея возможности построения 
такого бизнеса. 

«Алия-Фарм» начала фор-
мироваться в эпоху «золото-
го века» региональной розни-
цы. Первую скрипку на рынке 
играли местные операторы, 
которые стали активно раз-
виваться на фоне деградации 
системы еще советских аптек. 
Развивающемуся рынку явно 
недоставало современных пло-
щадок, что позволяло действую-
щим игрокам расти буквально 
в геометрической прогрессии. 
В результате только в Самаре 
действовало более десятка ап-
течных сетей. Однако по мере 
насыщения рынка усиливалась 
конкуренция между игроками. 
Масла в огонь подливала экс-
пансия федералов, пытавшихся 
занять свое место под солнцем. 
К этому моменту ключевым по-
казателем становился размер 
сети - чем больше у нее насчи-
тывалось торговых точек и чем 
больше были у нее обороты, 
тем более льготные условия 
она могла требовать от фарм-
производителей. В результате 
небольшие сети, которые уже 
не могли на равных конкури-
ровать с более крупными кол-
легами, вставали перед выбо-
ром: уйти с рынка, продаться 
тем же федералам либо самим 
попытаться стать чем-то боль-
шим. Большинство мелких се-
тей пошли по первому и вто-
рому сценарию. Сеть Дмитрия 
Островского «Биомед» продала 
свои аптеки активно развива-
ющейся ижевской сети «Фарм-
ленд». Кто-то, не сумев найти 
покупателя, просто закрывал 
свои аптеки. Были примеры и 
резкого развития самарских се-
тей. Самым ярким из них можно 
считать сеть «Вита», которая из 
небольшой самарской бизнес-

группы трансформировалась в 
крупного федерального опе-
ратора с оборотами в десятки 
миллиардов рублей. 

Собственно, фармрынок не 
был в этом плане уникальным. 
Аналогичные процессы проис-
ходили и в других сферах роз-
ницы - продажах продуктов 
питания, электроники, быто-
вой химии. 

Как на эти вызовы реагиро-
вала «Алия»? С одной сторо-
ны, она пыталась развиваться 
и активно расширяла число 
своих аптек. На момент прода-
жи она занимала 36-ю строчку 
в рейтинге крупнейших рос-
сийских аптечных сетей. Но, 
с другой стороны, «Алия» так 
и не смогла выйти за границы 
Самарской области, лишь по-
пытавшись застолбить место 
за ее пределами. Почему Фах-
рутдину Канюкаеву не удалось 
то, что получилось у Татьяны 
Карпачевой с «Витой»? Для раз-
вития сети требовался боль-
шой объем финансовых вли-
ваний. «Вита» для этого вышла 
на рынок публичных заимство-
ваний. Канюкаев по тем или 
иным причинам вкладывать-
ся в свою сеть в аналогичных 
объемах не захотел. Возмож-
но, это связано с тем, что сама 
структура «Алии» ограничилась 
философией семейного бизне-
са, где все ключевые решения 
завязаны на одном человеке. 
А пускать партнеров или кре-
диторов в свой бизнес Каню-
каев не хотел. В результате на 
определенном этапе он предпо-
чел курс на продажу. Однако с 
этим возникли проблемы. Феде-
ральные игроки уже не хотели 
тратить средства, предпочитая 
забирать все за долги. «Алия» 
пыталась искать свою нишу 
на рынке, в частности пытаясь 
конкурировать за счет низких 
цен. Однако небольшая сеть, 
легально ведущая свой бизнес, 
априори не могла конкуриро-
вать с крупнейшими федераль-
ными игроками, имеющими 
более выгодные контракты с 

фармпроизводителями. В итоге 
ценовая гонка била по рента-
бельности «Алии», компании 
которой все больше демон-
стрировали убытки. 

В связи с этим не исключе-
но, что продажа сети «Ригле» во 
многом была для семьи Каню-
каевых вынужденным шагом и 
им пришлось значительно скор-
ректировать запрашиваемую 
за бизнес «Алии» цену. 

В Самарской области еще 
остались небольшие регио-
нальные сети. В Самаре рабо-
тает сеть «Милана», в Тольят-
ти - сеть «Аптека 245». Что 
ждет их - станет понятно до-
вольно скоро. 

«Есть ли будущее у регио-
нальных аптечных сетей? Если 
смотреть в долгосрочной пер-
спективе, то его нет. Какое-то 
время они могут конкурировать 
с федералами за счет занятия 
более проходных мест, которые 
они контролируют исторически. 
Люди привыкли к этим сетям, 
и процесс потребительского 
перетока не мгновенный. Но 
экономически перспектив у 
регионалов нет. Федеральные 
сети делают более масштаб-
ные закупки, у них объемы 
реализации выше и, соответ-
ственно, производители дают 
им скидки больше. У крупных 
сетей административные и ло-
гистические затраты меньше. 
Соответственно, они могут 
предоставлять потребителю 
более дешевую продукцию. Те 
региональные сети, которые 
смогли найти покупателей и 
продать свой бизнес, поступи-
ли правильно. Кто продолжает 
сопротивляться, за счет конку-
ренции потеряет свой бизнес. 
Когда федералы поймут, что 
региональная сеть себя пло-
хо чувствует, ее цена станет 
намного меньше, чем была на 
пике. Думаю, в течение 10 лет 
доля региональных сетей на 
рынке сократится кардиналь-
но», - считает основатель клу-
ба инвесторов DSTS.club Дми-
трий Цибизов. 
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№16 (1965), 28 апреля 2025   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      20 компании&рынки

Одно из крупнейших пред-
приятий Красноярского райо-
на Самарской области, Сред-
неволжский подшипниковый 
завод, рискует столкнуться 
с многомиллионными дона-
числениями штрафов и нало-
гов и утратить статус произ-
водства полного цикла. Такая 
перспектива стала реальной 
после того, как таможенники 
доказали, что предприятие 
ввозит из Китая полноценные 
полуфабрикаты подшипников 
вместо декларируемых им за-
готовок. Эксперты полагают, 
что шансы СВПЗ на победу в 
борьбе с надзорным органом 
за финансовые санкции и ре-
путацию минимальны.

ООО «Торговый дом «Сред-
неволжский подшипниковый 
завод» входит в структуру од-
ноименной группы самарского 
производителя подшипников - 
ООО «СВПЗ». Предприятие соз-
дано в 2006 году. На официаль-
ном сайте оно позиционирует 
себя как компанию с полным 
циклом производства крупно-
габаритных подшипников - «от 
разработки конструкции, раз-
мещения заказа на поставку 
металла и кольцевых загото-
вок до доставки продукции 
клиентам и шеф-монтажа с по-
следующим послепродажным 
сервисом».

В общей сложности, соглас-
но этой информации, СВПЗ 
выпускает свыше 400 типораз-
меров роликовых и шарико-
вых подшипников различных 
конструктивных групп. Также 
сообщается, что предприятие 
изготавливает нестандартные 
изделия по индивидуальным 
заказам клиентов.

Совладельцами компании, 
согласно информации «СПАРК-
Интерфакса», являются Марина 
Максимова, Владимир Лытов, 
Денис Веерпалу, Вячеслав Зорин 
и Давид Виндерман. Каждому 
принадлежит по 20% в устав-
ном капитале организации. 
Должность директора занима-
ет Алексей Максимов. 

В 2023 году СВПЗ столкнулся 
с камеральной проверкой то-
варов, которую с 1 апреля по 3 
июля проводила Домодедовская 
таможня. Специалистов над-
зорного ведомства заинтере-
совали «кольцевые заготовки 
из стали марки ШХ15СГ», кото-
рые торговому дому предпри-
ятия выслал поставщик из Ки-
тая - Shanghai TED International 
Trade Co., Ltd. По идее, данный 
вид товара представляет со-
бой кольца горячей раскатки 
на кузнечном и раскаточном 
молотах, без механической 
обработки. Такие заготовки 
обычно используются для из-
готовления колец крупногаба-
ритных подшипников. Однако 
в ходе проверки выяснилось, 
что импортный товар не соот-
ветствует указанной в декла-
рации классификации.

Таможенный орган устано-
вил, что импортная продукция 
имеет «отличительные призна-
ки готовых изделий, а имен-
но приблизительную форму 
или очертания готового из-
делия или части (колец под-
шипников) и в соответствии 
с основными правилами ин-
терпретации ТН ВЭД ЕАЭС 1, 
2(а)» и должна классифици-
роваться как «часть подшип-
ника в незавершенном виде 
в субпозиции 8482 99 000 0 
ТН ВЭД ЕАЭС («Подшипники 
шариковые или роликовые: 
части: прочие»)». «Круглая 
форма изделий с внутренни-
ми отверстиями, поковки для 
изготовления наружных колец 
подшипников во внутренней 
части имеют дорожки каче-
ния конической и сфериче-
ской формы; поковки для из-
готовления внутренних колец 
подшипников имеют сквозное 
внутреннее отверстие, на внеш-
ней стороне имеют выступы 
(бортики), разделяющие со-
седние дорожки качения. Та-
ким образом, спорные товары 
не имеют сплошного сечения, 
не отвечают термину «полу-
фабрикаты» и, следовательно, 
не могут классифицироваться 
в товарной позиции 7224 ТН 
ВЭД ЕАЭС в соответствии с 
ОПИ 1», - констатировали та-
моженники. 

Такое развитие событий чре-
вато для СВПЗ сразу двумя ри-
сками, и, похоже, один из них 
серьезнее другого. Первый - 
это публичная утрата статуса 
предприятия с полным циклом 
производства, второй - резкое 
увеличение платежей в бюд-
жет: по изначально заявлен-
ной классификации таможен-
ный сбор по импорту должен 
был составить 13%, а по той, 
на которой настаивали на та-
можне - 41,5%. Плюсом в обо-
их случаях добавлялся ввозной 
НДС 20% (но его в дальнейшем 
можно вернуть). Размер партии 
китайских комплектующих, 
попавших «под лупу», неизве-
стен, поэтому пока невозмож-
но посчитать сумму грозящих 

заводу доначислений. Если 
подобная схема применялась 
в производстве всех подшип-
ников СВПЗ, то общий размер 
доначислений должен вырасти 
втрое, что способно обрушить 
всю экономику группы. 

Очевидно, стремясь мини-
мизировать все эти риски, в 
марте 2024 года ООО «Тор-
говый дом «Средневолжский 
подшипниковый завод» об-
ратилось в Арбитражный суд 
Московской области с требо-
ванием признать незаконными 
и отменить решения Домоде-
довской таможни о классифи-
кации товаров по таможенной 
декларации. 

Решение по делу вынесли 
26 марта 2025 года, и оно ока-
залось настоящим фиаско для 
СВПЗ. Суд согласился с пози-
цией таможенного органа о 
том, что «кольцевые заготовки 
(поковки)» имеют «очертание 
и форму готового изделия (ко-
лец подшипников)» и должны 
классифицироваться как часть 
подшипника в незавершенном 
виде в субпозиции 8482 99 000 
0 ТН ВЭД ЕАЭС, и отказал ТД 
«СВПЗ» в его иске. 16 апреля 
истец обратился в суд с апел-
ляционной жалобой, однако 
до настоящего момента ее рас-
смотреть не успели.

Старший преподаватель 
кафедры государственного 
и административного права 
Самарского университета Вла-
димир Коптев отмечает, что 
если «Торговому дому «Сред-
неволжский подшипниковый 
завод» не удастся оспорить ре-
шение таможенного органа, то 
компанию также ждут штра-
фы. «Они могут составлять от 
50 до 200% от недоплаченной 
суммы (все пошлины, налоги и 
сборы). Для должностного лица 
сумма штрафа фиксирована и 
составляет от 1/2 до двукрат-
ного размера недоплаченных 
платежей. В результате общая 
сумма начислений часто до-
стигает внушительного разме-
ра», - подчеркивает Владимир 
Коптев. По его словам, обычно 
товар неверно классифициру-

ют специально. «Таким образом 
коммерсанты пытаются умень-
шить обязательные платежи», - 
констатирует он. При этом, по 
наблюдениям Владимира Коп-
тева, в аналогичных процессах 
зачастую выигрывает таможен-
ный орган, который редко вы-
носит соответствующие требо-
вания безосновательно.

Получить комментарии в 
ООО «Торговый дом «Сред-
неволжский подшипниковый 
завод» и в ООО «СВПЗ» на мо-
мент сдачи номера в печать 
не удалось. Компании не ком-
муницируют со СМИ, а сайт 
СВПЗ малоинформативен в 
части актуальных новостей и 
событий. 

КСЕНИя ЧАстОВА

РИСКУЮТ БИЗНЕСОМ

Средневолжский подшипниковый завод поймали на злоупотреблении китайскими полуфабрикатами

скандал

Таможня не дала добро

срЕдНЕ- 
ВОЛжсКИй 
пОдшИп- 
НИКОВый зАВОд 
может внезапно 
публично 
превратиться 
из предприятия 
с полным 
производ- 
ственным циклом 
в обычный 
сборочный цех
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Доначисления и штрафы могут больно ударить по экономике СВПЗ и 
его торгового дома на фоне снижения их финансовых показателей. 
По итогам 2024 года выручка ТД составила всего 297,334 млн рублей, 
тогда как еще в 2022-м была равна 618,765 млн рублей. При этом себе-
стоимость продаж предприятия в минувшем году выросла более чем 
вдвое - с 12,348 млн до 31,663 млн. Чистая прибыль достигла отметки 
в 21,4 млн рублей. 
СВПЗ в последние годы и вовсе не раскрывает свою финансовую от-
четность. Известно только, что по результатам 2021 года выручка 
предприятия равнялась 826,5 млн рублей, чистая прибыль - 19,6 млн 
рублей. В лучшие годы эти показатели достигали 1 млрд и 58,342 млн 
рублей соответственно.

факт 

ПОйМАЛИ НА ПРОТИВОХОДЕ

Конфликт Средневолжского подшипникового завода с таможней раз-
вернулся в самое неблагоприятное для предприятия время: в момент 
перехода завода от основателя Игоря Максимова к его наследникам. 
Игорь Максимов долгое время болел и скончался летом 2024 года, и 
за этой смертью последовали знаковые трансформации структуры 
владельцев. 
Капитал предприятия пришел в движение в прошлом году. Директор 
ООО «СВПЗ» и сын Игоря Максимова Алексей Максимов в марте 2024 
года покинул состав учредителей «Торгового дома «Средневолжский 
подшипниковый завод», который и ведет судебные разбирательства с 
Домодедовской таможней. Его место занял Денис Веерпалу. А в конце 
февраля 2025 года Максимов утратил и долю в СВПЗ. 20%, ранее на-
ходившихся в доверительном управлении у сына покойного основа-
теля предприятия, теперь оформлены на вдову Максимова-старшего 
Марину Максимову. 
В результате всех этих пертурбаций Максимов-младший по факту остал-
ся обычным наемным менеджером в бизнесе, созданном его отцом.

акцент 

БьЮТ НА ИЗЛОМЕ ЭПОХ
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В Самаре наградили лауреа-
тов регионального этапа премии 
Сбера «Любимый малый бизнес». 
Это ежегодное мероприятие 
проводится в целях поддерж-
ки и популяризации успешного 
предпринимательства в сегмен-
те малого бизнеса. В этом году 
определить лауреатов решено 
было в два этапа: сначала - на 
региональном уровне, а потом - 
на федеральном, который будет 
проходить в Москве. 

Всего из более 30 тысяч зая-
вок, поступивших со всей Рос-
сии, в первый этап прошли бо-
лее 1 тысячи предпринимателей 
в 10 номинациях: «Сфера кра-
соты», «Ресторанный бизнес», 
«ECOM-торговля на маркет-
плейсах», «Розничная торговля 
(продовольственная/непродо-
вольственная)», «Пищевая про-
мышленность», «Производство», 
«Гостиничный бизнес и туризм», 
«Сельское хозяйство и животно-
водство», «Спорт, образование и 
развитие», которых жюри ото-
брало на основе открытых отзы-
вов пользователей, аналитики 
Сбера и оценки экспертов.

На церемонию награжде-
ния победителей региональ-
ного этапа конкурса в Самару  
съехались 100 предпринимате-
лей из Астраханской, Волгоград-
ской, Оренбургской, Пензен-
ской, Саратовской, Самарской 
и Ульяновской областей. Также 
на церемонии стали известны 
10 победителей федерального 
этапа, которые отправятся на 
гала-ужин в Москву и получат 

по 1 млн рублей. А уже в Москве 
определят победителей премии, 
их ждет сертификат на отдых 
на пятизвездочном алтайском 
курорте «Манжерок».

«Премия «Любимый малый 
бизнес» - это история про людей 
и, главное, для людей. Вдохнов-
ляясь успехами предпринима-
телей Поволжья, мы можем по-
смотреть под другим углом на 
сферы малого и микробизнеса, 
предложив новые эффективные 
инструменты поддержки. Имен-
но поэтому премия стала на-
стоящим живым сообществом, 
где рождаются идеи, а вызовы 
превращаются в возможности. 
Важно помнить, что за каждой 
победой стоит конкретный че-
ловек. Поддерживая инициа-
тивы друг друга, мы не просто 
содействуем развитию пред-
принимательства, а совместно 
создаем историю, страницы ко-

торой полны доверия, взаимо-
понимания и общих достиже-
ний», - отметила председатель 
Поволжского банка Сбербанка 
Наталия Цайтлер.

По данным финансового 
учреждения, на сегодняшний 
день Сбер в Поволжье помо-
гает свыше 221 тысячи пред-
принимателей развивать свое 
дело. По итогам 2024 года бо-
лее 50 тысяч новых клиентов 
открыли счета в банке, еще 14 
тысяч выбрали Сбер в первом 
квартале текущего года.

«Очень приятно, что банк от-
носится к нам, предпринимате-
лям, с душой, видя в нас боль-
ше, чем клиентов, - рассказала 
руководитель самарского ООО 
«РИВА» Екатерина Чугриенко, 
чей бизнес был признан наиболее 
эффективным в производствен-
ной сфере. - Делать мебель было 
моей детской мечтой, и сейчас 

мы производим и поставляем 
по всей России около 2 тысяч 
единиц серийной корпусной 
мебели ежемесячно».

Самарское предприятие пока 
самый «маленький», как назы-
вает его владелица, резидент 
самарского индустриального 
парка «Преображенка». Однако 
у компании есть планы расши-
рения бизнеса, а именно строи- 
тельства производственного 
помещения. Поможет в этом 
приз учрежденной Сбером пре-
мии - миллион рублей, который 
получат лучшие представители 
регионального бизнеса на феде-
ральном этапе. На региональ-
ных же лауреатов награждают 
статуэтками и гарантирован-
ными бонусами от банка и его 
партнеров.

«Я сотрудничаю со Сбербан-
ком в разных направлениях, 
- сообщила директор пензен-

ской сети студий фитнеса и 
танцев Re-forma Татьяна Де-
мидова. - У меня открыто не-
сколько счетов, на всех точках 
работает эквайринг, а недавно 
стала пользоваться СберМар-
кетингом, что очень удобно, я 
всегда могу обратиться за кон-
сультацией или помощью ме-
неджера. В прошлом году мы 
открыли новый филиал, и нам 
есть куда расти. Для меня было 
большим сюрпризом, что мое 
дело признали самым эффек-
тивным в категории «Спорт, 
образование и развитие».

Участники торжественной 
церемонии отметили, что для 
них возможность встретить-
ся с другими предпринимате-
лями - ценный опыт, который 
несет и интересное общение, 
и новые знакомства, и яркие 
идеи, которые можно брать на 
вооружение. 

ПОДДЕРЖАЛИ ИДЕИ И ЭФФЕКТИВНОСТь

Сто предпринимателей Поволжья стали лауреатами премии Сбера «Любимый малый бизнес»

премия

Развивают собственное дело и экономику

АЛЕНА пАВИЧЕВА
сбЕр НАГрАдИЛ 
премиями лучших 
предпринимате- 
лей Поволжья 
и определил 
финалистов 
конкурса 
«Любимый малый 
бизнес»
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Самарский бизнесмен Нико-
лай Мозырец стал владельцем 
99% крупнейшего региональ-
ного автодилера МАЗа ООО 
«АВТОритет», по итогам про-
шлого года выручившего по-
рядка 6 млрд рублей. Бывший 
хозяин и нынешний директор 
компании Дмитрий Поспелов 
сохранил за собой лишь 1% ка-
питала фирмы. При этом нель-
зя исключать вероятности сце-
нария, при котором Мозырец 
просто оформил реальное по-
ложение вещей. 

ООО «АВТОритет» зареги-
стрировано в 2009 году и спе-
циализируется на торговле ав-
тотранспортными средствами. 
Судя по всему, компания явля-
ется оператором ряда автоцен-
тров Минского автомобильного 
завода в Самаре и других ре-
гионах России. Так, основной 
салон «АВТОритета» находится 
в Крутых Ключах. По данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», 
филиалы компании действуют 
в Москве, Московской, Костром-
ской, Тамбовской и Ярославской 
областях, а также в Пермском 
крае. Параллельно компания 
является владельцем торго-
вого знака «Дилерский центр 
БеларусЪ». Согласно сведени-
ям на официальном сайте ДЦ 
«БеларусЪ», его автоцентры 
помимо Самары присутствуют 
в Москве, Астрахани, Саранске, 
Оренбурге, Ростове-на-Дону, 
Тамбове, Ульяновске, Перми, 
Чите, Санкт-Петербурге, Уфе, 
Архангельске и Ярославле. На 
сайте ДЦ «БеларусЪ» указаны и 
основные вехи в развитии ком-
пании. Она активно занималась 
поставками белорусских авто-
бусов, троллейбусов и трамваев 
в различные регионы России. 
В частности, активно транс-
порт поставлялся перевозчи-
кам Самары и Тольятти. Эти 
проекты реализовывало ООО 
«АВТОритет».

2024 год можно считать са-
мым успешным в истории ком-
пании. Ее выручка превысила 

5,6 млрд рублей, прибыль до-
стигла отметки в 287 млн руб-
лей. Краткосрочные обязатель-
ства «АВТОритета» составили 
1,4 млрд рублей. 

Структура собственности 
дилера МАЗа не совсем про-
зрачна. У истоков компании 
стояли представители двух се-
мейств - Поспеловых и Мозы-
рец. Изначально учредителем 
компании выступила Ирина 
Поспелова. Спустя полтора года 
владельцем 100% компании ста-
новится Ирина Мозырец. Судя 
по всему, речь идет об одном и 
том же человеке, так как в со-
циальных сетях бизнесвумен 
позиционирует себя как Ирину 
Мозырец (Поспелову). С 2012 
года новым хозяином «АВТО-
ритета» становится Дмитрий 
Поспелов. С 2017-го он высту-
пает и директором компании. 
В марте 2025 года в очередной 
раз сменился основной владелец 
«АВТОритета». 99% капитала 
компании перешли к Николаю 
Мозырцу. Дмитрий Поспелов 
оставил себе только 1%. Ранее 
Николай Мозырец не числился 
ни совладельцем, ни руководи-
телем «АВТОритета». 

Впрочем, определенное от-
ношение к бизнесу «АВТОрите-
та» г-н Мозырец все-таки имел. 
Именно он был включен в со-
став делегации Республики Бе-
ларусь в рамках визита в Самар-
скую область в 2018 году. И он 

же в официальном документе 
позиционировался как руко-
водитель ООО «АВТОритет». В 
пресс-релизе, посвященном XX 
Поволжской агропромышленной 
выставке, указывалось, что «на 
выставочной экспозиции пред-
ставлена техника белорусских 
производителей ОАО «Гомсель-
маш», ЗАО «СП «Брянсксельмаш» 
и ОАО «МАЗ». Представители 
указанных предприятий и руко-
водители дилерских организа-
ций области Николай Мозырец 
(ООО «АВТОритет», г. Самара)… 
активно работают с руководи-
телями сельхозпредприятий и 
фермерских хозяйств, разъяс-
няя преимущества белорусской 
техники, гибкие финансовые 
механизмы ее оплаты с учетом 
качественной гарантийной и 
постгарантийной поддержки». 
Николай Мозырец - единствен-
ный представитель компании, 
указанный на сайте ДЦ «Бела-
русЪ», причем без какой-либо 
привязки к ней. «Мозырец Ни-
колай Михайлович как член 
попечительского совета госпи-
таля ветеранов в присутствии 
губернатора Самарской области 
вручил трактор «Беларус» для 
расчистки территории от сне-
га», - сообщается в разделе по 
истории дилерского центра. 

Это дает основания для пред-
положений, что Николай Мозы-
рец изначально был конечным 
бенефициаром «АВТОритета», 
просто это никак не формали-
зовывалось. Зачем требовалось 
такое дистанцирование, можно 
только гадать. Не исключено, 
что оно так или иначе было свя-
зано с проблемами в прошлом 
бизнесе Мозырца. Он выступал 
владельцем дилерской компа-
нии «Транс Контракт», выручка 
которой на определенном эта-
пе превышала 1 млрд рублей. 
Однако в итоге «ТК» пошел по 
пути банкротства, оставив по-
сле себя более 400 млн рублей 
непогашенных обязательств. 
Также неудачным оказалось 
сотрудничество компаний, ра-
нее подконтрольных Мозырцу, 
с рядом рухнувших самарских 
банков. Агентство по страхова-

Поработают по-новому
Крупный российский дилер МАЗа - ООО «АВТОритет» - теперь принадлежит Николаю Мозырцу

ВыШЕЛ ИЗ ТЕНИпередел

РОМАН АВрусИН

нию вкладов опротестовывало 
сомнительные сделки с участи-
ем Мозырца и даже смогло от-
менить часть из них. 

«АВТОритет» является круп-
нейшим, но не единственным 
проектом Мозырца. Он же ди-
ректор и учредитель создан-
ного в конце 2024 года ООО 
«Белтор». Компания выступа-
ет оператором одноименного 
магазина запчастей. Мозырец 
также занимает пост директо-
ра санкт-петербургского ООО 
«ГрандАвто». Ему принадле-
жит 50% компании. Еще 50% 
контролирует Ирина Мозы-
рец. По итогам прошлого года 
выручка компании составила 
около 290 млн рублей. Ранее 
Николай Мозырец выступал 
совладельцем ООО «ТД «Бела-
русь». Сейчас 100% компании 

принадлежит Ирине Мозырец. 
По итогам 2024 года выручка 
ТД «Беларусь» составила около 
224 млн рублей. 

Эксперты считают, что вы-
ход из тени Николая Мозырца в 
капитале «АВТОритета» может 
быть далеко не случайным. «На-
пример, легализация реальных 
собственников может быть тре-
бованием банков-кредиторов, 
которые настаивают на макси-
мальной прозрачности заем-
щиков. Появление в капитале 
реальных собственников мо-
жет также свидетельствовать 
о возможной продаже бизнеса 
и желании бенефициаров вы-
ступить продавцами и получа-
телями средств», - предположил 
в общении с «СО» руководитель 
одной из самарских консалтин-
говых компаний. 

ОсНОВНыЕ КЛИЕНты 
дЦ «бЕЛАрусъ»

Международный аэропорт Курумоч  •
г. Самара

«КуйбышевАзот» •
Завод «Салют» •
ФГКУ «АБ ФСБ России» •
Европейский банк реконструкции  •

и развития
АвтоВАЗ г. Тольятти •
МУП «Сочиавтотранс» г. Сочи •
МУП «Лазаревскоеавтотранс» •
МП «ТПАТП №3» г. Тольятти •
МП «КПАТП №9» г. Казань •
МП «Пассажиравтотранс» г. Самара •
«ГТЛК» г. Санкт-Петербург •
МП города Саранска «Горэлектротранс» •

Источник: сайт Дц «БеларусЪ»

Николай Мозырец покинул бизнес пермского дилера МАЗа - 
ООО «Дц «Поволжье». Компания перешла под контроль Анны Арти. 
ООО «Дц «Поволжье» создано в конце 2012 года в Перми и специа-
лизируется на техническом обслуживании и ремонте транспортных 
средств. Ранее владельцем 100% компании выступал сам Николай 
Мозырец. В 2024 году выручка Дц «Поволжье» превысила 186 млн  
рублей, прибыль - 30 млн. В конце декабря 2024-го Мозырец неожи-
данно берет курс на выход из бизнеса пермской компании. Он прода-
ет 50% капитала Дц «Поволжье» некой Анне Арти, которая не владеет 
каким-либо иным бизнесом. Окончательно исход из Перми Мозырец 
оформил 26 марта 2025 года. Остававшиеся у него 50% Дц «Поволжье» 
он передал самой компании. 

акцент

УХОДяТ ИЗ ПЕРМИ

НИКОЛАй 
мОзырЕЦ 
возвращается 
в большой бизнес, 
став официально 
владельцем 
дилера МАЗа - 
компании 
«АВТОритет»

Фото: sibavto.ru



№16 (1965), 28 апреля 2025   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      23ГЛАВНыЕ И САМыЕ ОПЕРАТИВНыЕ НОВОСТИ – ЧИТАйТЕ НА ПОРТАЛЕ oboz.info

Самарский научный институт 
нефтедобычи, который входит 
в научно-проектный блок ком-
пании «Роснефть», разработал 
для предприятий отрасли 23 
проекта, используя технологии 
информационного моделиро-
вания (ТИМ). Точные расчеты 
и 3D-визуализация объектов 
становятся незаменимыми при 
их строительстве и эксплуата-
ции, способствуя повышению 
эффективности процесса, со-
кращению затрат и улучшению 
качества работ. 

Комплексное проектирова-
ние и научное сопровождение 
процессов нефтегазодобычи 
было и остается главным на-
правлением деятельности  «Са-
мараНИПИнефти». Институт 
создан ровно четверть века на-
зад, в апреле 2000 года, за это 
время количество сотрудников 
увеличилось со 126 до более 
чем двух тысяч специалистов, 
а само учреждение «приросло» 
подразделениями еще в семи 
городах страны, вплоть до За-
падной Сибири. 

Кстати, именно в регионах, 
приравненных по климатиче-
ским условиям к районам Край-
него Севера, особенно актуально 
применение ТИМ-технологий. 
С помощью цифровой модели, 
например, можно точно рас-
считать, какое оборудование и 
какой объем материалов нужно 
доставить в труднодоступные 
места, что делает стоимость 
транспортировки обоснован-
ной на сто процентов. 

«На этапе проектирования 
мы можем повысить качество 
документации, минимизируя 
риски ошибок и переделок до 
начала строительства, - отме-
чает главный специалист груп-
пы информатизации и развития 
бизнес-процессов Олег Боро-
вой. - А в процессе возведения 
можно контролировать ход ис-
полнения работ, выдавать за-
мечания при отклонениях от 
проекта. На этапе собственно 
эксплуатации передача «циф-
рового двойника» заказчику 
позволяет планировать даль-
нейшее техническое обслужи-
вание». 

В 2024 году инженеры самар-
ского института разработали 
для предприятий «Роснефти» 

23 таких проекта, наиболее 
крупные из которых - блочная 
кустовая насосная станция на 
Проскуринском куполе Бобров-
ского месторождения, резерву-
ар на Нефтегорском нефтеста-
билизационном производстве, 
подстанция «Семеновская». 
Трехмерная модель комплекса 
зданий и сооружений для подго-
товки и транспорта продукции 
уже внедряется на скважинах 
Рыбкинской группы месторож-
дений АО «Оренбургнефть». 
Комплекс общей площадью 12 
гектаров будет включать в себя 
установку предварительного 
сброса воды, блочную кустовую 
насосную станцию и газоком-
прессорную станцию. Сегодня 
благодаря применению ТИМ-

технологий в компании «Рос-
нефть» спроектированы уже 
сотни объектов. 

Другая технология, успеш-
но применяемая в ходе про-
ектирования и эксплуатации 
объектов, - виртуальная реаль-
ность (VR). 

«Наша команда стояла и у ис-
токов создания VR-тренажеров 
для предприятий нефтедобычи 
и нефтепереработки «Роснеф-
ти», - рассказывает начальник 
управления автоматизации и 
цифровизации бизнес-процессов 
Сергей Тонкошкуров. - Это тру-
доемкий процесс, включающий 
кропотливую работу по оптими-
зации 3D-моделей, по созданию 
в среде виртуальной реально-
сти объектов с максимальным 

качеством детализации для по-
гружения». 

Эксклюзивные методики обу-
чения, используемые в VR, по-
могают нефтяникам отраба-
тывать навыки практических 
производственных работ, ана-
лизировать различные сцена-
рии и принимать наиболее эф-
фективные решения. 

Работа по цифровизации и 
автоматизации сложных техно-
логических процессов продол-
жается, сегодня на счету самар-
ских специалистов 54 патента. 
В прошлом году институт про-
шел аккредитацию Министер-
ства цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ и 
был включен в реестр аккреди-
тованных ИТ-компаний. 

РАЗРАБОТАЛИ НОВый ПРОЕКТ

Специалисты «СамараНИПИнефти» внедряют новейшие методы проектирования

технологии

Создают цифровые модели для нефтяников

АЛЕНА пАВИЧЕВА
ИспОЛЬзОВА-
НИЕ 
ВИртуАЛЬНОй 
рЕАЛЬНОстИ 
открывает новые 
технологические 
горизонты 
в энергетике
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ВЛАдИмИр КОжИН,
генеральный дирек-
тор ООО «Самара-
НИПИнефть»

Наш институт ведет комплексное 
сопровождение процессов нефте- 
и газодобычи для предприятий 
«Роснефти» на протяжении 25 лет. 
За это время мы накопили богатый 
научный потенциал в самых разных 
сферах деятельности: находим и 
проектируем новые месторождения, 
предлагаем передовые решения 
для добычи нефти, разрабатываем 
уникальные экологические проекты, 
внедряем цифровые технологии. 
Среди наших разработок немало 
масштабных и уникальных 
проектов. Сегодня мы активно 
продолжаем развивать научный 
потенциал института, разрабатывать 
современные решения на благо 
развития нефтяной отрасли страны. 
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тема&
главное

Администрация Самары в 
кассационном суде добилась 
отмены решения арбитража, 
аннулирующего ее постанов-
ление об изъятии помещений 
в Доме Гребежева для нужд 
муниципалитета. Здание, яв-
ляющееся объектом культур-
ного наследия, стоит в планах 
на реставрацию, но для ее на-
чала необходимо решить во-
прос с правами третьих лиц. 
Несколько собственников по-
мещений в доме расставаться 
с ними не хотят и пытаются 
блокировать процесс изъятия 
квадратных метров. До сих пор 
им удавалось отбиваться, и 
только сейчас мэрия одержа-
ла первую победу.

Дом купца Гребежева на 
ул. Молодогвардейской, 78, 
был включен в список объ-
ектов культурного наследия 
(ОКН) регионального значе-
ния в 1987 году. В июне 2010-го 
здание признали аварийным и 
подлежащим реконструкции. 
Учитывая статус ОКН, по зако-
нодательным нормам в тече-
ние двух лет, то есть до июня 
2012 года, его собственники 
должны были обратиться в 
минкульт Самарской области 
для получения разрешения на 
проведение работ по сохране-
нию ОКН. Но вкладываться 
в реконструкцию владельцы 
здания не спешили, и в авгу-
сте 2019 года администрация 
Самары выпустила постанов-
ление «Об изъятии для муни-
ципальных нужд земельных 
участков и жилых помещений 
расположенных на них много-
квартирных домов». Однако 
муниципалитет выкупил не 
все помещения. Более того, у 
нескольких из них уже после 
издания постановления появи-
лись новые частные собствен-
ники. В декабре 2020 года два 
помещения в доме и доля в зе-
мельном участке под зданием 
отошли к ООО «Наследие», а 
в июне 2023 года владельцем 
211,4 кв. м и также доли в пра-
ве собственности на участок 
стал ИП Антон Солдатов.

К 2024 году городские вла-
сти все же решили взяться за 
дом Гребежева всерьез. В мар-
те было принято новое поста-
новление администрации «Об 
изъятии для муниципальных 
нужд земельного участка и 
жилых (нежилых) помеще-
ний расположенного на нем 
многоквартирного дома». Но 
новоявленные собственники 
помещений Антон Солдатов и 
компания «Наследие», а также 
еще два ИП - Станислав По-
морцев и Игорь Худяков, вла-
деющие в здании 168,8 кв. м 
с декабря 2011 года, обрати-
лись в арбитражный суд с ис-
ками, оспаривающими поста-
новление горадминистрации. 

Суд рассмотрел дело довольно 
быстро - уже в сентябре арби-
траж признал постановление 
администрации Самары не-
действительным и обязал ее 
устранить нарушения прав и 
интересов заявителей. В октя-
бре департамент управления 
имуществом Самары обжало-
вал решение в апелляционной 
инстанции, но безуспешно - ре-
шение арбитража устояло. 

Ситуация изменилась в кас-
сационной инстанции. Рассмо-
трев поданную городскими 
властями жалобу, суд счел, что 
ранее в ходе разбирательств 
неправильно применялись не-
которые нормы закона. Так, за 
год до принятия постановления 
собственникам помещений не 
направлялось уведомление об 
их изъятии, что арбитраж счел 
нарушением прав заявителей. 
Но в кассации отметили, что в 
признанном аварийным мно-
гоквартирном доме все жилые 
помещения являются непри-
годными. На основании этого 
собственникам выдается требо-
вание о выполнении сноса или 

реконструкции (и оно было вы-
дано), и если его не выполни-
ли, то объект и земля под ним 
подлежат изъятию для муни-
ципальных нужд. Более того, 
в ходе разбирательства дела в 
первой и второй инстанциях 
суды приняли во внимание, что 
компания «Наследие» заявила 
о намерении провести рекон-
струкцию Дома Гребежева, а 
индивидуальные предприни-
матели - о своей готовности 
софинансировать проведение 
работ, однако до сих пор дело 
с мертвой точки не сдвину-
лось. В кассации решили, что 
предварительно уведомлять 
собственников помещений в 
здании на Молодогвардейской, 
78, об изъятии их активов в 
данном случае не требовалось. 
Суд учел другие факторы, по 
совокупности которых поста-
новил решения предыдущих 
инстанций отменить и напра-
вить дело в арбитраж на новое 
рассмотрение. 

Общественный советник 
губернатора Самарской об-
ласти, член проектного офи-
са по развитию исторического 
поселения Самара Олег Ники-
тенко сообщил «СО», что Дом 
Гребежева стоит в планах на 
реставрацию. Видимо, имен-
но с этим связана активиза-
ция администрации города по 
выкупу всех его помещений. 
Чтобы запустить все связан-
ные с реставрацией процессы, 
здание необходимо расселить 
и полностью перевести в му-
ниципальную собственность. 
Уже неоднократно возникали 
ситуации, когда перспективное 
для реставрации аварийное зда-
ние стоит и продолжает разру-
шаться из-за наличия по нему 
прав третьих лиц, отказываю-
щихся продавать свою долю в 
строении. По закону владельца 
помещений в аварийном доме 

через суд можно обязать про-
дать их по установленной тем 
же судом цене. Однако этот 
процесс может застопорить на-
чало реконструкции на многие 
месяцы, а то и годы. 

В настоящий момент в Доме 
Гребежева работает магазин 
«Магнит Косметик». В судеб-
ных документах указано, что 
помещения в здании, из-за ко-
торых начался судебный спор, 
используются их собственника-
ми «в предпринимательской де-
ятельности с целью извлечения 
прибыли». Хотя собственники 
в суде заявляли о намерении 
вложиться в реконструкцию, 
не факт, что они действитель-
но готовы на многомиллион-
ные траты на сохранение ОКН. 
Как пояснил «СО» Олег Ники-
тенко, стоимость реконструк-
ции таких объектов зависит от 
предмета охраны. Если в него 
включены фасад и лестницы, 
то при проведении рестрав-
рационных работ можно уло-
житься в 200 тысяч рублей за 
кв. м. Если же предмет охраны 
«тяжелый» - фрески, коммуни-
кации, то цена уже подбирает-
ся к 300 тысячам рублей за кв. 
м. В судебных документах ука-
зано, что в собственности ИП 
Антона Солдатова находится 
помещение площадью 211,4 
кв. м, то есть на его реставра-
цию может потребоваться ори-
ентировочно от 42 до 63 млн 
рублей. В более скромную, но 
тоже немалую сумму обойдет-
ся ИП Станиславу Поморцеву 
и ИП Игорю Худякову рестав-
рация их 168,8 кв. м - от 33,76 
млн до 50,64 млн рублей соот-
ветственно. 

Хотя администрация Сама-
ры уже несколько месяцев вела 
судебные споры с собствен-
никами помещений в Доме 
Гребежева за возможность 
их изъятия, параллельно она 
запустила еще один процесс, 
учитывающий решение арби-
тража и апелляции. 14 февраля 
2025 года мэрия издала новое, 
уже третье по счету постанов-
ление «Об изъятии для муни-
ципальных нужд земельного 
участка и жилых помещений 
расположенного на нем мно-
гоквартирного дома», находя-
щегося по адресу: ул. Молодог-
вардейская, 78. В нем указано, 
что изымаются две квартиры 
площадью 232,3 кв. м и 46,6 
кв. м. В пункте же «1.2» ново-
го постановления говорится, 
что изъятие шести нежилых 
помещений, кадастровые но-
мера которых совпадают с ка-
дастровыми номерами поме-
щений Поморцева, Худякова, 
Солдатова и «Наследия», «не 
предусматривается с учетом 
решения Арбитражного суда Са-
марской области от 19.09.2024 
по делу №А55-14327/2024 и 
постановления Одиннадцатого 
арбитражного апелляционно-
го суда от 13.12.2024». Теперь, 
после отмены этих решений 
вышестоящей инстанцией, у 
городских властей появился 
шанс все же изъять спорные 
помещения в Доме Гребежева, 
что позволит запустить про-
цесс его реконструкции. Ис-
ковое заявление на повторное 
рассмотрение дела поступило 
в арбитражный суд 18 апреля, 
заседание по делу еще не на-
значено. 

ЮЛИя дЕмИНА, РОМАН ЛямшИН

ПЕРЕСМОТРяТ СУДьБУ КУЛьТНАСЛЕДИя

Власти Самары получили шанс консолидировать все помещения в Доме Гребежева

перспектива

Изъять и реставрировать
ГОрОдсКИЕ 
ВЛАстИ 
издали уже три 
постановления 
об изъятии 
помещений 
в аварийном 
Доме Гребежева 
на ул. Молодо- 
гвардейской, 
но пока не могут 
этого добиться
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АдмИНИстрАЦИя сАмАры не оставляет попыток консолидировать права 
собственности на 100% помещений в объекте культнаследия
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ГОрОдсКАя усАдЬбА КупЦА 
1-й ГИЛЬдИИ АЛЕКсАНдрА 
ГрЕбЕжЕВА 
(дОм ГрЕбЕжЕВА) 

Городской купеческий особняк  •
с торговыми помещениями. Адрес: 
г. Самара, ул. Молодогвардейская, 
78-80

Кирпичное здание, 3 этажа,  •
25 квартир

Основан в 1906 году. Дата  •
строительства - 1907-1909 годы 

К моменту завершения  •
строительства в 1909 году дом 
оценивался в 32,2 тысячи рублей 
и был самым дорогим зданием 
на улице Соборной

В 1987 году включен в список  •
объектов культурного наследия 
регионального значения

В 2010 году признан аварийным  •
и подлежащим реконструкции
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Один из крупнейших в Са-
марской области производи-
телей строительных материа-
лов, «Сызранская керамика», 
на глазах становится все бо-
лее убыточным. Ранее весьма 
прибыльное предприятие всего 
лишь за последние два года - 
2023-2024 гг. - накопило в об-
щей сложности почти 900 млн 
рублей убытков. Финансовое 
положение предприятия ухуд-
шилось сразу после того, как 
владевший им польский кон-
церн Cersanit объявил о дис-
танцировании от российского 
бизнеса и формально передал 
свои активы компании из Объ-
единенных Арабских Эмиратов. 
При этом значительная часть 
долгов по неизвестным причи-
нам номинируется в польских 
злотых, а размер расходов на 
обслуживание заемных обяза-
тельств уже превышает размер 
убытков. Означает ли это, что 
польско-арабские владельцы 
«Сызранской керамики» обка-
тали новую форму вывода за 
границу доходов своего самар-
ского актива? 

АО «Сызранская керамика» 
начало работу в 2005 году. Пред-
приятие наладило выпуск уни-
тазов, сливных бачков, раковин 
и других керамических изделий 
для ванных и туалетных комнат. 
На протяжении первых пяти лет 
«Сызранская керамика» вхо-
дила в состав группы компа-
ний «СОК», а в 2010 году завод 
был продан концерну Cersanit 
из Польши. На российский ры-
нок польский производитель 
сантехники и керамики, изна-
чально ориентированный пре-
имущественно на европейских 
потребителей, вышел в 2002 
году, открыв представительство 
в России. Постепенно Cersanit 
наладил здесь не только про-
дажи, но и выпуск продукции 
под своим брендом. Под управ-
ление зарегистрированного в 
Москве ООО «Церсанит Трейд» 
к 2011 году перешло три завода 
на территории страны.

Корпорация Cersanit офи-
циально работала в России до 
апреля 2022 года, когда на ее 
официальном сайте появилось 
сообщение о намерении поля-
ков продать местные активы. 
Решение аргументировалось 
событиями на Украине - после 
начала специальной военной 
операции зарубежный собствен-
ник «Сызранской керамики» 
объявил о том, что приоста-
навливает все инвестиции в 
российские заводы. Спустя ме-
сяц стало известно имя нового 
владельца активов Cersanit на 
территории Российской Федера-
ции. Им стала компания «Сан-
гре Интернейшнл ЛТД», зареги-
стрированная в Объединенных 
Арабских Эмиратах. 

Учитывая, что компания 
«Сангре Интернейшнл ЛТД» 
ранее не была замечена в ин-
тересе к бизнесу по производ-
ству керамических изделий, 
многие эксперты в тот момент 
допускали, что польская группа 
дистанцировалась от россий-
ских активов лишь формально. 
А в действительности Cersanit 
продолжал управлять ими по 
удаленной схеме. В пользу этой 
версии свидетельствовало в том 
числе и то, что никаких пере-
мен в руководстве российских 
компаний после формальной 
смены владельцев не последо-
вало. Более того, все предпри-
ятия продолжали не только ра-
ботать под брендом Cersanit, но 
и позиционироваться частью 
польской группы на официаль-
ных сайтах. 

На финансовых результатах 
работы «Сызранской керамики» 
смена формального владельца 
все-таки отразилась, и не луч-
шим образом. Компания, на про-
тяжении многих лет стабильно 
приносившая прибыль, объемы 
которой порой приближались 
к 300 млн рублей за год, с 2023 
года, согласно финансовой от-
четности, неожиданно стала 
декларировать огромные убыт-
ки. За первый отчетный период 
«под новым флагом» их размер 
составил сразу 404 млн рублей. 
По итогам 2024 года, соглас-
но данным системы «СПАРК-
Интерфакс», убытки увеличи-
лись уже до 472 млн рублей. В 
то же время собственный ка-
питал компании стремительно 
сокращался. По состоянию на 
2022 год он оценивался в 976 
млн рублей, а к началу 2025-го 
уже лишь немного превышал 
109 млн рублей.

При этом, судя по анализу фи-
нансовых показателей, нельзя 

сказать, что бизнес компании 
резко пошел на спад. Выручка 
«Сызранской керамики» ста-
бильно продолжает расти и по 
итогам 2024 года превысила 3,7 
млрд рублей. Растет и прибыль 
от продаж, за два года увели-
чившаяся примерно в полтора 
раза - до 664 млн рублей. Для 
сравнения: другой крупный 
региональный производитель 
керамики - ООО «Самарское 
объединение керамики» - де-
монстрирует более скромные 
показатели выручки и прибы-
ли от продаж. По итогам 2024 
года они составили соответ-
ственно 2,6 млрд и 139,2 млн 
рублей. Но при этом в финаль-
ном зачете «С.О.К.» на голову 
обходит «Сызранскую керами-
ку». Последний финансовый 
отчет компании демонстриру-
ет чистую прибыль в размере 
195,3 млн рублей - этот пока-
затель вырос почти вдвое по 
сравнению с уровнем 2023 года 
(89 млн рублей). Хотя размер 
прибыли от продаж при этом 
не претерпел значительных 
изменений.

Ситуация на «Сызранской 
керамике» отчетливо напоми-
нает ту, что складывается на 
другом бывшем российском 
предприятии Cersanit’а, офи-
циально перешедшем от поль-
ского концерна под контроль 
«Сангре Интернейшнл ЛТД». 
Зарегистрированное в Москов-
ской области ООО «Фряновский 
керамический завод» последние 
пять лет стабильно наращива-
ет объемы выручки, которые в 
2024 году составили 4,6 млрд 
рублей. Предприятие показы-
вает хороший уровень прибы-
ли от продаж - по последним 
данным, 411 млн рублей. Но 
если 2022 год оно закончило 
с чистой прибылью в 208 млн 

рублей, то последние два года 
завод демонстрирует убытки. В 
2023-м он резко просел до 298 
млн рублей чистого убытка, а 
2024 год завершил в минусе на 
233 млн рублей. Собственный 
капитал этой компании умень-
шается не так стремительно, как 
у «Сызранской керамики», - с 
2,1 до 1,5 млрд рублей. Темпы 
роста задолженности Фрянов-
ского керамического завода 
обогнали аналогичный пока-
затель у их сызранских коллег. 
За два года совокупный долг 
предприятия увеличился с 1,9 
до 4,3 млрд рублей. При этом в 
пояснительных записках к от-
четности обеих фирм указано, 
что они зачем-то привлекают 
заемные средства от своей го-
ловной компании из ОАЭ имен-
но в польских злотых.

Одним из возможных объ-
яснений этой немного стран-
ной программы заимствова-
ний можно считать попытку 
оптимизации налоговой базы 
посредством затрат на обслу-
живание кредитов от владельца 
компании. Эксперты отмечают, 
что реализация подобных схем 
требует определенных условий. 
«Проблема заключается в том, 
что не все кредиты обслужива-
ются как себестоимость про-
изводства, - говорит директор 
агентства оценки «Интеллект» 
Денис Шевяков. - Если бы был 
лизинг - тогда да, себестои-
мость. Но в общем случае кре-
диты всегда платятся с чистой 
прибыли. Поэтому использо-
вание их в качестве средства 
ухода от налогов мне кажется 
маловероятным. А вот возврат 
инвестиций вполне может иметь 
место». Шевяков допускает, что, 
вероятнее всего, сызранское 
предприятие сейчас готовят к 
банкротству. «Конечно, надо 

подробно разбираться и изу-
чать отчеты. Но когда компания 
так внезапно и резко начинает 
ухудшать свое финансовое по-
ложение - обычно здесь играет 
роль какое-то решение со сто-
роны основного акционера. 
Вполне возможно, что таким 
образом из предприятия про-
сто выкачивают деньги, при-
крывая этот процесс финансо-
выми махинациями. Особенно 
примечательно в этой ситуа-
ции выглядит то, что деньги 
из ОАЭ поступали в польских 
злотых», - рассуждает Шевяков. 
К аналогичным выводам при-
ходит адвокат Дмитрий Ната-
риус. «Скорее всего, предпри-
ятие собираются банкротить и 
выводить активы. Сейчас идет 
подготовка - накапливают дол-
ги, формируется убыток. При-
чем долги формируются перед 
аффилированными компания-
ми, которые потом попытают-
ся встать в реестр кредиторов. 
Как правило, в таких ситуациях 
компании отрабатывают еще 
три года, чтобы прошли сроки 
исковой давности от каких-то 
определенных событий и слож-
нее было придраться. И раз два 
года уже прошло, возможно, уже 
в ближайшее время последует 
иск от «арабского» кредитора, 
который скажет: «Ну все, воз-
вращайте кредиты», - резюми-
рует юрист. 

РОМАН щЕрбА

ОБКАТАЛИ НОВУЮ СХЕМУ

Иностранные владельцы «Сызранской керамики» быстро наращивают убытки компании

интрига

Арабские «поляки» 
выводят инвестиции

рАспОЛОжЕН- 
НыЕ В рОссИИ 
то ли бывшие, то 
ли не очень быв-
шие заводы поль-
ского холдин-
га Cersanit уходят 
в убытки по одина-
ковому сценарию. 
Занимая астроно-
мические суммы 
за рубежом под 
драконовские про-
центы

иГ
о

Рь
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о
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в

дЕНИс шЕВяКОВ,
директор 
агентства оценки 
«Интеллект»

Разумеется, нельзя сбрасывать 
со счетов жесткую денежно-
кредитную политику, из-за которой 
практически все стройки сейчас 
встали. И историю с валютными 
операциями, которая тоже вносит 
свой вклад. Условно, в качестве 
яркого примера, в январе доллар 
стоил 120 рублей, сейчас он стоит 
восемьдесят. Если компания взяла 
долларовый кредит в январе, она 
мало того, что обязана платить 
5% годовых, так еще и де-факто 
потеряла по 40 рублей с доллара. 
Однако в первом приближении 
все же похоже на то, что сейчас 
из предприятия выкачивают средства, 
прикрываясь некими инвестициями. 
Для уклонения от уплаты налогов 
процесс слишком явный, тем более 
что падает собственный капитал. 
В конечном итоге такая схема 
приведет к банкротству. Выкачают все 
деньги из предприятия, оно потонет, 
его будут продавать. И, возможно, 
его выкупит кто-то из российских 
менеджеров. В перспективе в срок 
от года до полутора я ожидаю некоего 
всплеска на рынке недвижимости. 
Соответственно, и продукция этого 
завода тоже будет востребована.

дмИтрИй НАтАрИус,
адвокат

Сложно сказать, насколько в этой 
конкретной ситуации все чисто 
подготовили. Но вообще такая схема 
абсолютно криминальна, от начала 
и до конца. Потому что существуют 
понятия преднамеренного 
банкротства и неправомерных 
действий при банкротстве - это 
все состав 195-й и 196-й статей 
УК РФ. Любой заинтересованный 
кредитор, который встанет в реестр 
и будет понимать, что до него 
деньги никогда не дойдут, сможет 
обратиться в полицию, прокуратуру, 
следственный комитет. И потребовать 
проверки на предмет умышленного, 
преднамеренного банкротства.
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дЕНИс хАдЕЕВ, 
руководитель 
комитета Кредиты 
Мосбиржи, член 
экспертного 
совета при цБ РФ

ВИтАЛИй 
бЕЛОЦКИй, 
региональный 
директор банка 
ПСБ в Самаре

ИрИНА 
АФАНАсЬЕВА,
директор 
премиального 
дополнительного 
офиса «Площадь 
Славы» 
Инвестиционного 
банка «Синара»

дЕНИс шЕВяКОВ, 
директор 
ООО «Агентство 
оценки 
«Интеллект»

Денис Хадеев, модератор:
- Уважаемые коллеги! Мы с 

вами живем в уникальное вре-
мя и за последние пять лет на-
блюдали то, что не случалось 
никогда в истории финансо-
вых рынков: отрицательные 
ставки, колоссальный рост 
госдолга, пугающий прирост 
остатков на счетах физлиц, 
исчисляемый уже десятка-
ми триллионов рублей. На-
верное, одним из выходов из 
накопленных противоречий 
в мировой экономике может 
быть обнуление доходов и сбе-
режений, но не хотелось бы 
этого увидеть. Инструменты 
сохранения и приумножения 
капиталов есть разные, с раз-
ным уровнем доступности, на 
разные чеки и кошельки, и в 
отдельные периоды време-
ни они имеют разную доход-
ность. Давайте попробуем ра-
зобраться на нашем круглом 
столе, какие инвестиции на-
дежны, а какие - более доход-
ны, но рискованны? Что се-
годня нам могут предложить 
на рынке?

Виталий Белоцкий:
- Сейчас много неопределен-

ности на рынке, что дает воз-
можности для формирования 
инвестиционных портфелей, 
но это создает и значительные 
риски. Инвестор со стажем по-
нимает, что ключевой фактор 
успеха - баланс между защитой 
капитала и поиском идей роста. 
Необходимо формировать опти-
мальное для себя соотношение 
риска и доходности. Основные 
способы его достижения - дивер-
сификация по активам и вдум-
чивое целеполагание, которое 
поможет структурировать инве-
стиционный портфель, исходя 
из расстановки приоритетов, 
потребностей и сроков.

В целом управление актива-
ми, инвестиции требуют знаний, 
опыта и времени. В этом случае 
полезно обращаться к экспертизе 
профессионалов из управляю-
щих компаний, банков. Нужно 
понимать, что в условиях вола-
тильности важно не только вы-
брать правильный класс акти-
вов, направление движения, но 
и иметь возможность вовремя 
перестраивать свои портфели. 
Профессиональная команда мо-
жет лучше справиться с этой за-
дачей. В ПСБ есть управляющая 
компания, в зону ответствен-
ности которой как раз входит 
управление активами с получе-
нием повышенной доходности, 

Разложили по разным корзинам
На круглом столе «Самарского обозрения» обсудили, во что сейчас лучше вкладывать деньги

ЕЛЕНА АНдрЕЕВА

контроль рисков, прозрачность 
для клиентов.

С точки зрения запросов кли-
ентов мы видим интерес к фикси-
рованным высоким процентным 
ставкам на длительный срок, к 
длинным облигациям. Подобная 
стратегия может дать большие 
доходы, но меж тем она несет и 
потенциальные риски.

На текущий момент ключе-
вая идея на рынке капитала - 
ожидания инвесторов по сни-
жению геополитических рисков 
и начало снижения ключевой 
ставки Банком России. В этой 
связи стоит запастись терпе-
нием. Внешние риски пока со-
храняются, но сейчас хорошее 
время для формирования инве-
стиционного портфеля на дли-
тельный срок.

Еще раз подчеркну, что част-
ным инвесторам стоит грамот-
но выстраивать стратегию, пом-
ня о диверсификации своего 
портфеля, и не пренебрегать 

помощью профессиональных 
участников.

Денис Хадеев:
- Какие у вас как у предста-

вителя банковского сообще-
ства ожидания: будет ли рост 
ставок, связанный не только с 
позицией Банка России, но и, 
например, с обострением си-
туации с ликвидностью, или 
же мы можем опять увидеть 
прошлогоднюю ситуацию, ког-
да у нас возник технический 
дефицит юаней? Сможем ли 
мы увидеть рабочие привлека-
тельные ставки по юаням или 
же каким-то другим валютам, 
кроме как по рублю?

Виталий Белоцкий:
- Недостаточно просто ку-

пить иностранную валюту - та-
кое вложение в любом случае 
будет обесцениваться за счет 
инфляции в стране, которая 
ее эмитирует. Необходимо ис-
пользовать инструменты, ко-

торые дают доходность, будь 
то начисление процентов на 
вклад или же рост стоимости 
актива, номинированного в ва-
люте. Также стоит помнить, что 
при выборе валюты необходи-
мо учитывать риски, которые 
могут возникнуть при хране-
нии средств в валютах недру-
жественных стран. В текущий 
период большой волатильности 
стали набирать популярность 
депозиты в юанях. Однако из-
менения на внешнем рынке 
подсветили привлекательность 
инструментов с точки зрения 
классической рублевой ликвид-
ности. Ее на рынке достаточно, 
и это в том числе влияние ре-
шений ЦБ, которые были при-
няты в прошлом году. Они, как 
правило, имеют определенный 
отложенный эффект, поэтому 
недостатка ликвидности нет: 
остатки на счетах и физиче-
ских, и юридических лиц по-
прежнему растут.

Понятно, что инвестицион-
ная активность сильно сдер-
живается наличием довольно 
жесткой кредитно-денежной 
политики, а также внешнетор-
говыми ограничениями. Тем не 
менее рынок в этом направле-
нии сохраняет активность, по-
являются новые решения.

Расширяют набор 
финансовых инструментов

Денис Хадеев:
- Думаю, Виталий со мной 

согласится в том, что ника-
кого кризиса со стороны де-
позитов нет, потому что про-
тив них есть остатки в Банке 
России, на денежном рынке, 
рынке РЕПО, и в целом систе-
ма уравновешена, просто за 
счет инфляционных движений 
разбухает денежная масса, и 
мы постепенно привыкаем 
к такой «разрядности», как 
триллион. Но мы ждем новых 

Фото: игорь Горшков



рОмАН НЕрЕтИН, 
исполнительный 
директор УК 
«Альфа-Капитал» 
в Самаре

дмИтрИй 
ВИНОГрАдОВ, 
директор ООО 
«Новое Время»

ИВАН шурИНОВ, 
инвестиционный 
консультант ВТБ 
Мои Инвестиции

КОНстАНтИН 
ЛАНГЕ, 
главный 
редактор газеты 
«Самарское 
обозрение»
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В текущих экономических услови-
ях к лючевая задача инвестора - 
сохранить капитал и обеспечить 
стабильный доход. Коммерческая 
недвижимость остается одним из 
немногих инструментов, который 
позволяет это сделать. Особенно 
если подходить к вопросу страте-
гически - выбирать объекты с арен-
даторами, с потенциалом роста или 
редевелопмента, диверсифициро-
вать портфель. 
Банковские вк лады сейчас дают  
18-20% годовых, но это временная 
история, связанная с ключевой став-
кой. Средства заморожены, а рост 

капитала невозможен. ценные бу-
маги потенциально могут принести 
больше, но требуют постоянного 
контроля, принятия рисков и вы-
сокой финансовой грамотности. А 
недвижимость - это понятный мате-
риальный актив с прогнозируемой 
доходностью и потенциалом приро-
ста стоимости.  В отличие от акций 
или облигаций она не «исчезает» с 
новостями или сменой трендов. Доход 
по качественным объектам в Самаре 
сегодня составляет в среднем 8-12% 
годовых. Но главное здесь - стабиль-
ность, защита от инфляции и возмож-
ность управлять активом. 

Мы выстраиваем индивидуальные 
стратегии под задачи каждого ин-
вестора: кому-то важен пассивный 
доход, кому-то - рост стоимости объ-
екта или защита капитала. Работаем 
с ликвидными форматами: street-
retail в спальных районах, склады, 
офисные блоки, помещения с гибкой 
планировкой и арендаторами. 
Отдельное направление - редевелоп-
мент: трансформация устаревших про-
странств в эффективные современные 
форматы. И конечно, мы сопровождаем 
клиентов на всех этапах - от подбора 
и покупки до выхода на стабильную 
доходность и рост капитала.

Набирают популярность объекты с 
управляющей компанией - готовое 
решение «под ключ» с минимальным 
участием собственника. Это удобно 
и для начинающих инвесторов, и для 
тех, кто хочет масштабироваться.
Если говорить о трендах, рынок ста-
новится все более гибким. Инвесторы 
уходят от «просто квадратных ме-
тров» и переходят к продуманным 
инвестиционным решениям. Рынок 
Самары - один из самых стабильных 
по Поволжью, и мы как агентство с 
более чем 20-летним опытом точно 
знаем, где сейчас надежно «припар-
ковать» капитал.

мнение 

НЕДВИЖИМОСТь - ЭТО ПОНяТНый МАТЕРИАЛьНый АКТИВ
С ПРОГНОЗИРУЕМОй ДОХОДНОСТьЮ

мИхАИЛ мИНАЕВ,
учредитель Группы компаний 
«ВИЗИТ»

инструментов. В последнее 
время стали активно разви-
ваться цифровые финансо-
вые активы (ЦФА). Сейчас это 
тот самый пакет, куда можно 
сложить что угодно, и банки 
его используют чаще всего 
как квазидепозит, чтобы со-
кратить свои издержки на от-
числениях в АСВ и так далее. 
Увидим ли мы в ближайшее 
время продукты, которые 
традиционно более подвиж-
ны, чем банки, так как менее 
зарегулированы? 

Роман Неретин:
- В прошлом году УК «Альфа-

Капитал» и Альфа-Банк впервые 
создали цифровой финансовый 
актив (ЦФА) на базе биржевых 
паевых инвестиционных фон-
дов - «Вечнозеленый портфель». 
Стоит отметить, что помимо 
банков и финансовых компаний 
с ним работают многие другие 
промышленные и финансовые 
группы. Этот инструмент дей-
ствительно интересен.

Позиция Виталия мне близка 
с точки зрения текущей ситуа-
ции на рынке. Глобально это, 
наверное, не первая и не по-
следняя высокая волатильность, 
которую мы проходим. Но я ду-
маю, такой подход к управле-
нию рисками, диверсификации 
и грамотный риск-менеджмент 
всегда будет актуален и будет 
приносить свои плоды.

Еще пара наблюдений каса-
тельно того, какие направления, 
инструменты рассматривают 
наши, в частности, клиенты 
в качестве альтернативы. Во-
первых, это закрытые паевые 
инвестиционные фонды на ком-
мерческую недвижимость как 
вариант диверсификации в 
условиях волатильного фондо-
вого рынка. Мы рассматрива-
ем три основных направления: 
складская недвижимость - не-
кий рентный вариант инвести-
ций, промышленные парки как 
девелоперский вариант инве-
стиций и внутренний туризм. 
Мы видим большой дефицит 
недвижимости в этой отрасли 

и считаем, что это будет вос-
требовано как потребителями, 
так и инвесторами. И еще одно 
альтернативное направление, 
помимо фондов, ликвидности 
и депозитов, которые привле-
кали инвесторов в 2024 году, - 
это инструменты, связанные с 
валютой: замещенные облига-
ции плюс фонды на драгоцен-
ные металлы. Таким образом, 
клиенты хотели немного сба-
лансировать свои портфели с 
точки зрения потенциальной 
девальвации рубля.

Денис Хадеев:
- А насколько это доступно 

для обычных граждан, если 
средний счет на банковских 
вкладах не превышает 700 
тысяч рублей?

Роман Неретин:
- На самом деле это как раз 

именно розничный инструмент, 
позволяющий инвестировать в 
крупные проекты достаточно 
широкому кругу инвесторов.

Денис Хадеев:
- А что насчет фондового 

рынка? Был определенный 
оптимизм после прихода к 
власти Трампа, и рынок по-
казывал хороший рост, кото-
рый растерялся практически 
полностью за последний ме-
сяц. Есть ли у вас ожидания, 
что в этом году мы все-таки 
увидим серьезное ралли на 
фондовом рынке, а фонды, 
прямые инвестиции «зарабо-
тают» и смогут «отбить» поте-
ри за последние год-два?

Роман Неретин:
- Мы здесь отталкиваемся от 

двух основных факторов: геопо-
литического, на который очень 
сложно влиять и как-то его про-
гнозировать, и внутреннего. 
Здесь есть три момента, на ко-
торые мы обращаем внимание. 
Первый - это инфляция, опреде-
ленное ее замедление. Политика 
Банка России с высокой ставкой 
начинает приносить свои пло-
ды. Второй - это безработица, 
намечаются первые признаки 
ее роста, тоже важный дезин-
фляционный фактор. И третий - 

PMI, индекс деловой активно-
сти и один из самых мощных 
экономических индикаторов, 
полезных для инвесторов, ко-
торый тоже замедляется. По-
литика ЦБ была направлена на 
охлаждение экономики, и мы 
сейчас видим первые сигналы 
для того, чтобы регулятор мог 
в будущем приступить к ци-
клу снижения ставки, что бу-
дет максимально позитивным 
для российского рынка. В целом 
же на горизонте нескольких 
лет он может показать доход-
ность вместе с дивидендами 
до 60-70%.

Денис Хадеев:
- Какие еще формы инве-

стиций мы можем назвать, 
рассматриваем ли мы обли-
гации?

Ирина Афанасьева:
- Я работаю на российском 

фондовом рынке с 1996 года, с 
момента его становления. Поэ-
тому я могу сказать, чем отли-
чается его текущее состояние 
от всех предыдущих сложных 
периодов. Такую волатильность 
рынка, как сейчас, мы уже виде-
ли, и видели не раз. Ее в первую 
очередь определяет состояние 
огромной неопределенности 
из-за ряда важных факторов. 
Прежде всего это неопределен-
ное положение в геополитике.  
Остается неопределенность в 
вопросах денежно-кредитной 
политики. Совсем недавно мы 
видели аномальное поведение 
рубля, который укреплялся, 
несмотря на снижение цен на 
нефть. Поэтому инвесторам 
приходится принимать реше-
ния в условиях значительной 
неопределенности. 

При этом, как говорил Тют-
чев: «В Россию можно только 
верить».  Инвесторы сейчас 
делятся на два типа. Первые - 
те, кто хочет получить выгоду 
от разрешения этого состоя-
ния неопределенности. Более 
мягкая риторика регулятора, 
например, поддержит рынок 
облигаций, в частности длин-
ные облигации с фиксирован-

ным купоном, который тоже 
дает возможность инвесторам 
зафиксировать текущую высо-
кую ставку. Конечно, и рынок 
акций ждет хороших новостей в 
области геополитики, что даст 
возможность выиграть тем ком-
паниям, которые являются бе-
нефициарами снятия санкций, 
например сталелитейные пред-
приятия, банки.  Они выиграют 
и в случае снижения ставки, и 
в случае улучшения геополи-
тической обстановки.

Отмечу отдельно, что сейчас 
состояние финансового рын-
ка отличается от состояния в 
предыдущие кризисы широким 
набором инструментов денеж-
ного рынка. И вот второй тип 
инвесторов как раз использует 
возможности инструментов де-
нежного рынка для того, чтобы 
получить выгоду от сложивших-
ся высоких ставок в сочетании 
с высокой ликвидностью де-
нежных средств. Инвесторы ис-
пользуют и фонды ликвидности, 
и размещение денег в РЕПО с 
клиринговыми сертификатами 
участия (РЕПО с КСУ), и инди-
видуальные продукты профес-
сиональных участников. 

Альтернативой фонду лик-
видности также могут стать 
краткосрочные ОФЗ и корпо-
ративные облигации наиболее 
надежных компаний. Напри-
мер, самые короткие выпуски 
ОФЗ сейчас предлагают доход-
ность около 21,3% годовых, 
что сопоставимо со ставками 
денежного рынка и немного 
лучше того, что предлагают 
фонды ликвидности.  В кор-
поративных бумагах можно 
подобрать выпуски, которые 
на горизонте до года дают до-
ходность до 22-23% годовых. 
Надо отметить, что у обоих 
продуктов есть свои плюсы и 
минусы - фонды, как правило, 
имеют очень высокую ликвид-
ность на рынке, т.е. в них можно 
зайти и выйти в значительном 
размере, не повлияв на цену, в 
то время как корпоративные 
выпуски зачастую могут иметь 

весьма ограниченную ликвид-
ность. По облигациям выпла-
чиваются купоны, в то время 
как в фондах вся доходность ка-
питализируется. У облигаций 
есть четкий график выплаты 
купонов и дата погашения, в 
то время как фонды инвести-
руют в денежный рынок и при-
растают в цене.

В недвижимости 
выигрывают на долгой 
дистанции

Денис Хадеев: 
- Надежда, я тоже думаю, 

есть. Я бы отметил и замед-
ление, в силу объективных 
причин, на рынке недвижи-
мости, но это как раз тот пе-
риод, когда в нее нужно де-
лать инвестиции?

Дмитрий Виноградов:
- Вы совершенно правы. Все 

эти сложности, которые не свя-
заны с геополитикой, к счастью, 
на недвижимость влияют не так 
быстро, как на рынок акций и 
других финансовых продуктов. 
Но тем не менее есть внутрен-
ние факторы, инфляционные 
риски. И есть, на мой взгляд, 
нескоординированные реше-
ния: когда 3-5 лет назад запу-
скали «вертолетную» ипотеку, 
она, конечно, разбалансировала 
строительный рынок. Именно 
из-за ее доступности застрой-
щики, девелоперы не успели 
покрыть дефицит метров, кото-
рый возник в связи с оказавши-
мися в распоряжении россиян 
большими объемами ипотечных 
средств. Как следствие, резко 
взлетели цены, появился де-
фицит на жилищном рынке, и 
в этот момент многие застрой-
щики вошли в новые проекты, 
появились новые игроки. Они 
все вышли на рынок, посколь-
ку с момента поиска площадки 
под объект и до начала продаж 
метров требуется как минимум 
два года, с учетом сложностей 
финансирования банками. 

НА стр.  29 >
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И в этот момент льготную 
ипотеку отменяют, ставки повы-
шают, и ситуация усложняется, 
особенно для тех застройщиков, 
кто вошел в новые проекты в 
прошлом году. Строить надо - 
сроки никуда не сдвинешь, ка-
кие бы дикие проценты ни были 
в банке, деньги берешь, и все 
эти сложности, как ни парадок-
сально, влияют на отложенный 
спрос на недвижимость, мы точ-
но ожидаем роста ее стоимости, 
хотя она и так на достаточно 
высоком уровне. Нет ни одной 
предпосылки к снижению. Все 
понимают, что инвестиции в 
недвижимость - это, наверное, 
самый консервативный спо-
соб вложения средств, самый 
безопасный, но долгосрочный. 
Тут многое зависит от выбора 
объекта, его качественных ха-
рактеристик, локации и пред-
полагаемой инфраструктуры. 
Некоторые решения могут «вы-
стрелить» и существенно уве-
личить отдачу от инвестиций. 
Это в полной мере заметно на 
примере нашей площадки, ко-
торую мы осваиваем уже 11 лет, 
решая сложности, связанные с 
расселением, с инженерными 
сетями - со всеми проблемами 
центральной части города Са-
мары. Первые наши объекты в 
ЖК «Империал» стартовали от 
50 тысяч рублей за квадратный 
метр, и за четыре года строи-
тельства они подорожали до 180 
тысяч, а сейчас продаются на 
вторичном рынке по цене 200+. 
А в недавно стартовавшем про-
екте, в ЖК «Гранд Империалъ», 
стоимость реализации выросла 
с 90 до сегодняшних 240+ ты-
сяч рублей. Есть объекты, ко-
торые продавались и за 350+ 
тысяч рублей даже не на пике 
спроса, а уже в «поствзлетное» 
время. Цены доходят до опреде-
ленных высот, когда объекты 
интересные, уникальные, эти 
характеристики и формируют 
стоимость. 

Если же говорить о той глы-
бе денежных средств, которая 
формируется сейчас на счетах, 
на депозитах россиян, то важ-
но понимать, куда это глыба 
двинется. Эта новость позитив-
ная и для девелоперов, и для 
инвестиционных компаний, 
но в то же время эта глыба мо-
жет раздавить рынок, а точнее, 
взорвать его. Многие вкладчи-
ки ждут сигнала от ЦБ, когда 
движение по ключевой ставке 
пойдет назад. У нас, например, 
сформировалось значительное 
число «ждунов», которые звонят 
каждую неделю и спрашивают, 
не продалась ли «их» квартира, 
которую они присмотрели. Они 
рассчитывают подержать день-
ги на депозите еще год и сэко-
номить 20% (то есть получить 
соответствующий процентный 
доход. - Прим. ред.), но мы, не-
смотря на снижение спроса, 
а точнее, снижение продаж, 
все равно корректируем вверх 
стоимость, потому что должны 
компенсировать дополнитель-
ные издержки. Они связаны и с 
высокой стоимостью заемных 
средств для застройщика при 
проектном финансировании, 
и с инфляционным ростом цен 

Разложили по разным корзинам

на материалы. Жилье распро-
дается, и завтра застройщик не 
сможет поднять цену на про-
данное сегодня. Немного могу 
расстроить наших «ждунов», 
думаю, эти 20%, которые они 
копят, как раз и «съест» есте-
ственный рост стоимости не-
движимости, но выбор метров 
будет сужаться.

Сейчас, наверное, я бы по-
советовал хранить деньги в 
«сберегательной кассе», но с 
лета-осени, думаю, их стоит 
переносить в недвижимость. 
Сколько бы кризисов мы ни 
проходили, был только один 
момент, когда рынок жилья 
немного упал из-за изменений 
в законодательстве и последо-
вавших банкротств компаний, 
но это было при самостоятель-
ном финансировании объекта 
застройщиком, когда тот мог 
принимать решение о дискон-
те на продаваемую квартиру 
с целью быстрого получения 
денег. Сейчас проблем с нали-
чием денег у застройщика нет, 
но проблема в их стоимости. 
Поэтому каждый застройщик 
имеет четкий план реализа-
ции метров, с учетом текущих 
и будущих дополнительных из-
держек, связанных с высоким 
ключом, и, поверьте, у всех 
цена растет. 

Если ты вкладываешь сред-
ства в недвижимость, от кото-
рой планируешь получить до-
ход, к выбору надо подходить 
очень тщательно.

Денис Хадеев:
- Если смотреть на стати-

стику, то цена квадратно-
го метра у нас существенно 
ниже, чем, например, в сопо-
ставимых Казани, Екатерин-
бурге, Новосибирске. Будет 
ли этот «офсайд» закрыт, на 
ваш взгляд? Может быть, это 
обстоятельство сформирова-
но искусственно за счет того, 
что идет сравнение несравни-

мых объектов, потому что, к 
сожалению, уровень строй-
ки не дотягивает до того же 
Екатеринбурга? 

Дмитрий Виноградов:
- Все верно, я тоже с сожа-

лением отмечаю в нестолич-
ных регионах, как, например, 
Екатеринбург, Казань, Ново-
сибирск, насколько более ин-
теллектуальное, интересное 
жилье предлагает рынок, на-
ходясь в том же ценовом диа-
пазоне. Но, к счастью, и в на-
шем регионе сформировался 
тренд направленности в сто-
рону конечного потребителя. 
Думаю, ситуация будет вырав-
ниваться. Что касается цен, я 
думаю, они будут догонять об-
щероссийские, а разворот от 
высокой ставки к повышению 
спроса на недвижимость как 
раз и выровняет ситуацию. В 
Самаре рынок недвижимости 
постоянно растет, особенно в 
центральных районах. 

Денис Хадеев:
- А что у нас может показать 

рынок коммерческой недви-
жимости? 

Денис Шевяков:
- Сейчас мы имеем высокую 

ключевую ставку, практически 
свернутые программы для лю-
бого кредитования, необяза-
тельно ипотечного, - просто 
по этим ставкам заемщики не 
готовы брать кредиты. Одно-
временно мы видим - это важно 
для промышленных предприя-
тий - формирование жестких 
условий по лизингу и посто-
янное «продавливание» бан-
кротств. Те, кто максимально 
закредитован, избавляют себя 
от обременений на рынке не-
движимости.

Сейчас, если мы рассматри-
ваем хоть какое-то движение 
капитала в Россию, а высокая 
ключевая ставка способствует 
привлечению зарубежных ин-
весторов, в сочетании с ослаб-

лением санкций эти деньги 
экономика начнет изживать. 
Будут снижаться требования 
денежно-кредитной политики, 
начнет расти кредитное фи-
нансирование. Кредитное - это 
единственный драйвер на протя-
жении многих десятилетий для 
рынка недвижимости, соответ-
ственно, цены начнут расти во 
всех ее сегментах, и в первую 
очередь - на производственно-
складскую недвижимость. Если 
раньше офисно-торговая недви-
жимость являлась таким инди-
катором и больше всего росла, 
то сейчас рост цен мы увидим 
на производственно-складскую - 
акценты сместились. Это видно 
по развитию производства, по 
дефициту производственных 
площадок в Самаре.

Я ожидаю общего роста цен. 
Не сказал бы, что мы увидим 
резкий скачок, но в перспек-
тиве на пять лет, я допускаю, 
нынешний уровень цен увели-
чится в два раза. 

Доходность определяет 
стратегический расчет 

Денис Хадеев:
- Инструменты мы обсуди-

ли, но инвестору еще нужно 
понимать, как с ними рабо-
тать. Может быть, есть еще 
другие стратегии? И каковы 
правила безопасной работы на 
инвестиционных рынках?

Иван Шуринов:
- Пожалуй, начну с послед-

него аспекта. Торгуя на фон-
довом рынке, инвестору стоит 
придерживаться ряда правил. 
Определить финансовые цели: 
это могут быть накопления на 
пенсию, покупка недвижимости, 
образование и т.д. Оценить свой 
риск-профиль и выбрать подхо-
дящие инструменты. Диверси-
фицировать: не вкладывать все 
свои деньги в один актив или 
сектор. Золотое правило инве-

стирования - это распределение 
вложений между классами ак-
тивов: акциями, облигациями 
и другими инструментами. Ре-
гулярно пересматривать порт-
фель, так как ситуация на рынке 
меняется, и важно адаптиро-
вать свою инвестстратегию к 
новым условиям. Консульти-
роваться у профессионалов. В 
подавляющем большинстве слу-
чаев консультанты снимают на-
грузку с клиента, а результаты 
от полученных рекомендаций 
могут удовлетворить даже ис-
кушенного инвестора.

Если выбирать стратегию, 
это должна быть диверсифи-
кация активов в различные на-
правления. В первую очередь, 
это депозит - актуальный и 
понятный продукт с конкрет-
ными процентами. С учетом 
того, что рубль в среднесроч-
ной перспективе, по прогнозам, 
будет терять позиции, можно 
рассмотреть замещающие или 
квазивалютные облигации. По 
нашему мнению, сейчас целе-
сообразно постепенно перехо-
дить из облигаций с плавающим 
купоном в облигации с посто-
янным купоном. Кроме того, 
частному инвестору можно за-
фиксировать себе интересную 
доходность в корпоративных 
облигациях.

Сейчас мы прогнозируем, 
что к концу этого года клю-
чевая ставка будет на уровне 
19%. Соответственно, часть 
инвесторов перекладывается 
из флоатеров, привязанных к 
ней, в бумаги с фиксированной 
ставкой на достаточно большие 
сроки, около 5 лет. 

В завершение хотел бы ска-
зать, что опыт инвестирования 
есть у многих россиян, и инте-
рес к фондовому рынку будет 
дальше расти. Сейчас доля ин-
вестиций составляет порядка 
12% сбережений населения. 
Стимулом становится появле-
ние дополнительных финансо-
вых инструментов, а также вы-
ход на фондовый рынок новых 
участников из корпоративного 
сектора.  При этом есть лавина 
сообщений от Telegram-каналов 
и квазианалитики, которые мо-
гут сбить с толку инвестора, и 
не только начинающего. Ведь 
нужно успевать внимательно 
анализировать рынок и на осно-
ве быстроменяющейся инфор-
мации, оперативно принимать 
решения, чтобы достигать своей 
финансовой цели. Так процесс 
инвестирования очень быстро 
может превратиться во вто-
рую работу, которая поглоща-
ет много времени, увеличива-
ет не только моральную, но и 
физическую нагрузку и далеко 
не всегда приносит ожидаемую 
прибыль. Поэтому многим ин-
весторам необходима поддерж-
ка профессионалов.

В свою очередь хотел бы спро-
сить у экспертов по недвижи-
мости, с чем связан тот факт, 
что стоимость жилья в Сама-
ре не сильно подросла по от-
ношению к другим городам-
миллионникам, но динамика 
удорожания жилья в нашем 
регионе одна из самых рекорд-
ных в стране.
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Денис Хадеев:
- Это как раз связано с эф-

фектом низкой базы, у нас 
маленькая застройка, но по 
объему строительства мы 
входим в двадцатку лидеров, 
что соответствует нашему ге-
ографическому положению в 
России. Другой вопрос, како-
го качества жилье мы стро-
им и в какое стоит инвести-
ровать. 

Денис Шевяков:
- Я думаю, что сейчас жилье 

премиального класса и класса 
«комфорт++» будет востре-
бовано в силу того, что жилье 
эконом-класса, которым актив-
но застраивались окраины го-
рода, продемонстрировало свои 
недостатки населению. В эпоху 
пандемии и СВО эти недостат-
ки только больше обнажились, 
поэтому, скорее всего, «преми-
ум» и «комфорт» - ближайшие 
фавориты роста на рынке жи-
лой недвижимости.

Константин Ланге:
- Эффективность стратегии 

вложений в землю, чтобы она 
запускалась в оборот, продава-
лась под строительство чего-то 
или сдавалась в аренду, себя 
исчерпала?

Денис Шевяков:
- Я не сторонник этой стра-

тегии. Да, одно время это было 
актуально, когда земли скупа-
лись десятками гектаров, мо-
жет быть, расширялись грани-
цы населенного пункта, и они с 
удорожанием продавались. Но 
если брать общую статистику, 
лишь 2% всей земли Россий-
ской Федерации занято насе-
ленными пунктами, остальные 
98% - это поля, леса, водные 
ресурсы, поэтому земли, мягко 
говоря, «хоть залейся». Земля 
дорожает многократно толь-
ко в процессе освоения, и мой 
опыт подсказывает, что макси-
мальное ее удорожание проис-
ходит тогда, когда она освоена, 
то есть когда на ней появляется 
жилье либо коммерческие объ-
екты. Они дают основной при-
рост. Мне кажется, что в черте 
населенных пунктов дефицит 
земельных участков создан ис-
кусственно. 

В 2005-2006 годах был ми-
крорайон, если вы помните, 
между улицей Советской Ар-
мии и улицей Авроры вдоль 
Дыбенко. Сейчас там стоят вы-
сотки - образовался хороший 
район абсолютной застройки, 
там была реализована целая 
государственная программа 
под эгидой Самарской области. 
Аналогичных способов снизить 
дефицит земельных участков в 
черте населенных пунктов более 
чем достаточно. Поэтому вкла-
дываться в земельные участки 
я бы не рекомендовал, только 
если вы не профессиональный 
девелопер, который готов осва-
ивать территорию и ее таким 
образом реализовывать. 

Дмитрий Виноградов:
- Согласен с Денисом (Ше-

вяковым. - Прим. ред.), земля 
вряд ли будет серьезным ин-
вестиционным вложением, и 
вряд ли можно будет зарабо-
тать именно на росте ее стоимо-
сти. Высокий рост показывает 

Разложили по разным корзинам

ее преобразование, когда мы, 
например, купили землю сель-
хозназначения и перевели ее в 
землю для застройки, но едва 
ли это инвестиция, скорее - от-
дельный бизнес. Если же по-
смотреть статистику, то стои-
мость сотки выросла с одного 
миллиона до двух за 20 лет, и 
это не супердоходность. Кроме 
того, есть риски в возможных 
корректировках градострои-
тельных норм - министерство 
может в один момент, объявив 
центр историческим поселением 
и ограничив высоту застройки, 
«резануть» и по собственникам 
земли, у которых девелопер мо-
жет рассматривать приобрете-
ние определенных участков. В 
результате - нереальная цена, 
которую не окупить в задуман-
ном проекте. Чтобы нормаль-
но заработать, там стоимость 
должна быть выше 450-500 ты-
сяч рублей за метр. Пока рынок 
до этого не дорос, недостаточ-
но покупательского спроса на 
комфортные небольшие жилые 
дома в центре города, хотя мы 
постепенно движемся к этому. 
Я думаю, в ближайшие 3-5 лет 
при грамотной политике градо-
строительных органов к этому 
можно прийти, но ведомству 
необходимо разобрать законо-
дательный «завал» и сформу-
лировать прозрачные правила 
для застройки и освоения этих 
участков. Проекты будут, есть 
потенциал и спрос, но здесь сто-
ит рассматривать не вложения 
в землю, а инвестиции в недви-
жимость на этой земле. 

Недвижимость - это конечный 
продукт целого ряда отраслей, от 
металлургии до ИТ-продуктов, 
то есть квинтэссенция всех 
сфер деятельности, которые 
вносят свой окончательный 
вклад в стоимость жилья, ин-
фляционная наценка каждой 

отрасли переходит в эти ква-
дратные метры. 

Размышляя спокойно, без 
эмоций, ты понимаешь, что 
если все время все дорожает, 
то и недвижимость не может 
не дорожать, потому что есть 
главный ресурс - ее местопо-
ложение, а по факту - земля, с 
которой объект никуда не де-
нется. И если этот участок в 
центре, то мы понимаем, что 
другого такого здесь нет и не 
появится. 

Через один-два месяца откро-
ется окно возможностей. Сейчас 
с застройщиком вы еще можете 
разговаривать об определенных 
условиях, но когда выстроится 
очередь, а она к осени выстро-
ится, лучшие условия получат 
те, кто был первым. 

Ирина Афанасьева:
- А какой срок реализации 

объектов?
Дмитрий Виноградов:
- Все зависит от состояния 

рынка. Сейчас рынок замер. 
У нас ликвидность невысокая, 
но в какой-то момент в нашей 
локации практически не было 
предложений, дефицит был 
страшный, что подстегивало, 
кстати, рост цен.

С каждым днем конкретный 
объект становится дороже, осо-
бенно если он в процессе реа-
лизации, и это опережает рост 
инфляции. На наполнение ин-
фраструктурой, повышение 
комфортабельности жилого 
комплекса уходит еще 3-5 лет, 
и это тоже фактор роста стои-
мости.

Инвестиции в золото 
остаются «тихой гаванью»

Денис Хадеев:
- Если думать о своем буду-

щем, о будущем детей, навер-
ное, золото будет вечно?

Виталий Белоцкий:
- Золото традиционно явля-

ется защитным активом, поэ-
тому в портфелях инвесторов 
в определенной доле оно, как 
правило, присутствует. Золото 
демонстрирует впечатляющую 
динамику: с начала года котиров-
ки выросли более чем на 25%, 
обновив исторические максиму-
мы. При этом металл сохраня-
ет потенциал роста, поскольку 
в условиях нестабильности все 
ищут возможности сохранения 
своих активов, а инвестиции в 
золото - некая «тихая гавань», 
так как альтернативы для него 
пока нет.

Достаточно перспективно 
смотрится и серебро. Другие 
металлы платиновой группы, 
чей спрос в большей степени 
зависит от состояния мировой 
промышленности, выглядят ме-
нее привлекательными в теку-
щих условиях.

Иван Шуринов:
- Золото действительно исто-

рически является защитным 
инструментом. Думаю, все за-
метили сильное укрепление на-
циональной валюты за послед-
нее время, но золото, торгуемое 
в долларах США, продолжает 
бить рекорд. В связи с этим мы 
позитивно оцениваем инвести-
ции в золото, с учетом того, что 
ждем ослабление рубля до конца 
года и интерес к данному акти-
ву будет продолжаться. 

Денис Хадеев:
- Недавно прошла новость, 

что по итогам года объем остат-
ков в виде золота в российских 
банках рекордно снизился. 
Это следствие интереса насе-
ления к золоту или следствие 
того, что государство больше 
выкупает золото?

Виталий Белоцкий: 
- Мы видим, что у населения 

есть интерес к золоту и к так 

называемым металлическим 
счетам, привязанным к это-
му металлу. Сохраняющиеся 
макроэкономические дисба-
лансы и агрессивная торговая 
политика ведущих экономик 
продолжают формировать бла-
гоприятную среду для дальней-
шего роста инвестиционного 
спроса на золото и в средне-
срочной перспективе.

Мы считаем, что наиболее 
удобным инструментом для 
гибкого управления своими 
инвестициями для частного 
инвесторы являются фьючер-
сы на драгоценные металлы и 
соответствующие БПИФ (на-
пример, у ПСБ есть БПИФ «Зо-
лотой рынок»), ликвидные и 
удобные, в отличие от дерива-
тивов, для длительных вложе-
ний, а также ОМС.

Денис Хадеев:
- Напомню, что кроме про-

дуктов, основанных на дове-
рии, есть еще инструменты, 
основанные на недоверии, 
как криптовалюта, слабо ре-
гулируемая в России. В целом, 
наверное, для инвесторов хо-
рошо иметь какие-то крипто-
кошельки как некоторые ин-
струменты для расчетов или 
сбережений, но сам рынок 
уже превратился в бизнес, и 
топовые криптовалюты уже 
не демонстрируют избыточ-
ную доходность.

Рынки развиваются, появ-
ляются новые технологии в 
сфере ИТ, квантовых вычис-
лений, поэтому в любых инве-
стициях лучше быть осторож-
ными и иметь возможность 
посмотреть в лицо своему 
контрагенту. Обращайтесь к 
профессионалам - человече-
ское общение никто не отме-
нял, и лучше всегда начинать 
любые виды инвестиций с 
грамотного совета. 

1 трЛН 66 мЛрд 168 мЛН 

рубЛЕй -
объем вкладов населения Самарской 
области на 1 января 2025 года

25,19% ИЛИ  
214 мЛрд 526 мЛН рубЛЕй -
прирост вкладов в 2024 году

9-Е мЕстО

занимает Самарская область 
в рейтинге регионов России 
по объемам вкладов населения 
на начало 2025 года

Источник: сервис Brobank.ru. По данным, 
представленным на сайте цБ РФ

Фото: игорь Горшков
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тема&
главное

«Самара» на распутье
Самарский баскетбольный клуб завершил сезон на минорной ноте с финансовыми проблемами

ПЕРЕЗАГРУЗКА ЗАТяНУЛАСьитоги

ИРИНА зОбНИНА

Баскетболисты «Самары» 
не вышли в плей-офф Единой 
лиги ВТБ сезона-2024/2025 и в 
этом году завершили регуляр-
ный чемпионат в аутсайдерах. 
Долги клуба перед контраген-
тами и игроками достигли не-
скольких сотен миллионов ру-
блей, обещанные областными 
властями стратегические пар-
тнеры так до сих пор и не по-
явились. Поэтому дальнейшая 
судьба БК «Самара» остается 
по-прежнему туманной: неиз-
вестно, в каких лигах и в каком 
составе самарские баскетболи-
сты будут представлять регион 
в грядущем сезоне.

Сейчас проходят матчи 
плей-офф среди мужских ко-
манд Единой лиги ВТБ и жен-
ской Премьер-лиги. В 2025 году 
оба решающих этапа в элит-
ных дивизионах российского 
баскетбола проходят без са-
марского представительства. 
Женская команда финиширо-
вала на 9-м месте в Премьер-
лиге из 11 возможных. Мужская  
команда БК «Самара» завершила 
сезон-2024/2025 в Единой лиге 
ВТБ на последнем, 11-м месте. 
Сыграв 44 матча в регулярном 
чемпионате, она выиграла де-
вять и потерпела поражение в 
35 играх. С начала года самар-
цы выиграли два матча: у «Пар-
мы» - 86:78 и «Пари НН» - 91:87. 
Поражения, по большей части, 
носили разгромный характер: 
разница в счете в пользу со-
перников достигала от «+20» 
до «+50», а то и более очков. В 
заключительном матче «регу-
лярки» самарцы проиграли са-
ратовскому «Автодору» - 69:84. 
«В целом игрой я доволен, до-
волен нашими молодыми игро-
ками, которых мы проверили 
в ограниченных ресурсах. Ри-
сунок игры мы выдерживаем. 
Осталось только еще добавить 
крепости ротации, скамейку, 
чтобы выдерживать темп игры 
все сорок минут», - резюмиро-
вал наставник БК «Самара» Вла-
дислав Коновалов, сменивший 
в декабре прошлого года на по-
сту главного тренера Дражена 
Анзуловича. Хорватский спе-
циалист работал в структуре 
БК «Самара» с 2023 года - под 
его руководством команда бо-
дро начала сезон-2024/2025, 
но в итоге еще до нового года 
оказалась в аутсайдерах.

Кризисные очертания си-
туация в клубе начала приоб-
ретать по ходу чемпионата. 
Региональная общественная ор-
ганизация «Самарский област-
ной баскетбольный спортивный 
клуб «Самара», возглавляемая 
Камо Погосяном, лишившись 
большинства спонсоров, а с 
2025 года - и возможности по-
лучать бюджетное финансиро-
вание в размере более 300 млн  
рублей, подала на самобанкрот-
ство. Причиной стал запущен-
ный региональными властями 
процесс создания собственной 
АНО «БК «Самара», на которую 

предполагалось переориенти-
ровать бюджетные ассигнова-
ния и перевести игроков. Сама 
процедура смены юридическо-
го лица баскетбольного клуба 
стартовала в январе 2025 года, 
в разгар сезона, и длилась прак-
тически полтора месяца. Но и 
по окончании формальных про-
цедур финансовые и кадровые 
проблемы в «обновленном» и 
«очищенном» БК «Самара» не 
исчезли. 

По ходу сезона-2024/2025 
первыми, с кем попрощался 
клуб, были самые дорогие игро-
ки - легионеры. Затем в конце 
декабря Самару покинул тре-
нерский штаб во главе с Анзу-
ловичем. В новом, 2025 году  
команда продолжила выступле-
ние в регулярном чемпионате 
под руководством Владислава 
Коновалова и доигрывала сезон 
10 игроками из «Самары-2» и 
«Самары 3х3». Вполне возможно, 
и мужская, и женская команды 
БК «Самара» в будущем сезоне 
и вовсе откажутся от легионе-
ров. Неоднократно учредите-
ли и новое руководство клуба 
говорили о том, что самарские  
команды будут играть местны-
ми воспитанниками. На встре-
че с болельщиками в конце те-
кущего сезона стало известно, 
что вскоре из клуба с большой 
долей вероятности уйдет один 
из ключевых игроков - защит-
ник Михаил Кулагин, а женскую 
«Самару» покинут форвард Са-
бина Абайдуллина и разыгры-
вающая Анна Кузнецова. Попро-
щалась с болельщиками Дарья 
Курильчук: воспитанница са-
марского баскетбола, отыграв-
шая за «Самару» четыре сезона, 
продолжит свою карьеру в дру-
гом клубе. 

Обещанных региональными 
властями новых «надежных» 
стратегических партнеров у 
БК «Самара» за это время не 
появилось. И, как следствие, на-
чались задолженности по зар-
плате. Новые договоры игроки 
подписали с клубом в конце 
февраля. Но задержки по зар-
платам остались. Они следуют 
шлейфом до сих пор, выплат за 
март и апрель на данный мо-
мент никто не получил, и, по 
разным источникам, долг пе-
ред игроками доходит до 200 
млн рублей. 

Игрокам несколько раз назы-
вали даты выплат, но каждый 
раз сроки переносились. «Есть 
долги, за два месяца. Ситуация 
в «Самаре» тяжелая, и мы сдела-
ли все, чтобы сохранить клуб: 
создали АНО, стали правопре-
емниками. И сейчас порядка 160 
млн рублей надо отдать, чтобы 
заявиться на следующий сезон. 
Эти деньги - внебюджетные, мы 
ищем внебюджет. И в ближай-
шее время найдем. Что касается 
зарплаты, заявка подана, сейчас 
мы ее рассмотрим. Это проис-
ходит на конкурсной основе. 
Здесь мы используем бюджетные 
средства. Думаю, в ближайшее 
время, в течение недели, мы по-
гасим долги. Стоит извиниться 
перед спортсменами, они боль-
шие молодцы. Было много про-
блем (...) Сейчас, думаю, ситуа-
ция восстановится», - цитирует 
17 апреля вице-губернатора 
Самарской области Дмитрия 
Яковлева «Интерфакс».

В клубе пока воздержались 
от комментариев по будуще-
му БК «Самара», отметив, что 
ключевые решения по его судь-
бе будут приняты в ближайшее 
время. 

бЕз ОбЕщАННых 
финансовых 
вливаний 
баскетболисты 
«Самары» 
доигрались 
до последнего 
места 
в чемпионате

Последнее место мужской команды БК «Самара» по итогам высту-
плений в сезоне-2024/2025 в Единой лиге ВТБ - еще не приговор. 
Ее дальнейшее участие в высшем баскетбольном дивизионе за-
висит не от игровых результатов, а от наличия гарантированного 
бюджета. В заявке на участие в лиге на следующий сезон необхо-
димо указать список спонсоров и партнеров, готовых участвовать 
в жизни клуба. В прошлом году такую заявку необходимо было по-
дать до 31 августа.
По данным «СО», на жизнедеятельность баскетбольного клуба 
«Самара» с его выстроенной структурой ежегодно требуется око-
ло 750 млн рублей. Большая часть - порядка 400 млн рублей из 
этих средств - уходила на мужскую команду «Самара», игравшую 
в Единой лиге ВТБ. Регламентом лиги предусматривается, что рос-
сийский клуб может стать участником чемпионата при наличии 
финансовых средств в размере не менее 400 млн рублей (для ино-
странного клуба необходим бюджет в 5 млн евро). В сентябре 2024 
года Единая лига ВТБ раскрыла бюджеты клубов за прошлый сезон. 
Тогда «Самара» занимала пятое место с 579 млн рублей. Впереди нее 
только клубы-миллиардеры.
Финансовая поддержка со стороны областных властей «Самаре» 
оказывалась, но она не покрывала всех затрат клуба. 
«Только в 2024 году регион направил на поддержку клуба 416,9 млн 
рублей, в том числе дополнительные 120 млн рублей, удовлетворив 
тем самым все расходы, заявленные и обоснованные данным клубом. 
Еще 35 млн рублей были привлечены регионом за счет внебюджет-
ных источников. В 2025 году на поддержку наших баскетболистов 
мы направим не менее 320 млн рублей», - заявлял вице-губернатор 
Самарской области Дмитрий яковлев порталу «Чемпионат».
Но здесь необходимо пояснить, что субсидии минспорта выделя-
лись на всю структуру БК «Самара». А это - 10 команд. В том числе по 
две команды в мужском и женском баскетболе - мужские «Самара» 
и «Самара-2» соответственно в Единой лиге ВТБ и Молодежной лиге 
ВТБ, женские - в Премьер-лиге и Суперлиге, две команды «Самара-
ДЮБЛ» в Детско-юношеской баскетбольной лиге (ДЮБЛ), две  
команды «Самара-Юниор» - в детских первенствах (от 7 до 16 лет), 
а также мужская и женские команды «Самара 3х3». 
Помимо прочего, при БК «Самара» ведет деятельность Академия ба-
скетбола «Самара-Юниор». Как стало известно «СО» из источников, 
близких к клубу, эту академию в обновленную структуру не взяли. 
Она остается частным проектом, финансирование которого сохра-
няется до конца сезона. Этот сезон, по сути, закончен, и что будет 
дальше с академией, сейчас не может сказать никто.

акцент

МЕСТО В ЛИГЕ ТРЕБУЕТ ДЕНЕГ

Фото: прессслужба Бк  «Самара»
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В Казани 18 апреля завер-
шился чемпионат России по 
плаванию. Главным стимулом 
для 730 спортсменов стал не 
только розыгрыш 41 комплекта 
наград, но и право выступить 
на чемпионате мира по водным 
видам спорта в Сингапуре. Бу-
дет ли Самара представлена на 
этом главном летнем междуна-
родном турнире? Почему чем-
пион России-2025 разочарован 
своим очередным чемпионским 
титулом? Что значит медленная 
или быстрая вода? Что главное - 
плыть красиво или на резуль-
тат? Об этом 10-кратный чем-
пион России самарский пловец 
Александр Кудашев рассказал в 
интервью «СО».

- Что испытываете после 
чемпионата России-2025 в 
большей степени - удовлетво-
рение или разочарование?

- Разочарование. Во-первых, 
потому что проплыл хуже, чем 
в том году (в апреле 2024 года 
Кудашев стал вице-чемпионом 
России на дистанции 200 м бат-
терфляем с результатом 1 мину-
та 55,68 секунды. - Прим. ред.). 
Во- вторых, я удручен тем, что 
не удалось выполнить необхо-
димый норматив для участия в 
чемпионате мира. Да, мой ре-
зультат соответствует нормам, 
установленным Международной 
федерацией плавания (World 
Aquatics), но у нас, в россий-
ском плавании, действуют еще 
свои нормативы. И вот по на-
шим критериям мое время не 
классифицируется на чемпионат 
мира по водным видам спорта. 
Как и Олимпийские игры, он 
проводится под эгидой Между-
народной федерации плавания. 
Помимо плавания в бассейне и 
на открытой воде в программу 
включены прыжки в воду, хай-
дайвинг (прыжки в воду с экс-
тремальных высот. - Прим. ред.), 
водное поло и синхронное пла-
вание. Чемпионат мира про-
водится раз в два года, причем 
по нечетным годам. Поэтому 
я, конечно, очень расстроил-
ся. Знаете, если бы я стал вто-
рым, но выполнил норматив, у 
меня было бы больше удовлет-
ворения от соревнований, чем 
от того, что я стал первым без 
норматива. 

- Правда, что норматив Фе-
дерации водных видов спор-
та России (ФВВСР) выше, чем 
международный?

- Да. Он быстрее и разнится 
по дистанциям. На моих «200 
дельфином», например, отли-
чие в семь десятых секунды, а 
на каких-то дистанциях счет 
идет на секунды, а где-то - на 
сотые доли секунды. Как прави-
ло, чем короче дистанция, тем 
меньше расхождение. Мне нуж-
но было уложиться в 1 минуту 
55,61 секунды, а я проплыл за 
1 минуту 56,26. 

- Но по критериям Между-
народной федерации водных 
видов спорта (World Aquatics) 
вы проходили?

 - Да, здесь норматив 1 ми-
нута 56,31 секунды. 

- Остается ли шанс вско-
чить на «подножку последне-
го вагона»?

- Нет, поезд ушел. Главный 
тренер сборной по плаванию 
России Андрей Шишин сказал, 

интервью АЛЕКСАНДР КУДАШЕВ

Мне не хватило 
семь десятых секунды

Самарский пловец - о том, почему, став чемпионом России, 
он не попал на мировое первенство

ИРИНА зОбНИНА

что никаких доотборов ни для 
кого делать не будут. То есть 
чемпионат России - единствен-
ный старт, на котором можно 
выполнить норматив, установ-
ленный Федерацией водных 
видов спорта России. Только 
его результаты учитываются 
как классификационные, при 
условии, что ты финишировал 
первым или вторым. Вы, на-
верное, читали эмоциональное 
обращение к федерации плов-
чихи Анны Егоровой, которая 
стала дважды бронзовой на 400 
м и 800 м вольным стилем, вы-
полнила норматив, но в состав 
сборной не вошла, потому что 
стала третьей. Так что драма-
тичным этот старт стал не толь-
ко для меня.

- За бортом чемпионата 
мира также остались такие ли-
деры национальной сборной, 
как двукратный олимпийский 
чемпион 2020 года Евгений 
Рылов, трехкратный призер 
Олимпийских игр 2012 и 2016 
годов Юлия Ефимова.

- Откровенно сказать, Женя 
Рылов в любом случае не ото-
брался - он стал четвертым. 
Но вот у Юли Ефимовой дваж-
ды занятое ею второе место на 
50 м и 100 брассом позволяло  
войти в состав сборной на 
чемпионат мира, а отсутствие 
норматива ФВВСР или World 
Aquatics - нет.

- Статус чемпиона России и 
выполнение международного 
норматива вам не помогло за-
бронировать место в сборной. 
Кто-то еще из участников чем-
пионата страны-2025 оказался 
в аналогичной ситуации?

- Есть пловцы, финишировав-
шие вторыми по международ-
ным нормативам на дистанциях, 
где чемпионы России проплы-
ли с российскими нормами. 

В таких случаях вторые места 
вообще не рассматривались. 
А так, чтобы, как я, выиграть 
чемпионат с международным, 
но без российского норматива, 
по-моему, больше никого нет. 
Могу, конечно, и соврать, пото-
му что не погружался с головой 
в протоколы соревнований. Но, 
вполне возможно, еще на 400 
метрах «комплексом» Ирина 
Кривоногова могла оказаться в 
такой же ситуации. А в целом, по 
моим прикидкам, на остальных 
дистанциях либо не было ника-
кого отбора - то есть чемпионы 
не выполнили ни один из нор-
мативов, либо они отобрались 
по российским критериям. 

- Я правильно понимаю, что 
по итогам чемпионата России-
2025 впервые приоритет от-
давался российскому норма-
тиву, а не международному? 
И когда спортсменов об этом 
уведомили? 

- Нет, вы не совсем правиль-
но трактуете. Для начала пояс-
ню: в официальном Положении 
о чемпионате России указан 
только наш, российский нор-
матив. Звучит это так: «Чтобы 
получить путевку на чемпионат 
мира, пловцам необходимо за-
нять 1-е или 2-е место в финале 
соревнований и выполнить нор-
матив, установленный ФВВСР». 

АЛЕКсАНдр КудАшЕВ

Мастер спорта международного класса  •
по плаванию 

Родился 5 декабря 1995 года в Самаре. •
Двукратный чемпион Европы, призер  •

чемпионатов мира и Европы, призер 
этапов Кубка мира по плаванию.

Победитель Универсиады 2019 года  •
на дистанции 200 м баттерфляем. 

Неоднократный победитель и призер  •
международных соревнований, Кубка 
России (в дисциплинах «баттерфляй», 
«комплексное плавание», «вольный 
стиль»). 

10-кратный чемпион России  •
(на короткой и длинной воде) на 200 м 
баттерфляем. 

Участник Олимпиады в Токио-2020.  •
Тренируется у Татьяны Климентовой  •

(на фото слева).

Изменения намечаются 
в тренировочном процессе 
сборной. Планируется, что 
учебно-тренировочные 
сборы будут проводиться 
в большей степени 
на море для более 
комфортных условий 
сборников. Комфорту 
спортсменов, в принципе, 
стало сейчас уделяться 
больше внимания, даже 
в мелочах.

чемпионат мира могут поехать 
до двух человек на дистанции 
при условии выполнения кри-
териев отбора», - говорилось в 
Положении чемпионата Рос-
сии. Критерии отбора в данном 
случае - нормативы, предостав-
ленные нашей федерацией. И 
да, повторюсь, они быстрее, 
чем предоставляет междуна-
родная федерация. Но на моей 
памяти ситуация, когда наша 
федерация оставляла единый 
критерий по меркам между-
народным и российским, была 
лишь при отборе на Олимпиа-
ду. Если не ошибаюсь, то олим-
пийский норматив на отборе в 
Токио-2020 предоставляла толь-
ко World Aquatics. 

- Всегда был один отбороч-
ный старт на такие крупные со-
ревнования? Все-таки до чем-
пионата мира почти еще три 
месяца - он пройдет с 11 июля 
по 3 августа.

- Согласен, что за предстоя-
щий период до Сингапура можно 
сделать большой объем работы, 
и у нас были случаи, когда дела-
ли доотборы на крупные меж-
дународные старты. Но сейчас 
у нас идет перезагрузка феде-
рации. Как вы знаете, теперь у 
нас единая федерация водных 
видов спорта России. В связи с 
этой реорганизацией и у плов-

Но уже по ходу чемпионата Рос-
сии среди спортсменов пошла 
«волна» на тему, что есть еще и 
международный норматив, и в 
случае невыполнения россий-
ского, возможно, его будут рас-
сматривать как шанс поехать в 
Сингапур. Уточню, что никаких 
официальных заявлений от фе-
дерации на тему международ-
ного норматива не было: этот 
вопрос больше муссировался ис-
ключительно среди пловцов. Так 
что условия отбора были про-
писаны еще в начале года. «На 

фото из архива александра кудашева
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чемпионате России. Согласно 
правилам World Aquatics, на 
каждой дистанции чемпионата 
мира в Венгрии мог стартовать 
только один российский спор-
тсмен в нейтральном статусе, 
прошедший предварительный 
отбор. Я на чемпионате России 
стал вторым и потому в Буда-
пешт поехать не смог. А тем 
пловцам, кого, как меня, не взя-
ли на этот старт, в федерации 
сказали, что наши документы, 
как и заявку на нейтральный 
статус, никуда не отправят. Поэ-
тому я собирался подать заявку 
на статус нейтрального атлета, 
но после чемпионата России на 
длинной воде. И в том случае, 
если пройду отбор. Но внезапно 
в январе 2025 года друзья мне 
присылают новость о том, что 
меня включили в списки ней-
тральных атлетов. И этому я 
очень удивился - ведь никаких 
телодвижений в эту сторону я 
не предпринимал. Не могу ска-
зать, на какой период дается 
этот статус - на год или сезон. 
Но в любом случае он мне по-
надобится. Ведь я не планирую 
пока заканчивать со спортом, 
мы работаем, тренируемся. 
(Улыбается.)

- Но я имела в виду - будет 
ли еще возможность у россий-
ских пловцов использовать его 
в этом году, помимо чемпио-
ната мира в Сингапуре? 

- Пока я вам не готов отве-
тить. Буквально на днях я сам 
интересовался этим вопросом, 
но ясности на данный момент 
нет. В декабре в польском Лю-
блине будет проходить чемпио-
нат Европы на короткой воде. 
Но вот информации - допустят 
ли нас на эти соревнования - в 
настоящее время нет. 

- То есть на чемпионат мира 
допускают, а на чемпионат 
Европы нет?

- Именно. Потому не могу 
ничего сказать на эту тему. 
В любом случае до ноября мы 
будем тренироваться в России, 
и известно все станет ближе к 
чемпионату страны на короткой 
воде. Вы видите, как все доволь-
но стремительно меняется по 
допуску российских спортсме-
нов. Ведь еще полгода назад ни-
кто не мог подумать, что наша 
сборная будет участвовать в чем-
пионате мира. И как все быстро 
развернулось на 180 градусов - 

тут нам и нейтральные статусы 
дают без проблем, и допуск на 
международные турниры. Так 
что не исключено, что и с чем-
пионатом Европы может так же 
произойти.

- У вас 2025 год начался с 
победы на 1-м этапе Кубка 
России. Второй этап старту-
ет на этой неделе в Южно-
Сахалинске. Планируете уча-
ствовать?

- Нет, пропускаю. После пары-
тройки дней отдыха мне нужно 
будет пройти небольшое медоб-
следование, отправить резуль-
таты в Москву, после чего начну 
целенаправленно готовиться к 
финалу Кубка России. Он ста-
нет для меня заключительным 
стартом в сезоне - простартов-
кой. И, несмотря на то, что он 
уже ни на что не повлияет, мне 
важно показать на нем быстрые 
секунды. В первую очередь - для 
собственной уверенности в бу-
дущем сезоне. 

- Расскажите, что такое 
«Свим толк»?

- Это ресурс, который создал 
квартет пловцов: Александр 
Харланов, Егор Павлов, Артем 
Лазарев и я. Мы все плаваем 
200 метров дельфином. В на-
шем канале стараемся освещать 
новости плавания, делаем раз-
личные подкасты со спортсме-
нами и т.д. В общем - полезная 
информация для людей, кото-
рым нравится плавание. 

- В футболе один из самых 
часто задаваемых вопросов: 
зрелище (красивый футбол) 
или результат? Что главное 
в плавании - красота или ре-
зультат?

- Техника. В плавании глав-
ное - правильная техника. Если 

твоя техника безукоризненная, 
то ты будешь плыть красиво и 
покажешь хороший результат. 
Мы, пловцы, оттачиваем свою 
технику, стремимся довести ее 
до совершенства для того, что-
бы повышать скорость, умень-
шая сопротивление воды и за-
трачивая меньше сил. Так что 
если мы нетехнично плывем, то 
сопротивление повышается, мы 
тратим больше сил и, соответ-
ственно, начинаем медленнее 
плыть. Все очень просто. Имен-
но поэтому в плавании вы ни-
когда не увидите спортсмена, 
делающего все неправильно и 
с отвратительной техникой, 
но при этом быстро плывуще-
го. Такого не бывает. (Помол-
чав.) Хотя, нет - бывает. Когда 
у тебя отвратительная техни-
ка, а у твоего соперника она 
еще хуже.

- «Свим толк», академия, 
которую вы открыли в про-
шлом году, да еще и нужно ото-
браться на чемпионат мира. 
Не слишком распыляетесь?

- По ощущениям - нет. Что 
касается академии, то в этом 
мне очень много помогает жена 
Юлия. У нее хорошие органи-
заторские способности, она ди-
пломированный специалист в 
экономической отрасли, и во 
многих вопросах часть работы 
она берет на себя. Особенно, 
когда я тренируюсь и готов-
люсь к стартам. Что касается 
«Свим толка», так у нас там 
командная работа в свобод-
ное от спорта время. Записать 
подкаст вполне нетрудно. Вот, 
недавно снимали в Пензе. По-
сле тренировки в субботу сел 
на поезд, через пять часов был 
на месте, снял и обратно при-
ехал. Знаете, если бы я плавал 
и параллельно футболом или 
борьбой «убивал» себя, тогда 
можно было бы говорить о рас-
пылении. А тут - это не такая 
и серьезная нагрузка, которая 
может навредить. Это хобби, 
которое могу себе позволить, 
пока один ребенок в садике, а 
другой в школе. И это вовсе не 
означает, что я оставляю карье-
ру действующего спортсмена. Я 
еще не достиг всего, чего хотел 
в спорте, и полностью не реа-
лизовался. Однако мы все по-
нимаем, что век спортсмена не 
вечен и всегда нужно думать о 
будущем. 

цов прошли изменения - избра-
но новое руководство, назначен 
новый главный тренер и, соот-
ветственно, немного измени-
лись правила. Не исключаю, 
что единственный отборочный 
старт для российских спортсме-
нов вполне оправдан тем, что 
подготовка к нему не станет 
скомканной, как если бы сде-
лали доотбор через 1,5 месяца. 
В этом случае непонятно, как 
подводиться к пику формы на 
этот старт, чтобы потом опять 
быть на пике формы в Сингапу-
ре. В существующем варианте 
вроде бы есть определенность - 
отобрался или нет, и в зависи-
мости от этого выстраиваешь 
дальнейшую работу, чтобы в 
конце июня на финале Кубка 
России показать результат. 

- А что еще изменилось в 
правилах с приходом нового 
руководства?

- Пока в целом больше не 
могу ничего сказать. По отбору 
как был российский норматив 
в приоритете - так и остался. 
Вот, может, только отмена до-
отборочных стартов. Да, и все. 
Изменения намечаются в тре-
нировочном процессе сборной. 
Об этом говорил на собрании 
главный тренер Андрей Шишу-
нов. Планируется, что учебно-
тренировочные сборы будут 
проводиться в большей степени 
на море для более комфортных 
условий сборников. Комфорту 
спортсменов, в принципе, стало 
сейчас уделяться больше вни-
мания, даже в мелочах. Новая 
команда федерации стремится 
улучшить условия спортсменам, 
чтобы те могли, не отвлекаясь 
на неудобства в быту, только 
работать на результат. Напри-
мер, пловцы пожаловались на 
неудобные матрасы на базе «Озе-
ро Круглое», из-за которых они 
не могут нормально выспаться. 
Так вот, сейчас идет работа по 
замене матрасов. Или просили 
оптимизировать меню. И я заме-
тил, что оно стало разнообраз-
ным и более калорийным. Это 
кажется мелочами, но в спор-
те результат складывается из 
многих факторов. Приятно, что 
руководство федерации этому 
уделяет внимание.

- На минувшем чемпионате 
России вы выступали не толь-
ко на своих коронных 200 ме-
трах баттерфляем, но и на 50 
м и 100 м дельфином, а так-
же в эстафете 4х200 в составе 
сборной Самарской области. 
Вы делали акцент только на 
«двести» или все-таки ставили 
еще какие-то задачи?

- Да, упор делался на 200 
дельфином. Но при этом всег-
да хочется показать какой-то 
достойный результат и на дру-
гих дистанциях. Стремишься 
показать быстрые секунды, по-
нимая, что у тебя есть запас по 
скорости. Тут все взаимосвяза-
но: если нужно начинать «двух-
сотметровку» по 54 секунды, а 
на «стометровке» ты плывешь 
максимально по 53 секунды, то 
уже несколько волнительная 
ситуация, потому что нужно 
плыть быстрее. В этот раз у меня 
не сложилась «сотня», «полтин-
ник» получился более-менее, а 
порадовала меня эстафета 4х200 
вольным стилем. Больше всего я 
остался доволен ею, несмотря на 
то, что мы остались с «деревян-
ной» медалью, заняв четвертое 
место. Первое и второе место 
заняли Москва (7 минут 12,71 
секунды) и Санкт-Петербург 
(7 минут 15,03 секунды). Но 

наша команда в составе Саве-
лия Вишнякова, Кирилла Зино-
вьева, Дмитрия Жаворонкова и 
меня очень быстро проплыла: 
за 7 минут 18,88 секунды. И мне 
кажется, что условно это можно 
назвать рекордом Самарской 
области. Я не помню, чтобы в 
истории самарского плавания 
так быстро в эстафете проплы-
вали. Конечно, обидно, что не 
доплыли до пьедестала - нам не 
хватило двух секунд. И это не так 
много, с учетом того, что среди 
наших соперников в сборной 
Московской области, ставшей 
третьей (7 минут 16,19 секунды. - 
Прим. ред.), были рекордсмен 
России на 800 м вольным сти-
лем Александр Степанов, сере-
бряный призер Олимпийских 
игр-2020 Иван Гирев, участник 
чемпионата мира-2025 на ко-
роткой воде Роман Акимов. И с 
такими именитыми соперника-
ми мы вели достойную борьбу 
за бронзу, реально выложились 
на все 100 процентов, показали 
очень быстрые секунды. И за 
эстафету могу поставить нам 
«пять». А вот все остальное оце-
ню как «средненько».

- Пловцы говорят про бы-
струю и медленную воду. С 
чем это связано и какая вода 
была в Казани?

- Я думаю, что понятия «бы-
страя» и «медленная» вода чаще 
всего связаны с тем, «плывется» 
или «не плывется» спортсмену. 
Вот и все. По лучшему показан-
ному результату, конечно, она 
кажется быстрой. (Смеется.) 
Лично мне бассейн в Казани 
нравится. И плавал я там по-
разному - и быстро, и не очень. 
И еще мне нравится там атмос-
фера. Вот минувший чемпио-
нат России провели на очень 
высоком уровне - фактически 
на европейском. Во-первых, 
было приятно смотреть на за-
полненные трибуны. 

- Обычно не так?
- Чаще всего на трибунах 

сидят, условно говоря, три бо-
лельщика, а остальные - тре-
нерский состав и спортсмены, 
которые ждут выступления. А 
тут зрители каждый день при-
ходили. Настроение создавали 
диджей, анимация на большом 
табло, инфографика на пред-
ставлении спортсменов. Все 
красочно, ярко, информатив-
но. В том числе и освещение 
чемпионата с полноценными 
трансляциями утренних и ве-
черних сессий.

- Вы получили нейтральный 
статус в начале года. В связи 
с тем, что вы не отобрались 
на чемпионат мира, он все же 
вам может еще пригодиться 
в этом сезоне?

- Честно, я вообще удивился, 
что у меня есть нейтральный 
статус. Дело в том, что в про-
шлом году мы подавали доку-
менты на чемпионат мира на 
короткой воде. Отбор был на 

Порадовала меня 
эстафета 4х200 вольным 
стилем. Больше всего 
я остался доволен ею, 
несмотря на то, что мы 
остались с «деревянной» 
медалью, заняв четвертое 
место.

Понятия «быстрая» 
и «медленная» вода 
чаще всего связаны 
с тем, «плывется» или 
«не плывется» спортсмену. 
Вот и все. По лучшему 
показанному результату, 
конечно, она кажется 
быстрой.

фото из архива александра кудашева
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«Откосить» от служебной 
командировки, получить по-
вышение или согласоваться в 
должности - в этом и многом 
другом самарским силовикам и  
совсем не по доброте душевной 
помогали замглавврача госпи-
таля МВД Марианна Ильченко 
и пенсионер МВД Арутюн Мес-
ропян. Ильченко получала за 
каждого «клиента» по 6 тысяч 
рублей, а основная часть кор-
рупционного вознаграждения 
оседала у посредников. Как же 
работал коррупционный кон-
вейер в МСЧ МВД России по 
Самарской области и почему 
он сломался в одночасье? 

ФКУЗ «МСЧ МВД России по 
Самарской области» является 
многопрофильным ведомствен-
ным медучреждением регио-
нального полицейского глав-
ка. Медсанчасть расположена в 
историческом центре Самары, 
на улице Степана Разина, 35. 
С 2021 года МСЧ руководит 
полковник внутренней служ-
бы Татьяна Губаренко.

В  с о с т а в  м е д с а н ч а с т и 
МВД входят  дв а  госпита-
ля -  в Самаре и Тольятти, 
организационно-методический 
и лечебно-профилактический 
о т д е л ы ,  ц е н т р  г о с у д а р -
с т в е н н о г о  с а н и т а р н о -
эпидемиологического надзо-
ра, военно-врачебная комиссия 
(ВВК), центр психофизиоло-
гической диагностики, мед-
часть Самарского кадетско-
го корпуса МВД России, три 
фельдшерских здравпункта и 
аптека. Учреждение оказывает 
медпомощь сотрудникам орга-
нов внутренних дел, военно- 
служащим внутренних войск, 
пенсионерам МВД и членам их 
семей по множеству направле-
ний (терапия, стоматология, 
гастроэнтерология, невроло-
гия, гинекология, урология, 
эндокринология, кардиология, 
физиотерапия, хирургия, ото-
ларингология, офтальмология, 
дерматовенерология). Среди 
пациентов медсанчасти также 
федеральные государственные 
гражданские служащие систе-
мы МВД России и лица, мед- 

обеспечение которых возложе-
но на Министерство внутрен-
них дел (сотрудники МЧС, Ро-
сгвардии, таможни).

В МСЧ работают кабинеты 
ультразвуковой и функциональ-
ной диагностики, эндоскопии, 
рентгеновской диагностики, 
клинико-диагностическая ла-
боратория, проводится физио-
терапия и восстановительное 
лечение, в том числе медико-
психологическая реабилита-
ция участников контртеррори-
стических операций и боевых 
действий.

Самым крупным структур-
ным подразделением ФКУЗ 
«МСЧ МВД России по Самар-
ской области» является са-
марский госпиталь, которым 
руководит подполковник вну-
тренней службы Александр Бо-
рисенко. В госпитале работает 
более 160 сотрудников, у него 
есть своя поликлиника на 300 
посещений в смену и два ста-
ционарных отделения общей 
мощностью 65 коек. Основной 
задачей госпиталя деклариру-
ется «предоставление гаран-
тированной, качественной, 
квалифицированной лечебно-
диагностической, профилак-
тической, реабилитационной 
помощи и укрепление здоро-
вья пациентов».

В этом-то госпитале и разра- 
зился осенью 2023 года гром-
кий коррупционный скандал. На 
взятках попалась замглавврача 

Марианна Ильченко, про кото-
рую когда-то писали на сайте 
ГУ МВД России по Самарской 
области исключительно в вос-
торженных тонах: «Марианна 
Ильченко - красивая и очень 
располагающая к себе женщи-
на. Кажется, только от ее улыб-
ки можно выздороветь».

«Марианна Ильченко при-
шла на работу в ведомственную 
медицину в 2006 году, после 
окончания Самарского госу-
дарственного медицинского 
университета, по совету своей 
тети, работавшей медсестрой. 
Аттестовалась и начала службу с 
должности врача функциональ-
ной диагностики в межобласт-
ной соматической больнице. В 
то время появилась новая аппа-
ратура, было интересно изучать 
и осваивать. Затем Ильченко 
была назначена начальником 
лечебно-диагностического от-
деления госпиталя МСЧ», - пи-
сала о фигурантке в 2019 году 
ведомственная газета «Право» 
в статье «Женская забота о здо-
ровье полицейских». В должно-
сти заместителя главного врача 
госпиталя Ильченко прорабо-
тала с января 2016 года почти 
8 лет, сразу после задержания 
ее уволили.

Вместе с «улыбчивым вра-
чом» задержали посредника 
Арутюна Месропяна, бывшего 
сотрудника МВД, с которым ее 
связывали приятельские отно-
шения. Незаконную деятель-

НАТАЛья ЭЛЬдАрОВА

Замглавврача самарского госпиталя МВД коммерциализировала военно-врачебную комиссию

Ильченко продалась 
за мелкий прайс

В дОЛжНОстИ 
заместителя 
главного врача 
самарского 
госпиталя МВД 
Марианна 
Ильченко 
проработала почти 
8 лет

стАНдАртНАя КОррупЦИОННАя стАВКА «улыбчивого врача» составляла 
6-8 тыс. рублей
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>130 
тыс. рубЛЕй 

взяток успела 
набрать 
обвиняемая

КтО ВОспОЛЬзОВАЛся усЛуГАмИ зАмГЛАВВрАЧА ГОспИтАЛя мВд
Кандидат на должность  •

радиотелефониста 21-й пожарно-
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ МЧС 
России по Самарской области Игорь 
Кирин

Начальник караула 10-й пожарно- •
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ МЧС 
России по Самарской области Алексей 
Гранкин

Кандидат на должность старшего  •
инструктора по вождению пожарной 
машины - водителя 40-й пожарно-
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ МЧС 
России по Самарской области Денис 
Сараев

Радиотелефонист 2-й пожарно- •
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ 
МЧС России по Самарской области 
сержант внутренней службы Любовь 
Праведникова

Кандидат на должность дознавателя  •
отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы по 
муниципальным районам Елховский 
и Кошкинский управления надзорной 
деятельности и профилактической 
работы Главного управления МЧС 
России по Самарской области 
Александр Зотов

Командир отделения 2-й пожарно- •
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ 
МЧС России по Самарской области 
прапорщик внутренней службы Ринат 
Алтынсурин

Начальник караула 4-й пожарно- •
спасательной части 3-го пожарно-

спасательного отряда ФПС ГПС ГУ МЧС 
России по Самарской области старший 
прапорщик внутренней службы Андрей 
Филоненко

Помощник начальника караула 8-й  •
пожарно-спасательной части 3-го 
пожарно-спасательного отряда ФПС 
ГПС ГУ МЧС России по Самарской 
области старший прапорщик 
внутренней службы Александр 
Майоров

Кандидат на должность полицейского  •
отдельной роты патрульно-постовой 
службы отдела полиции на 
метрополитене УМВД России по городу 
Самаре Сергей Суслов

Командир отделения 2-й пожарно- •
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда ФПС ГПС ГУ МЧС 
России по Самарской области Руслан 
Хайрулин

Кандидат на должность  •
инспектора отделения по делам 
несовершеннолетних отдела 
участковых уполномоченных полиции 
и по делам несовершеннолетних ОП 
по Автозаводскому району 2 УМВД 
России по городу Тольятти Анастасия 
Мунасыпова

Инспектор полка ДПС УМВД России  •
по городу Самаре Рустам Субханкулов

Кандидат на должность водителя- •
сотрудника 3-го класса отделения 
автотранспорта автохозяйства ФКУ 
«цХиСО ГУ МВД по Самарской области» 
Павел Коваленко

Виктор Клак, Илья Вирясов, Ангелина  •
Молостова

На вопрос следователя о том, что, согласно выписке по моей банковской карте, имеются переводы 
от Дмитриева, Сараева, Соколова, Араповой, Баракина, что это за переводы, в каких отношениях 
мы находимся с данными людьми, отвечаю: данных людей я не помню, возможно, это знакомые 
знакомых, скорее всего, они просили меня приобрести армянский коньяк у Месропяна, поскольку 
в МЧС многие знают, что он может привезти коньяк от производителя по более низкой цене.

Из показаний свидетеля Алексея Милюдина
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ность подозреваемых пресек-
ли сотрудники регионального 
УФСБ.

Расследованием дел Ильчен-
ко и Месропяна занимался 1-й 
отдел по расследованию особо 
важных дел СУ СКР по Самар-
ской области. Обвинительное 
заключение по делу «улыбчи-
вого врача» утверждала проку-
ратура Самарской области. Уго-
ловное дело в конце 2024 года 
было направлено в Самарский 
районный суд для рассмотре-
ния по существу. Очередное 
заседание по нему прошло в 
минувший вторник, 22 апреля 
2025 года. Интересы Марианны 
Ильченко в суде представляют 
адвокаты Дмитрий Курмаев и 
Нина Нещадимова.

Фигурантке вменили статьи 
о получении взяток и превыше-
нии должностных полномочий 
из корыстной или иной личной 
заинтересованности. Только по 
второй статье УК РФ Ильченко 
угрожает до 10 лет лишения 
свободы.

В феврале 2025 года в Самар-
ский райсуд направили дело 
подельника Ильченко Арутюна 
Месропяна. Его дело рассма-
тривает судья Дмитрий Деру-
нов, очередное заседание со-
стоялось в четверг, 24 апреля. 
Месропяна защищает адвокат 
Данис Абдрахманов. Фигурант 
обвиняется по статьям о по-
средничестве во взяточниче-
стве и мошенничестве.

Как считает следствие, в 
2022-2023 годах обвиняемый 
неоднократно передавал Иль-
ченко взятки за оказание со-
действия в беспрепятственном 
прохождении экспертизы и ме-
дицинского освидетельствова-
ния, ускорение исследований 
и других услуг. В большинстве 
случаев обвиняемый брал день-
ги от граждан, не намереваясь 
оказать помощь в прохождении 
медицинских услуг. Всего Мес-
ропян обратил в свою пользу 
более 200 тыс. рублей.

Как следует из материалов 
уголовного дела, одним из пер-
вых «клиентов» коррупционной 
пары стал сотрудник региональ-
ного ГУ МЧС Алексей Милюдин. 
Он предложил Месропяну стать 
посредником в передаче взя-
ток Ильченко за «ускоренное 
прохождение неопределенным 
кругом лиц из числа сотрудни-
ков ГУ МЧС России по Самар-
ской области и кандидатов на 
должности сотрудников ГУ МЧС 
России по Самарской области 
военно-врачебной комиссии в 
ФКУЗ «МСЧ МВД России по Са-
марской области» вне очереди». 
За каждого соискателя Месро-
пян пообещал платить Ильченко 
по 6 тыс. рублей. Милюдину по-
средник назвал другую сумму - 
15-18 тыс. рублей за «голову», 
в зависимости от количества 
врачей и обследований.
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Примерно с начала марта 2023 года я неофициально стал заниматься консультацией граждан, которые желали устроиться в органы внутренних дел, 
а именно оказывал консультации по прохождению психофизиологической диагностики граждан при прохождении ими военно-врачебной комиссии 
при поступлении на службу в органы внутренних дел Самарской области. Так, в указанный период времени, то есть с начала марта 2023 года, ко мне 
стали обращаться граждане Самарской области с целью получения от меня консультации по прохождению ими психофизиологической диагностики, 
а именно я их консультировал по психологическим тестам, например по тесту Люшера, по психологическому тесту «СМИЛ», 566 вопросов, по тесту 
«КОТ» (краткий отборочный тест), по тесту суицида, также консультировал по вопросам географии, вопросам, относящимся к истории РФ, математики 
и литературы. Консультация происходила следующим образом: я встречался с данным гражданином, мы сидели, и я проговаривал, какие тесты будут 
у него при прохождении ВВК, как лучше и правильно отвечать, как себя правильно вести, и в целом давал наставления и реальную значимую помощь. 
За предоставление указанных услуг (консультации) мне платили от 10 тысяч до 50 тысяч рублей.

Из показаний посредника Арутюна Месропяна

контраст

Красивый фасад 
и некрасивая реальность

Существует довольно боль-
шой разрыв между благостными 
описаниями ФКУЗ «МСЧ МВД 
России по Самарской области» 
на сайте самого ведомства и от-
зывами его пациентов. Медуч-
реждение ухитрилось зарабо-
тать на Яндекс-отзывах оценку 
2 из 5 - поразительно низкий ре-
зультат. Чем же вызваны такие 
плохие отзывы?

Как следует из описания са-
марского госпиталя ФКУЗ, где 
как раз и работала Марианна 
Ильченко, «применение совре-
менного оборудования позво-
лило значительно расширить 
диагностические возможности 
лечебно-диагностического отде-
ления госпиталя. В физиотера-
певтическом кабинете при про-
ведении процедур используется 
лазеро- и магнитотерапия, водо- 
и теплолечение. В массажном 
кабинете, кроме ручного, вы-
полняется аппаратный массаж. 
Эндоскопические исследования 
проводятся с применением фи-
броизофагогастродуоденоскопа 
Olympus, приобретенного в 2008 
году (довольно давно. - Прим. 
ред.). В 2010 году для расши-
рения зоны урологических ис-
следований приобретен цисто- 
уретроскоп».

Далее на сайте МСЧ воспева-
ется «гордость госпиталя - каби-
нет ультразвуковой и функцио-
нальной диагностики». Здесь 
осуществляется «полный спектр 
ультразвуковых исследований 
поверхностных структур и вну-
тренних органов, функциональ-
ных исследований сердечно-
сосудистой системы, органов 
дыхания», доплерография сердца 
и сосудов. В госпитале ведется 
суточное ЭКГ-мониторирование 
по Холтеру, есть современный ге-
матологический анализатор.

В самом госпитале, если су-
дить по описанию на сайте, тоже 
неплохо: ортопедические матра-
сы, холодильники в палатах, в 
холлах ковры, картины и даже 
большой аквариум.

Про ВВК госпиталя на сайте 
тоже можно найти несколько 
хвалебных строк. Оказывается, 
«специалисты комиссии прово-
дят медицинское освидетельство-
вание граждан, поступающих 
на службу в органы внутренних 
дел, определяют степень тяжести 
травм, полученных сотрудника-
ми в быту или при исполнении 
служебных обязанностей». Так-
же врачи-эксперты «тщательно 
проверяют здоровье сотрудников 
при перемещении на вышестоя-
щие должности, освидетельству-
ют их при увольнении» (в свете 
дела Ильченко - Месропяна по 
этому поводу есть серьезные 
сомнения).

Отдельно на сайте ФКУЗ под-
черкивается, что «основное до-
стижение медико-санитарной 
части - это работающие в ней 
люди, настоящие профессио-
налы, ответственные, добросо-
вестные, трудолюбивые» и что 
«никакое, даже новейшее обо-
рудование не сможет заменить 
опыт и профессионализм пер-
сонала, работающего на нем». 
А что пишут про полицейскую 
медсанчасть и ее сотрудников в 
сети пациенты, которые друж-
но выставляют медучреждению 
«колы» и «двойки»?

«Я военный пенсионер. Обра-
тилась в поликлинику 8 февраля 
с болями в сердце. В регистратуре 
выдали разовый талон на прием 
к терапевту. При этом сразу же 
сказали, что по новым правилам 
я должна принести справку из 
пенсионного отдела для моей 
регистрации в поликлинике. 
Но предупредили, что пенсио-
нерам не выдаются никакие на-
правления на дополнительные 
обследования. Отсидев в очереди 
почти час в 306 кабинет, я с по-
рога получила отказ в приеме, 
только из-за того, что у меня не 
было медицинской маски. Спа-
сибо за «душевное» отношение 
к пациентам». (Татьяна Китае-
ва, 9 февраля 2023 года.) «Если 
бы можно было бы поставить 
оценку меньше, то поставила 
бы». (Анна Камаева, 5 февраля 
2025 года.) «Самая ужасная по-
ликлиника». (Наталья Иванова, 
18 декабря 2024 года.)

Пациент Света К. в марте 2022 
года рассказала о печальном опы-
те обращения к врачу-неврологу 
МСЧ Наталье Овсянниковой. С 
ее слов, врач «начала в грубой 
форме меня перебивать, учить 
меня, как мне рассказывать о сво-
ей проблеме правильно, затем я 
вежливо заново начала расска-
зывать, что меня беспокоит, но 
Овсянникова продолжала меня 
не слушать, перебивать». «Про-
читав мое звание на карточке 
(данные на карте давно не соот-
ветствуют действительности!!!), 
начала мне тыкать субордина-
цией, тем, что она майор, и т.д. 
(к чему это было, я так и не по-
няла). Спасибо за неоказанную 
медицинскую помощь», - резю-
мирует пациентка.

Тому же врачу посвятил отзыв 
в октябре 2021 года Александр 
В., обратившийся к Овсяннико-
вой с сильными болями в спине. 
Врач назначила пациенту уко-
лы и сказала: «Идите служить». 
После долгой дискуссии, в кото-
рую вовлекли даже главврача 
Борисенко, пациент все-таки 
добился приема у другого вра-
ча и продления больничного. 
«Невролог при общении грубит, 

нагло в глаза врет, переворачи-
вает фразы, а стоит выйти за 
дверь, не стесняется в различ-
ных пожеланиях своим пациен-
там по типу (цитирую) - «Что-
бы им ставили клизмы битым 
стеклом!» Таким отношением 
сильно возмущен и намерен 
писать жалобы в вышестоящие 
инстанции!» - заканчивает свой 
отзыв этот пациент.

Другие отзывы не лучше. «От-
вратительно так относиться к 
пациентам!!! Главврачу сле-
довало бы провести беседу со 
своими подчиненными! И да, 
господа «врачи», не забывай-
те, что у вас есть также дети и 
внуки... Которым в этой жизни 
придется тоже столкнуться с та-
ким же хамским отношением, 
как и вы к пациентам относи-
тесь!» (Татьяна, 14 июня 2022 
года.) «Ужасное отношение к 
людям. Я, будучи в очень плохом 
состоянии, решила обратиться 
в данное учреждение и очень 
пожалела, так как отношение 
врача привело меня в еще бо-
лее плохое состояние. Урляпова 
О.А. (врач-терапевт) вела себя 
крайне неадекватно, я ощущала 
себя не на приеме у врача, а на 
допросе у следователя». (Дарья 
Чистякова, 6 августа 2021 года.) 
«Хирург очень груб в общении 
и нахально общается». (ХХ, 22 
февраля 2023 года.) «Хуже это-
го заведения вряд ли найти. 
Ужасное отношения персонала, 
просто хамское, лечение ника-
кое не проводят». (MonDLuffy, 
28 июля 2021 года.) Еще три па-
циента охарактеризовали МСЧ 
МВД как «ужасное место» или 
«ужасное учреждение». Жалобы 
все те же - хамство персонала, 
огромные очереди, невозмож-
ность дозвониться в регистра-
туру. Некая Tatyana E. жалуется, 
что ее выписали после опера-
ции на кисти с отеком и нера-
ботающим суставом, «ссылаясь 
на то, что долго на больничном 
(53 дня). Работаю зубным вра-
чом!!!» «Порекомендовали по-
работать «как-нибудь» недельки 
две, а потом - «приходите, дадим 
больничный». Боятся «лишних» 
вопросов, от кого - непонятно. 
Зачем тогда ВВК? Как я буду 
работать?» - возмущается па-
циентка. А один из пользовате-
лей охарактеризовал МСЧ МВД 
так: «Это просто бюджетная ор-
ганизация, пожирающая бюд-
жетные деньги, квалификация 
врачей ниже плинтуса». После 
прочтения всех этих отзывов, 
часть из которых просто крик 
души, стоит ли удивляться, что 
люди готовы были давать взят-
ки замглавврача Ильченко за 
беспрепятственное и быстрое 
прохождение ВВК. НА стр.  36 >
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В марте 2022 года последо-
вал первый заказ от «оптови-
ка». Требовалось обеспечить 
ускоренное прохождение кан-
дидатом Игорем Кириным мед- 
освидетельствования на долж-
ность радиотелефониста 21-й 
пожарно-спасательной части 
3-го пожарно-спасательного от-
ряда ФПС ГПС ГУ МЧС России 
по Самарской области. Месро-
пян запросил за этот заказ 18 
тыс. рублей, Ильченко передал 
всего 6 тыс. рублей, а 12 тыс. 
рублей оставил себе. Ильчен-
ко в свою очередь позвонила 
врачам, входящим в состав 
военно-врачебной комиссии, и 
попросила принять кандидата 
Кирина для определения год-
ности к службе в органах МЧС 
России вне очереди, на что вра-
чи, «находясь в служебной зави-
симости от Ильченко», согласи-
лись. Позже, уже на следствии, 
выяснилось, что сам Милюдин 
взял с Кирина за данный пакет 
услуг 37 тыс. рублей. То есть 
до Ильченко дошли буквально 
копейки, за которые она уже 
потеряла должность и может 
потерять свободу.

Так же гладко и по той же 
схеме прошло ускоренное осви-
детельствование годности к 
службе в должности началь-
ника караула 10-й пожарно-
с п а с а т е л ь н о й  ч а с т и  3 - г о 
пожарно-спасательного отря-
да ФПС ГПС ГУ МЧС России по 
Самарской области и у Алексея 
Гранкина (он тоже «зашел» че-
рез Милюдина). За этот заказ 
Ильченко получила 6 тыс. ру-
блей, Месропян - 9 тысяч.

Среди коррумпированных 
лиц также оказался Денис Сара-
ев, кандидат на должность стар-
шего инструктора по вождению 
пожарной машины - водителя 
40-й пожарно-спасательной ча-
сти 3-го пожарно-спасательного 
отряда ФПС ГПС ГУ МЧС Рос-
сии по Самарской области. За 
Сараева Ильченко получила 
традиционные 6 тыс. рублей, 
Месропян оставил себе 10 тыс. 
рублей.

В январе 2023 года на го-
ризонте Месропяна появил-
ся новый посредник - сотруд-
ник областного ГУ МЧС Артем 
Дорошенко, с которым вновь 
договорились о коррупцион-
ном сотрудничестве в пользу 
«неопределенного круга лиц». 
Дорошенко назвали ценник в 
размере 15-21 тыс. рублей, из 
этой суммы Ильченко должна 
была получать по стандартной 
таксе не менее 6 тыс. рублей. 
Первой участницей этой новой 
схемы стала радиотелефонист 
2-й пожарно-спасательной ча-
сти 3-го пожарно-спасательного 
отряда ФПС ГПС ГУ МЧС Рос-
сии по Самарской области сер-
жант внутренней службы Лю-
бовь Праведникова. Ей нужно 
было без очереди пройти ВВК 
для определения по состоянию 
здоровья годности к службе в 

органах МЧС России в зани-
маемой должности.

Также через посредника Доро-
шенко проходил освидетельство-
вание кандидат на должность 
дознавателя отдела надзорной 
деятельности и профилактиче-
ской работы по муниципальным 
районам Елховский и Кошкин-
ский управления надзорной дея-
тельности и профилактической 
работы Главного управления 
МЧС России по Самарской об-
ласти Александр Зотов, а так-
же командир отделения 2-й 
пожарно-спасательной части 
3-го пожарно-спасательного от-
ряда ФПС ГПС ГУ МЧС России 
по Самарской области прапор-
щик внутренней службы Ринат 
Алтынсурин.

Кроме того, услугами корруп-
ционного тандема воспользо-
вались начальник караула 4-й 
пожарно-спасательной части 
3-го пожарно-спасательного от-
ряда ФПС ГПС ГУ МЧС России 
по Самарской области старший 
прапорщик внутренней службы 
Андрей Филоненко и помощ-
ник начальника караула 8-й 
пожарно-спасательной части 
3-го пожарно-спасательного от-
ряда ФПС ГПС ГУ МЧС России 
по Самарской области старший 
прапорщик внутренней службы 
Александр Майоров.

В августе 2023 года к Месро-
пяну обратился Сергей Суслов, 
ранее уволенный из МВД по 
здоровью. Суслов решил вос-
становиться на службе в долж-

ности полицейского отдельной 
роты патрульно-постовой служ-
бы отдела полиции на метро-
политене УМВД России по го-
роду Самаре, но понимал, что 
медосвидетельствование он 
не пройдет. Пришлось платить 
за снятие диагноза. Ильченко 
потребовала 8 тыс. рублей за 
ускоренное прохождение ВВК 
и еще 5 тыс. рублей за получе-
ние медицинской характери-
стики о состоянии здоровья по 
форме №2, в которой не будет 
указано хроническое заболе-
вание. Месропян определил 
Суслову ценник в 32 тыс. ру-
блей, разницу позже забрал 
себе. Ильченко снова оказала 
воздействие на членов ВВК и 
еще на участкового терапевта 
Светлану Архипову, которую 
убедила вписать в медицин-
скую характеристику Суслова 
диагноз, не препятствующий 
его службе в МВД.

Когда командир отделения 
2-й пожарно-спасательной ча-
сти 3-го пожарно-спасательного 
отряда ФПС ГПС ГУ МЧС России 
по Самарской области Руслан 
Хайрулин решил перейти на 
вышестоящую должность на-
чальника караула 4-й пожарно-
спасательной части того же 
пожарно-спасательного отряда, 
ему понадобились услуги Иль-
ченко. За ускоренное медосвиде-
тельствование Месропян запро-
сил 17 тыс. рублей, из них 7 тыс. 
рублей отдал Ильченко.

Анастасия Мунасыпова ре-
шила поступить на службу в 
органы МВД на должность ин-
спектора отделения по делам 
несовершеннолетних отдела 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам несовер-
шеннолетних ОП по Автозавод-
скому 2 району УМВД России 
по городу Тольятти. Она пред-
почла заплатить за ускоренное 
и беспрепятственное прохожде-
ние военно-врачебной комис-
сии и обратилась к Месропяну. 
Мунасыповой огласили ценник 
в 27 тыс. рублей, из которых 
Ильченко взяла стандартные 
6 тыс. рублей и 4 тыс. рублей 
за изготовление медицинских 
документов. В частности, зам-

главврача госпиталя собствен-
норучно изготовила фальшивую 
электрокардиограмму для этой 
пациентки.

Инспектор полка ДПС УМВД 
России по городу Самаре Рустам 
Субханкулов осенью 2023 года 
не захотел ехать в служебную 
командировку в Ростовскую об-
ласть. Он решил организовать 
себе внеплановый медицинский 
осмотр, по итогам которого его 
признали бы не годным к на-
правлению в служебную коман-
дировку по состоянию здоровья. 
Услуга стоила 12 тыс. рублей, 
из которых Ильченко доста-
лась лишь половина. В итоге 
Субханкулов получил заключе-
ние врача об обострении у него 
хронического заболевания. Для 
этого Ильченко пришлось воз-
действовать на находящуюся 
у нее в подчинении терапевта 
Татьяну Рябцеву.

Павлу Коваленко «улыбчивый 
врач» пообещала через посред-
ника помочь быстро оформить-
ся на вакансию водителя - со-
трудника 3-го класса отделения 
автотранспорта автохозяйства 
ФКУ «ЦХиСО ГУ МВД по Самар-
ской области». Это произошло 
в октябре 2023 года, и именно 
тогда Месропян решил резко 
поднять стоимость своих услуг - 
до 55 тыс. рублей, из которых 
его подельнице предназнача-
лись лишь 7 тыс. рублей. Это 
сыграло роковую роль: Кова-
ленко для вида согласился, но 
сам решил написать заявление 
на Месропяна и Ильченко в ре-
гиональное УФСБ. На этой прон-
зительной ноте и завершилась 
серия успехов малобюджетных 
коррупционеров.

По эпизодам с Сусловым, 
Мунасыповой и Субханкуло-

вым замглавврача госпиталя 
кроме взяток вменили еще и 
статью о превышении долж-
ностных полномочий. Та же 
статья фигурирует в эпизоде 
с трудоустройством в органы 
МВД Ангелины Молостовой. Ей 
Марианна Ильченко помогла с 
подделкой результатов ФГДС и 
рентгенографии. Правда, тут 
она действовала безвозмезд-
но, то есть даром.

На следствии Ильченко при-
знала вину и сотрудничала со 
следствием. Как следует из ее 
показаний, инициатива по уста-
новлению сумм взяток исходила 
не от нее. «Месропян предлагал 
сумму денежного вознагражде-
ния, я с этой суммой соглаша-
лась», - рассказала правоохра-
нителям «улыбчивый врач». 
Многих из тех, кто передавал 
ей деньги, она уже и не пом-
нила.

Арутюн же Месропян на след-
ствии уверял, что взятки брала 
только Ильченко, а ему платили 
исключительно за неофициаль-
ные «консультационные услуги». 
Впрочем, следствие эти показа-
ния не очень убедили.

Не исключено, что на самом 
деле объемы коррупционных 
услуг Ильченко и Месропяна 
были намного масштабнее. В 
частности, тот же Милюдин в 
2022-2023 годах перечислил 
на карту Месропяна более 600 
тыс. рублей. Сам Месропян на 
следствии говорил, что это был 
возврат долгов и оплата заказа 
армянского коньяка к праздни-
кам. Милюдин в апреле 2024 
года написал явку с повинной 
и указал имена других людей, 
которые якобы тоже пользова-
лись услугами Ильченко: Виктор 
Клак и Илья Вирясов. 

Ильченко продалась 
за мелкий прайс

< на стр.  34

По каким статьям обвинили 
марианну ильченко 

Пункт «е» части 3 статьи 286 УК РФ  •
(превышение должностных 
полномочий из корыстной или 
иной личной заинтересованности) - 
4 эпизода

Часть 1 статьи 290 УК РФ  •
(получение взятки)

Часть 2 статьи 290 УК РФ  •
(получение взятки в значительном 
размере) - 2 эпизода

Часть 3 статьи 290 УК РФ  •
(получение взятки должностным 
лицом)

Часть 1 статьи 291.2 УК РФ (мелкое  •
взяточничество) - 3 эпизода
Источник: ГАС «Правосудие»
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